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Gobierno de Morelos afirma que 
ha gastado 9.3 mmdp en seguridad

LA PEQUEÑA, pero famosa taquería ubicada en la Ribera de San Cosme, es la primera en recibir ese reconoci-
miento de la prestigiosa guía gastronómica; ayer estaba llena: “luego ya no va a haber lugar”. pág. 19

El Califa de León se despacha una estrella Michelin

PREVÉ RENÁN TRIUNFO 
EN YUCATÁN ANTE UN  
MORENA FRACTURADO

SNTE SALUDA AUMENTO: “ES
UN HONOR ESTAR CON OBRADOR”

Declinaciones: dice
Xóchitl que a Máynez 
no le va a pedir nada

Corte batea propuesta 
de Lenia; firme, freno a 
eliminar fideicomisos   
MINISTROS Esquivel, Laynez, Pérez Dayán 
y Aguilar rechazan revocar suspensión que 
detuvo desaparición de 13 fondos del Poder 
Judicial; sesión de la Segunda Sala. pág. 9

EN POSICIONAMIENTO sobre gasto en imagen guberna-
mental rechaza que partidas de comunicación puedan con-
trastarse con las de infraestructura en Seguridad. pág. 14

DIRIGENCIA del sindicato magisterial se reúne con el 
Presidente por el Día del Maestro; aceptable, afirma, alza 
salarial de 10%; CNTE marcha y exige 100%. págs. 10 y 11

EL CANDIDATO de la alianza PAN-PRD-Panal 
señala a priistas oportunistas detrás de división 
del guinda; anticipa relación “inteligente y más 
allá del hígado” con el próximo Gobierno fede-
ral. pág. 8

LA CANDIDATA de PAN-PRI-PRD buscará el 
apoyo de votantes de MC; pide a AMLO dejar 
bandera en el Zócalo para marcha del domingo

SHEINBAUM, aspirante de Morena-PT-PVEM, 
afirma que al discutir quién renuncia por quién 
la oposición ya reconoció su derrota pág. 6

RENÁN 
Barrera, 

candidato 
a la guber-
natura de 
Yucatán.

APLICA “POLÍTICA DEL CANSANCIO”

Absorbe México 
presión migrante:

suben detenciones y 
bajan deportaciones

JORGE BUTRÓN 

En los últimos cuatro años los datos revelan una caída de los 
retornos de indocumentados a sus países de origen y una acción 
de contención mayor que los obliga a quedarse aquí pág. 3

Activistas señalan subregistro, pues sin deportarlos se deja a 
migrantes en la línea con Guatemala, donde vuelven a cruzar; 
tampoco se regresa a haitianos, africanos o asiáticos, por el costo
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¡Las anécdotas 
a la Presidencia! 
pág. 4

Biden aún puede 
ganar la elección 
pág. 26

R U M B O A L 2 D E J U N I O

LA CNTE 
instaló ayer 
un plantón  
en el Zócalo.

Año Detenciones Deportaciones 

2021  309,692 130,275 (42%)

2022 441,409 121,963 (27%)

2023 782,176 53,346 (6.8%)

2024* 259,697 8,612 (2.4%)

Flujos que se estancan

Fuente|SEGOB*De enero a marzo Cifras en unidades
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Xóchitl Gálvez está entrando en una etapa 
definitiva. El proceso por el que ha pasado 

ha sido irregular.

Novel ministra se queda otra vez sola  
Determinante, nos comentan, la votación que ayer se dio en la Segunda Sala de la Corte, en 
la que cuatro de los cinco ministros que la conforman votaron en contra de echar abajo la 
suspensión que actualmente tiene detenida la eliminación de los 13 fideicomisos del Poder 
Judicial. Y es que la propuesta de la llamada “ministra del pueblo”, Lenia Batres, versaba en el 
sentido de tumbar la referida suspensión y permitir la eliminación de los fondos como lo ha 
buscado el Gobierno federal. “Esta suspensión, otorgada de manera excesiva, considero que 
se hizo en perjuicio del interés social y contraviniendo el orden público… al impedir que los 
recursos… se destinaran a atender los daños y desastres ocasionados por el huracán Otis”, re-
firió Batres. Pero votaron en contra los ministros Javier Laynez, Luis María Aguilar, Alberto 
Pérez Dayán y, sí, también la ministra Yasmín Esquivel. Ahí el dato.  

Ni agua ni viento
Y nos piden no perder de vista lo que ocurra este día con la contingencia ambiental en la Zona 
Metropolitana del Valle de México, porque resulta que si prevalece entrará en la lista de las 
más prolongadas de los últimos tiempos. Y es que la situación ambiental, de acuerdo con los 
pronósticos dados a conocer ayer, no pinta para mejorar, porque se mantenía una condición 
de estabilidad y falta de vientos que pudieran ayudar a dispersar los contaminantes. El actual, 
sería además uno de los años con más contingencias, pues hasta el momento se ha detonado 
en ocho ocasiones. Nos hacen ver que el récord ha prevalecido desde 1993 cuando hubo 12. Y 
luego, en el año 2016, se llegaron a activar 10. Apenas en febrero hubo tres días consecutivos 
con una pésima calidad del aire. Así que si por el tema de la sequía ya estábamos encomen-
dados a Tláloc, ahora habrá que irle pidiendo favores a Ehécatl, dios del viento. Uf.   

Liderazgos se reúnen con Taboada  
Y nos cuentan que fue el candidato de la coalición Va por la CDMX, Santiago Taboada, el que 
tuvo un encuentro relevante con integrantes del Fideicomiso Pro Bosque de Chapultepec. 
Lo hizo, nos comentan, en compañía de Sandra Herrera, vocera de medio ambiente, y David 
Cohen Sitton, vocero en el tema de cultura. Durante la reunión se habló de los problemas 
ambientales de la Ciudad de México y el abanderado de PAN-PRI-PRD presentó su visión y 
propuestas de acción para hacer frente a esos retos. Destacó el propósito de mejorar la calidad 
de vida de los ciudadanos y posicionar a la capital como referente mundial de ciudad susten-
table. ¿Y quiénes asistieron? Bueno, pues estuvieron presentes la presidenta del Fideicomiso, 
Sharon Fastlicht de Azcárraga, además de miembros del Patronato como Antonio del Valle 
Perochena, Juan Cortina, Juan Ignacio Casanueva, y Jerónimo de la Macorra, entre otros. 
Ahí el dato. 

¿Sin bandera?
Y fue la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez la que ayer 
solicitó al Presidente dejar que se coloque la bandera en el asta del Zócalo durante la movi-
lización que el domingo llevará a cabo la llamada Marea Rosa, para apoyar su postulación 
a la Presidencia de la República. “La bandera no puede ser patrimonio de una persona o un 
movimiento político. Por eso mismo le pido que se coloque la Bandera Nacional en el Zócalo, 
como todos los domingos, para la concentración cívica del próximo 19 de mayo”, señala la 
hidalguense en un escrito entregado en la Oficialía de partes de Palacio. Sin embargo, el Pre-
sidente ya ha anticipado que el lábaro patrio no estará, porque, dijo, “cuando se va a izar o se 
va a arrear, si hay protestas, pues no se quiere caer en ninguna provocación”. Por cierto que en 
su misiva Xóchitl también le dice al mandatario que muchos de los ciudadanos que acudirán 
a la movilización del domingo son los mismos que lo apoyaron en el desafuero. 

Ya para qué
Y luego del jalón de orejas que le dio la Suprema Corte de Justicia de la Nación al Congreso 
de la Unión por no haber aprobado aún una Ley General de Aguas, como se ordenó hace 12 
años, es en San Lázaro donde dicen que se pondrán a trabajar en el tema. Fue la presidenta 
de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, quien comentó que el requerimiento será comunicado 
a la Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, para dar una respuesta 
puntual. Porque se dio un plazo de 10 días para explicar en qué etapa del proceso legislativo 
se encuentran. En este tema varios han cuestionado que se llegara a este punto, y el Congreso, 
dominado por la 4T, tomara tanto tiempo en las reformas presidenciales. Lo que es un hecho 
es que aunque los diputados quisieran aplicarse se ve remota la posibilidad de que se generen 
las condiciones de aprobación. Uf.

La CNTE aprieta
Luego del desaire que le hicieron a su invitación a comer en Palacio y celebrar el Día del Maes-
tro, el Presidente recibirá este jueves a los dirigentes de la Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación, para continuar con sus “mesas de trabajo”. El encuentro, al que, nos 
dicen, van con una mano extendida y con la otra empuñando la bandera de la protesta, está 
programado a las 10 en la sede del Poder Ejecutivo. A decir de algunos dirigentes de la disi-
dencia magisterial, no se esperan avances importantes. Y ya hasta iniciaron ayer un paro de 
labores para exigir la abrogación de la reforma educativa del 2019 y de la Ley del ISSSTE del 
2007; incremento salarial de 100 por ciento al sueldo base; reinstalación de cesados, etcétera. 
Están tensando un poco la cuerda rumbo al fin del sexenio, nos comentan.

EL DEBATE del 
domingo le permite 

entrar en terrenos de 
la oportunidad. No 

va a dejar de señalar 
a la candidata del 
oficialismo, pero 
al mismo tiempo 

tiene que mostrarse 
como una política 

de alto nivel que 
no solamente sea 

identificada entre la 
población, sino que 

en su discurso tenga 
propuestas con-

cretas que generen 
certidumbre entre 

los ciudadanos

CARGANDO AL PAN, PRI Y PRD

Su relación con PAN-PRI-PRD está y estará en los terrenos 
del “ni contigo ni sin ti”. La marca PRI-PAN, en ese orden, le ha 
costado en el desarrollo de su campaña, ha tenido que cargar con 
ella lo que le ha llevado a que en ocasiones les haga críticas en 
lo público y lo privado. Presumimos que para Xóchitl a menudo 
es realmente difícil poderse mantener mesurada ante lo que ella 
misma piensa de estos dos partidos, empezando por el PRI.

No olvidemos que la hidalguense siempre ha sido externa al 
PAN, no es militante del partido. El hecho de que haya trabajado 
con Vicente Fox no la hizo parte de la estructura panista. Xóchitl 
fue de los pocos personajes seleccionados por Fox, que no hay 
que olvidar que fue un buen candidato y no un buen presiden-
te, por el proceso de selección que le hicieron los llamados head 
hunters.

Da la impresión que Xóchitl ha tenido poca capacidad de ma-
niobra. Su reacción posterior al primer debate demostró cómo 
estaba siendo maniatada por el entorno sin que pudiera meter 
las manos o de plano ni si quiera se atreviera hacerlo.

El domingo que viene, en el acto de la Marea Rosa, quizá 
pueda refrendar algunos de sus planteamientos de origen sin 
dejar de lidiar con los partidos que la postulan, los cuales no dejan 
de causarle ruido, particularmente por la forma en que actúan sus 
dirigencias. Habrá que ver si éstos se atreven a subirse al templete 
y además participan. Sería algo más que imprudente y sobre todo 
romperían con el valor y encomiable origen y desarrollo que ha 
tenido la Marea Rosa.

El lance de hace pocos días que provocó Alito terminó por 
favorecerle más a Máynez que al intento de alianza o propuesta 
de declinación. El ofrecimiento del priista de dejar la dirección 
del partido y su candidatura a la senaduría le permitió a Máynez 
lanzar puyas cargadas de sarcasmo. En su respuesta, el candidato 
de MC no dejó de comportarse como un priísta o como ex.

A Xóchitl no le quedó de otra que hacerse a un lado quedan-
do inevitablemente a la mitad del toma y daca. La propuesta no 
pudo ser más inoportuna. Se hizo a la par de encuestas que en 
algunos estados emecistas colocan a Máynez por encima de Xó-
chitl, lo cual no lo lleva al segundo lugar nacional.

El problema para Xóchitl ya no es sólo el tiempo. Sigue sin ati-
nar una estrategia que le permita una mayor identidad ante los 
ciudadanos. Ha tenido momentos realmente luminosos, sobre 
todo cuando se logra plantar como ella es con todos sus defectos, 
virtudes, ocurrencias y contradicciones.

Pero en otros momentos presumimos que entre la presión de 
los partidos y sus ocurrencias, que a veces la sacan del problema, 
pero en muchas otras la meten  en grandes líos, termina por pro-
vocar confusión y reacciones adversas.

El debate del domingo le permite entrar en terrenos de la 
oportunidad. No va a dejar de señalar a la candidata del oficialis-
mo, pero al mismo tiempo tiene que mostrarse como una política 
de alto nivel que no solamente sea identificada entre la población, 
sino que en su discurso tenga propuestas concretas que generen 
certidumbre entre los ciudadanos.

El tiempo se va acabando. El domingo tiene dos buenas opor-
tunidades. Por la mañana estará participando en un acto que se 
presume multitudinario en el Zócalo. Por la noche estará en un 
debate en que se abordarán temas clave, en los cuales ella tiene 
una significativa experiencia.

Xóchitl tendrá que seguir lidiando en el “ni contigo ni sin ti” 
con los partidos que la postulan hasta el 2 de junio, y si gana, di-
fícilmente se los quitará de encima, pero el domingo podría dar 
un golpe de timón.

RESQUICIOS.
Xóchitl se deslindó de la propuesta de Alito. No vaya a ser que en 
medio de los dimes y diretes, lo que realmente haya de fondo es 
que se confirme lo que se dijo hace varios meses en el sentido de 
que Xóchitl vaya por la libre y lo que les importa es el Congreso.
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Se registran 185 incendios forestales. La Comisión Nacional Forestal 
(Conafor) informó que hasta la tarde de ayer había 185 siniestros activos en el 
país, mismos que han afectado 107 mil 236 hectáreas de suelo, bosque y diver-
sos tipos de vegetación. De acuerdo con la dependencia federal, los siniestros 
se encuentran en 24 estados del país, además que 37 de ellos se encuentran 
en Áreas Naturales Protegidas. Asimismo, se contempla la participación de seis 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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AGENDA NACIONAL

Arriban 300 elementos
del Ejército y la GN a NL
LA SECRETARÍA de la Defensa Nacional (Sedena) dio a co-
nocer que el centenar de uniformados castrenses arribaron al 
estado para apoyar a las autoridades de seguridad pública y 
personal militar en las operaciones para inhibir las actividades 
de la delincuencia organizada en el estado.

Registro de las capturas de indocumentados comparado con las expulsiones.

DisparidadEste año: 359 mil capturas y 8 mil expulsados

Crecen arrestos
de migrantes, 
pero disminuyen 
las deportaciones
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Aun cuando las detenciones 
de migrantes irregulares se 
incrementaron más del doble 
en México en los últimos tres 

años, las deportaciones disminuyeron 
exponencialmente, lo que, a decir de 
especialistas en el tema, significa que 
las personas en movilidad han decidido 
quedarse en territorio nacional.

Cifras de la Secretaría de Goberna-
ción (Segob) establecen que en el 2021 
se detuvo a 309 mil 692 personas y 
se regresó a sus países de origen a 130 
mil 275; es decir, el 42 por ciento de las 
personas detenidas fueron enviadas de 
regreso, mientras que en el 2022 fueron 
441 mil 409 capturadas, contra 121 mil 
963 regresadas, un 27.6 por ciento de 
ese total.

Sin embargo, para el 2023 la cifra de 
detenidos fue de 782 mil 176 y se deportó 
a 53 mil 346, sólo el 6.8 por ciento.

De hecho, en lo que va de este año, de 
enero a marzo, ha disminuido más esa 
proporción, pues van 359 mil 697 captu-
rados y sólo ocho mil 612 deportados, lo 
que significa 2.4 por ciento del total.

En una explicación de este fenómeno, 
Gretchen Kuhner, directora del Instituto 
para las Mujeres en la Migración (Imu-
mi), dijo a La Razón que existen diversas 
concepciones de lo que está pasando en 
México, ya que muchas de las deporta-
ciones no se registran, pues al momento 

ESPECIALISTAS señalan que el registro sig-
nifica que indocumentados han decidido que-
darse aquí; indican que México no devuelve a 
personas de Haití, África o Asia por altos costos

de detener a las personas sólo las dejan 
en la frontera con Guatemala para que re-
gresen de manera voluntaria a los lugares 
de los que partieron.

“Por ello se entiende que haya tantas 
detenciones y tan pocas deportaciones, 
pues muchas no se registran, ya que los 
dejan en la frontera sur para que se va-
yan de manera voluntaria. Es un círculo 
vicioso porque, en muchas ocasiones, las 
mismas personas que dejan son las mis-
mas que regresan unos días después y las 
vuelven a detener”, explicó.

Indicó que otro de los factores es que 
México no deporta a personas de Haití, 
África o Asia, debido a que implica altos 
costos de traslado y, por ende, el Institu-
to Nacional de Migración (INM) no gasta 
en ellos y los deja en el país, además de 
que muchas de esas naciones no tienen 
representación consular en territorio 
mexicano y no se puede establecer un 
seguimiento.

EN LOS PRIMEROS 4 meses de 2024 hubo 
una baja de 38% en las solicitudes de refugio, 
al pasar de 49 mil 192 entre enero y abril de 
2023 a 30 mil 230 en este año, según Comar.

Eldato

735
Mil 187 migrantes 
han sido detenidos 
en EU, hasta abril

AMLO RECONOCE CAMBIO DE ACTITUD DE ABBOTT

EL GOBERNADOR de 
Texas, Greg Abbott ha te-
nido un cambio de actitud 
más moderada, después 
de la política “muy agresi-
va” en contra de migrantes 
y de mexicanos, lo cual oja-
lá continúe porque debe 
entender que ambos paí-
ses se necesitan, recono-
ció el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

“Debo reconocer que 
hasta el gobernador de 
Texas ha estado moderado 
porque antes tenía una polí-
tica muy agresiva en contra 
de migrantes y de mexica-
nos; llegó a poner alambra-
das con navajas, con púas 

en el río y también a echar 
andar operativos en el lado 
de Texas para revisar frenos 
de transporte de carga y 
había grandes colas, todo 
eso afortunadamente no se 
está presentando”, dijo.

En la conferencia maña-
nera, opinó que siempre es 
mejor establecer el diálogo 
entre ambas partes para 
llegar a acuerdos y enten-
der que nos necesitamos 
m u t u a m e n t e  p o r q u e 
cuando se lleva a cabo un 
operativo de ese tipo para 
la circulación de transpor-
te de carga, afecta a em-
presarios mexicanos pero 
también texanos.

“Ha habido un cambio, 
yo lo celebro, ojalá y esto 
siga sucediendo y vamos 
a seguir manteniendo 
buenas relaciones con el 
gobierno de Estados Uni-
dos”, aseguró el mandata-
rio mexicano.

Dijo que los connacio-
nales que viven en Texas 
e incluso los texanos están 
muy contentos con la rela-
ción que existe actualmen-
te entre EU y México, y en 
especial de Texas con nues-
tro país, independiente-
mente de las autoridades.

Sergio Ramírez

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

De esta manera, los migrantes siguen 
llegando al país y se quedan, a la espera 
de buscar llegar a la frontera norte para 
pasar a Estados Unidos, o simplemente 
eligen a México como residencia perma-
nente, como es el caso, por ejemplo, de 
los haitianos.

La activista mencionó que, en otros 
casos, hay acuerdos con países como 
Venezuela y Colombia para devolver a 
sus connacionales, y por ello se regis-
tran vuelos masivos con decenas de 
personas.

Al respecto, Eunice Rendón, directora 
de la iniciativa Agenda Migrante, aseguró 
que el Gobierno apuesta “por una políti-
ca de cansancio”; esto es, que no depor-
tan a los migrantes porque es mucho más 
caro, y por ello “los agarran, los detienen 
y los llevan al sur”.

“Me he encontrado personas que han 
hecho hasta ocho veces ese camino, pues 
ya andan en el norte y los detienen para 
regresarlos al sur. Es bastante caro estar-
los deportando; por ello, al enviarlos al 

sur, es más fácil que se cansen y que se 
vayan”, explicó.

Mencionó que en México hay una va-
riedad de nacionalidades que también 
dificultan las mismas deportaciones, 
pues aseguró que no se puede tener avio-
nes para acudir a todo el mundo, porque 
es “incosteable”. Sostuvo que la Canci-
llería contempla un nuevo modelo de 
centros en el sur del país para mantener 
a los migrantes “abajo del país” y evitar 
que suban hasta la frontera norte.

Hace un mes, el Gobierno de México 
reveló que entregará apoyos mensuales 
por seis meses a migrantes provenientes 
de Ecuador y Colombia que sean depor-
tados a sus países de origen, quienes 
se suman a Venezuela, que ya estaba 
contemplado en este programa. El Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
mencionó en marzo pasado que el ob-
jetivo de dicho programa es reducir el 
flujo migratorio hacia México, como 
parte también de un apoyo humanitario 
a esas naciones.

POR ELLO se entiende que haya tantas de-
tenciones y tan pocas deportaciones, pues 
muchas no se registran, ya que los dejan en 
la frontera sur para que se vayan de manera 
voluntaria

Gretchen Kuhner
Directora del Imumi

ME HE ENCONTRADO personas que han 
hecho hasta ocho veces ese camino, pues ya 
andan en el norte y los detienen para regre-
sarlos al sur. Es bastante caro estarlos depor-
tando

Eunice Rendón
Directora de la iniciativa Agenda Migrante

Fuente|Segob*De enero a marzoCifras en unidades

2021 20232022 2024*

Detenciones Deportaciones % 

30
9,

69
2

13
0,

27
5

42

78
2,

17
6

53
,3

46

6.
8

44
1,4

0
9

12
1,9

63 27
.6

35
9,

69
7

8,
61

2

2.
4

mil 943 brigadistas de Conafor, la Secretaría de la Defensa Nacional, la Guardia 
Nacional y otras dependencias estatales y municipales. En tanto, la Protectora de 
Bosques del Estado de México informó que en la entidad mexiquense hay al mo-
mento 11 siniestros en los municipios de Tianguistenco, Atlacomulco, Villa de Allen-
de, Coatepec, Zinacantepec, Jilotzingo y Temascaltepec. En Oaxaca se registran 
24 incendios forestales activos, uno de ellos fuera de control desde el 6 de mayo.
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LA CANCILLERÍA informó que personal 
del Consulado General de México en Miami 
se ha trasladado para apoyar en la atención 
y seguimiento del caso.

Eltip

POR BERNARDO BOLAÑOS

A los analistas financieros les importan las estructuras eco-
nómicas. Antier leía en El Financiero que el jefe de inversio-
nes en mercados emergentes de América de UBS Financial 
Services declaró que un triunfo abrumador de Morena im-
pactaría en los mercados. Temen que una victoria holgada 
de ella suponga que los más radicales de Morena impulsen 
reformas al Poder Judicial. “Morena también podría aumen-
tar su influencia sobre la SCJN nombrando jueces política-
mente alineados”, señaló.

Pero las reformas al Poder Judicial las exigen no sola-
mente los izquierdistas radicales que citan a Lenin y se 
miden lo rojo del pene. La sociedad que sufre homicidios 
y extorsiones también implora reformas.

Para los mercados y para muchos jueces es una anécdo-
ta que un grupo criminal haya recientemente exigido 2 mil 
pesos por niño, en Coatzacoalcos, a padres de familia de una 
escuela primaria, a cambio de que “no le ocurran accidentes” 
a los pequeños. Los guardagujas o verificadores del debido 
proceso ni se inmutan: no hay denuncia y no hay carpeta, 
no hay tema. Su trabajo es palomear listas de requisitos 
cumplidos por las fiscalías y, de paso, algunos de ellos orde-
nan en juicios de amparo que sus propias percepciones no 
puedan ser disminuidas.

Estos temas se discutirán el domingo en el último de-
bate presidencial. Claudia Sheinbaum está pidiendo que 
le concedan una mayoría calificada en el Poder Legislativo 
para reformar la Constitución y renovar al Poder Judicial, 
que ahora sería electo. Xóchitl Gálvez enfrenta un dilema: 
podría hablar en nombre de los inversionistas y del Poder 
Judicial y rechazar tal reforma. También podría tomarse en 
serio las “anécdotas”: que a importantes criminales se les li-
bera, que con inocentes pobres sí somos punitivistas, que la 
extorsión no merece prisión preventiva, etc. Podría asegu-
rar que la oposición estaría dispuesta a aprobar una reforma 
judicial, sin necesidad de que la 4T tenga mayoría calificada. 

Ya sé, lector, estás pensando en Bukele. Quienes nunca 
habían estudiado la situación de El Salvador ni han investi-
gado cuántos pandilleros llevaban en sus tatuajes la confe-
sión de haber cometido asesinatos, hoy lo usan siempre de 
ejemplo. Pero Sheinbaum no ha aplaudido las medidas del 
presidente salvadoreño ni Xóchitl tendría por qué usarlo de 
referente.

Nuestros dilemas, si bien conectados con lo que ocurre 
en otros países de América Latina, son propios. Son qué 
hacer con el arraigo y la prisión preventiva oficiosa. Cómo 
sensibilizar a esa generación de jueces que cree que el debi-
do proceso es uno, escrito en las nubes, sin adaptarse según 
cultura y nivel de desarrollo. Y el dilema para la sociedad 
mexicana es si hace realidad lo que tanto temen los merca-
dos: darle a la futura Presidenta la responsabilidad entera de 
pacificar al país, con los riesgos y esperanzas que eso implica.

Los diarios financieros no repor-
tan anécdotas, sino tendencias y 

acontecimientos. Leí durante algunos 
años The Wall Street Journal y me sor-
prendía la ausencia de noticias sobre 
grandes protestas sociales, por ejem-
plo, como si se tratara de pequeñas 
tormentas o tornados, meras pertur-
baciones transitorias.

¡LAS ANÉCDOTAS  
A LA PRESIDENCIA!

ANTROPOCENO

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
@bernardobolanos

AUTORIDADES de Estados Unidos 
trabajan en la escena del accidente del 
autobús, el martes 14 de mayo.

Conductor se declara inocente por homicidio

Sin fianza, responsable 
de muerte de jornaleros
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Un hombre con un largo histo-
rial de conducción peligrosa, 
que había fumado aceite de 
marihuana y consumido al-

gunos fármacos momentos antes, es el 
responsable del accidente de un autobús 
que transportaba a jornaleros agrícolas en 
Orlando, Florida, donde murieron ocho 
trabajadores mexicanos y 36 resultaron 
heridos, por lo que se encuentra encarce-
lado, sin derecho a fianza, determinó un 
juez de la Corte de Florida.

Bryan Maclean Howard, de 41 años, 
declaró a los investigadores que había 
consumido aceite de marihuana y medi-
camentos de receta horas antes de chocar 
la camioneta Ford contra el camión que 
llevaba a los trabajadores, según el infor-
me de su arresto.

Howard se declaró inocente de con-
ducir bajo la influencia de sustancias y 
homicidio involuntario en la muerte de 
los ocho jornaleros mexicanos, ocurrida 
el martes a unos 130 kilómetros al norte 
de Orlando.

Registros judiciales del condado Ma-
rion muestran que Howard ha tenido al 
menos tres accidentes vehiculares y nu-
merosas multas de tráfico desde el 2006. 
Le han suspendido la licencia al menos 
tres veces, la última en 2021 por acumular 
demasiadas multas en un año.

En 2013 fue condenado por robo ma-
yor. Un año después, su libertad condi-
cional fue revocada después de que dio 
positivo en una prueba de cocaína.

Por su parte, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador confirmó que son 
44 mexicanos en total los afectados por 
el choque del autobús, ocho fallecieron y 
36 más resultaron heridos.

Lamentó el fallecimiento de los con-
nacionales e informó que la Secretaría de 

UN JUEZ DE LA CORTE de Florida señala que el automovilista 
cuenta con un historial de conducción peligrosa; el responsable 
había consumido aceite de marihuana horas antes de chocar

EL TENIENTE Riordan dijo que varios de 
los accidentados se encuentran en estado 
crítico por lo que hay una “alta posibilidad” 
de que la cifra de decesos se eleve.

Eldato

Relaciones Exteriores (SRE), a través de 
dos consulados, brinda atención a los ac-
cidentados. Indicó que hay siete personas 
con heridas mayores y otras que están 
fuera de peligro, según el reporte médico.

“Perdieron la vida ocho paisanos nues-
tros que fueron a trabajar, contratados 
por un empresario mexicano-estadouni-
dense, con visas de trabajo temporal. La 
Secretaría de Relaciones Exteriores está 
atendiendo este lamentable caso desde 
que se conoció”, agregó.

La canciller Alicia Bárcena explicó que 
el cónsul de México en Orlando, Juan 
Sabines Guerrero, otorgará la atención 
necesaria a las familias de las víctimas, 
así como de quienes se encuentran lesio-
nados en el hospital.

En entrevista con Telediario, comentó 
que están buscando a los familiares de los 
jornaleros que fallecieron en el choque, 
por lo cual no se quiere revelar su iden-
tidad, así como al empleador para que 
responda por el accidente.

“Desgraciadamente en un autobús que 
estaba en Florida y viajaban trabajadores 
agrícolas mexicanos, muy lamentable 
que ocho de ellos murieron, siete se en-
cuentran en el hospital, algunos en esta-
do grave. Estamos checando todo lo que 
está pasando.

“Sabemos que la patrulla de la carrete-
ra de Florida ya detuvo al conductor que 
impactó el autobús, un estadounidense 
que iba bajo los efectos del alcohol. Esta-
mos ofreciendo todo el apoyo a las fami-
lias”, destacó la canciller.

Refirió que quienes tengan familiares 
trabajadores agrícolas en Florida, princi-
palmente, pueden comunicarse al consu-
lado mexicano en Orlando, a través de la 
línea telefónica 520-623-7874 para obte-
ner información.

El cónsul Juan Sabines resaltó que se 
seguirá brindando asistencia y protección 
consular a los sobrevivientes y a las fami-
lias de los ocho mexicanos que fallecie-
ron en el percance.

REVISARÁ CONSULADO CONDICIONES LABORALES

EL CONSULADO de Mé-
xico en Orlando verificará 
las condiciones laborales 
en las que se encontraban 
los trabajadores agrícolas 
mexicanos accidentados 
el miércoles al norte del 
condado de Citrus-Marion, 
para dar seguimiento a sus 
derechos laborales, informó 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE).

Agregó, en un comuni-
cado, que la representación 
consular seguirá en comu-
nicación con autoridades 
de la Patrulla de Carreteras  
y de la Oficina de Salarios y 
Horas para otorgar la asis-
tencia consular a los afec-
tados y a las familias de las 
personas fallecidas.

Expuso que desafortu-
nadamente ocho jornaleros 
agrícolas, con visas de tra-
bajo H2A, perdieron la vida, 
seis están en estado grave 
y tres en estado crítico tras  
el accidente provocado 
por una camioneta que era 
conducida por una persona 
bajo los influjos del alcohol.

De acuerdo con la Patru-
lla de Carretera de Florida 
(FHP), el presunto respon-
sable ya está detenido y 
enfrenta ocho cargos de 
homicidio involuntario por 
conducir alcoholizado.

El cónsul de México en 
Orlando, Juan Sabines Gue-
rrero, y personal consular se 
encuentran en el hotel en 
donde la empresa hospeda 

a los trabajadores durante 
la temporada agrícola en 
Gainsville, Florida, con el 
fin de seguir realizando las 
entrevistas de protección 
para completar la lista de 
las personas afectadas, así 
como para revisar y aten-
der las necesidades de los 
sobrevivientes.

La SRE lamentó profun-
damente el fallecimiento 
de los ocho connacionales y 
reiteró que continuará brin-
dando toda la protección, 
asistencia y apoyo que se 
requiera para los trabaja-
dores mexicanos afectados 
y para los familiares de las 
víctimas.

Sergio Ramírez
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FAMILIARES de las víctimas mortales 
durante una vigilia en la Asociación de 
Trabajadores Agrícolas, ayer.

Denuncian
situación de 
esclavitud
en Florida
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LA LIDERESA de la Coalición de Tra-
bajadores Agrícolas de Immokalee, 
Florida, Nelly Rodríguez, indicó que la 
tragedia ocurrida el pasado martes a los 
jornaleros exige más observadores críti-
cos de los derechos de los migrantes que 
trabajan en el campo (porque) ellos son 
quienes llevan los alimentos a las me-
sas de miles en Estados Unidos, Canadá 
y México”, y denunció condiciones de 
esclavitud para algunos.

“Queremos garantizar que los traba-
jadores tengan una vida digna, que no 
sean esclavos, que se garantice todo des-
de su llegada de sus diferentes países, y 
eso implica, por supuesto, que viajen en 
condiciones seguras, no como ocurrió 
recientemente con los compañeros de 
este rancho que siembra sandías. Los 
accidentes ocurren todo el tiempo, sin 
duda, pero hay que evaluar quién y en 
qué condiciones los transporta”, dijo la 
activista y trabajadora del campo.

Indicó que recientemente se llevaron 
a cabo los días de acción por los dere-
chos humanos de los trabajadores, del 
8 al 10 de marzo en Palm Beach, Florida, 
donde exigieron a la cadena Wendy’s 
que se incorpore al Plan de Comida Jus-
ta y ayude a proteger los derechos de los 
trabajadores en los ranchos; además, 
dijo que este pedimento se ha hecho a 
varios propietarios de ranchos produc-
tores en el país vecino.

La Coalición de Trabajadores de Im-
mokalee (CIW, por sus siglas en inglés) 
es una organización de base comunita-
ria, sus miembros son mayormente de 
origen latino, todos inmigrantes en em-
pleos de bajo ingreso por todo el estado 
de Florida y una de sus líderes resalta 
que “luchamos por desarrollar nues-
tra fuerza como una comunidad con la 
meta de ayudar a nuestros miembros, 
sobre todo tener seguridad en nuestros 
trabajos, más respeto de parte de nues-
tros patrones y de las compañías para 
las que trabajamos; leyes más fuertes 
en contra de los que violan los derechos 
de los trabajadores”.

Nelly recordó que hace unos años en 
Immokalee, 43 por ciento de sus 19 mil 
habitantes, menos de la tercera parte 
mujeres, estaban abajo del nivel de po-
breza del país. 

“Muchos son indígenas guatemalte-
cos o de Chiapas, Estado de México, Oa-
xaca, Veracruz, Guerrero en condiciones 
deplorables en el campo, y aunque hay 
avances, el migrante sigue sufriendo ac-
cidentes que pudieron prevenirse de no 
contar con personas negligentes”, seña-
ló la activista.

QUEREMOS garantizar que los trabajadores 
tengan una vida digna, que no sean esclavos, 
que se garantice todo desde su llegada de sus 
diferentes países, y eso implica, por supuesto, 
que viajen en condiciones seguras

Nelly Rodríguez
Lideresa de la Coalición de Trabajadores Agrícolas de 
Immokalee, Florida

44
Personas resulta-
ron heridas en el 

accidente automo-
vilístico

EN COAHUILA, el embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar, ayer ofreció 
al Gobierno mexicano colaboración en la 
atención a los familiares y los lesionados.
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CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, candidata presidencial por SHH, ayer en Nayarit. XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ, candidata presidencial por FCXM, ayer en Veracruz.

Claudia ve desesperación 
de partidos de oposición 

Xóchitl se dice dispuesta a 
un acercamiento con MC

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LA CANDIDATA presidencial de la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia (SHH), 
Claudia Sheinbaum, aseguró que man-
tendrá la ventaja que le dan las encues-
tas, aún cuando sus contrincantes Xóchitl 
Gálvez y Jorge Álvarez Máynez declinen 
uno por el otro.

Sostuvo que el debate sobre la decli-
nación entre sus oponentes es un acto de 
desesperación por parte de la oposición.

“Primero decían que ya estaban acer-
cándose en las encuestas a nosotros. Y 
ahora esta cuestión desesperada de que 
uno de los candidatos renuncie a favor 
del otro; entonces, evidentemente mues-
tra que ellos están muy desesperados 
porque están muy abajo”, aseguró.

Insistió en su convencimiento de no 
confiarse pese al posiciona-
miento que dice tener, y llamó 
a “defender nuestro triunfo” 
porque “del otro lado quieren 
hacer fraude”.

“Tenemos que mostrar en 
las urnas la diferencia que trae-
mos en las encuestas; esta gran 
diferencia tiene que mostrarse. 
Entonces, este llamado a que 
del otro lado no están cruzados 
de brazos; ellos quieren hacer 

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA ABANDERADA de la coalición Fuer-
za y Corazón por México (FCXM), Xóchitl 
Gálvez, aseguró que está dispuesta a dia-
logar con Movimiento Ciudadano (MC) 
para un posible acercamiento de cara a la 
elección presidencial, aunque aclaró que 
no le pedirá nada a Jorge Álvarez Máynez, 
ante los recientes dimes y diretes en torno 
de una eventual declinación de alguno de 
los dos.

“Yo creo que hay que dialogar, yo estoy 
dispuesta a dialogar con todo mundo, 
pero sin descalificar; yo no quiero descali-
ficar a nadie”, declaró en entrevista.

Agregó que “no le va a pedir nada a 
Máynez”, pues entiende que la gente sabe 
que la contienda final es entre dos muje-
res solamente.

“Eso es una cosa entre Máy-
nez y Alejandro Moreno (líder 
del PRI, que propuso renunciar 
a su cargo si Máynez declina); 
yo no le voy a pedir a Máynez 
nada”, explicó.

En entrevista en un conver-
satorio de la Expo Desarrollo 
Inmobiliario The Real Estate 
Show 2024, en Santa Fe, Ciudad 
de México, señaló que compar-
te una agenda muy cercana 

fraude, quieren comprar votos o, bueno, 
su deseo de hacer fraude viene en su 
ADN”, señaló la candidata presidencial.

Tras darse a conocer una reunión a la 
que habría convocado en diciembre pasa-
do la presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña 
Hernández, para reunir a magistrados y al 
líder nacional del PRI, dijo que, de resul-
tar cierto, entonces comprobaría el víncu-
lo que desde la Cuarta Transformación se 
ha acusado entre ambas partes.

“De ser cierta esta cena, pues lo que 
muestra es el vínculo directo del que he-
mos estado hablando y del que ha habla-
do el Presidente (Andrés Manuel López 
Obrador), en donde la Suprema Corte y la 
presidencia de la Suprema Corte actúan 
políticamente y están operando electo-
ralmente. Ese sería el primer punto”, dijo.

También dio a conocer que el Zócalo 
de la Ciudad de México será la 
sede para el cierre de su cam-
paña el próximo miércoles 29 
de mayo. 

“Ya quedan pocos días para 
nuestro cierre de campaña; de 
una vez les comento que va 
a ser el último día (permitido 
para hacer campaña), 29 de 
mayo, en el Zócalo de la Ciudad 
de México, en la tarde”, dijo, en 
conferencia en Nayarit.

a MC y, por ello, es muy probable que el 
simpatizante de esa fuerza política vote 
por ella, dijo.

En otro tema, la candidata presidencial 
de la oposición pidió al Presidente An-
drés Manuel López Obrador que deje  la 
bandera en el Zócalo por la concentración 
que se llevará a cabo el próximo domingo 
de la Marea Rosa, pues dijo que “no es de 
usted, es de todos los mexicanos y todos 
tenemos derecho a disfrutarla”. 

Más tarde, la candidata adelantó, en el 
marco del Día del Maestro, que, bajo su 
administración, en caso de ganar las elec-
ciones, los docentes del país ganarán por 
lo menos 20 mil pesos, ya que el aumento 
de 10 por ciento que anunció el Presidente 
de México “es raquítico”.

En un encuentro con el magisterio y 
militancia de Redes Sociales Progresistas, 
en Boca del Río, Veracruz, la ingeniera 

consideró que los trabajadores 
de la educación no tienen nece-
sidad de hacer marchas o plan-
tones para exigir sus pagos, que 
por ley les pertenecen.

Además, dijo, buscará que el 
magisterio nacional tenga cer-
tidumbre laboral, profesionali-
zación y basificación de plazas, 
principalmente los profesores 
que han trabajado por muchos 
años y no tienen su base. 

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, candidato presidencial de Movi-
miento Ciudadano, ayer en el Metro de la CDMX.

Máynez: Sólo pelean por un coto de poder
Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

MOVIMIENTO CIUDADANO (MC) 
“es la única opción que podría derrotar a 
Morena”, afirmó Jorge Álvarez Máynez, 
abanderado emecista a la Presidencia de 
la República.

Según encuestas levantadas por MC 
después del segundo debate, lleva la ven-
taja 2 a 1 a la coalición Fuerza y Corazón 
por México (FCXM) en Jalisco y Nuevo 
León, afirmó el emecista en entrevista con 
Aristegui Noticias.

Los comicios del 2 de junio no tratan de 
que el bien mayor de este país sea “derro-
tar” a Morena o a la alianza opositora, “el 
bien mayor de este país es construir una 
agenda distinta, un México nuevo donde 

prevalezca la seguridad y la justicia y don-
de las víctimas sean escuchadas”, apuntó.

“Si esto se tratara de derrotar a Morena, 
la única opción que va en crecimiento 
y va en una tendencia positiva es la de 
Movimiento Ciudadano. Nosotros somos 
la única opción que no tiene rechazo y la 
única opción que puede derrotar a More-
na porque es la segunda opción”, explicó.

Recordó que, en estados como Michoa-
cán, Nayarit, Campeche, Colima y Sonora, 
ya tiene el segundo lugar en las encuestas 
para la Presidencia. 

Recalcó que la propuesta de declinar a 
favor de Xóchitl Gálvez, realizada por Ale-
jandro Moreno Cárdenas, dirigente nacio-
nal del Partido Revolucionario Institucio-
nal, es sólo para mantener su poder, pues 
el tiempo para renunciar a su candidatura 

ya pasó; además criticó la condición pues-
ta a MC de ceder los 9 millones de spots 
para radio y televisión al bloque opositor.

Álvarez Máynez le dijo, tanto a Marko 
Cortés como a Alito Moreno que “sólo 
están peleando por un coto de poder” y 
no para que su candidata, Xóchitl Gálvez 
Ruiz, gane la elección presidencial. “Les 
vale un comino y un cacahuate la Marea 
Rosa, la marcha ciudadana y Xóchitl Gál-
vez; los utilizan para mantener una cuota 
de plurinominales que les permite ven-
derse al mejor postor y negociar”.

Para culminar, expresó que el tercer 
debate presidencial será “el punto de in-
flexión definitivo que nos dejará ganar la 
contienda presidencial” y por eso, los diri-
gentes del bloque opositor se encuentran 
desesperados.

E N  C U A N T O  a l 
combate a la inse-
guridad, Claudia 
m e n c i o n ó  q u e 
esto depende de 
la voluntad política 
de cada gobierno 
estatal.

Eldato

EL TEPJF ordenó a 
analizar si la difusión 
de los espectacula-
res con el logotipo 
y tipografía del INE, 
por Xóchitl, repre-
senta propaganda 
política o no.
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Las faltas que se estudiaron y fueron 
descartadas son en materia:

En la lupa

Si a Máynez le hacen falta, yo le presto: Alito 
dades de triunfo”, y recalcó que estos son 
momentos de tomar definiciones por el 
bien del país.

Concluyó: “Salieron primero muy va-
roncitos, ¿no?, y luego les hizo falta ca-
rácter. Hay que decirle a Máynez que si le 
hacen falta, yo le presto, porque hay que 
defender a México. Esto es por Mexico. 
Esto no es una borrachera en un palco de 
futbol. Esto es el país, hay que defender la 
libertad, la democracia”.

Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

DESDE ORIZABA, Veracruz, Alejan-
dro Moreno, dirigente nacional del PRI, 
lanzó un fuerte mensaje al candidato 
presidencial de Movimiento Ciudada-
no, Jorge Álvarez Máynez al expresar 
que “si le hacen falta, yo le presto”.

Al asistir a la gira de la candidata de la 
coalición Fuerza y Corazón por México, 

Xóchitl Gálvez, Moreno Cárdenas señaló 
de nueva cuenta que la única opción 
para que derrotar a Morena es votar por 
la alianza opositora.

El priista nuevamente lanzó el mensa-
je a Álvarez Máynez, esta vez agregando 
el llamado a que actúe con “hombría y 
pensando en el país”.

El dirigente del tricolor aseguró que 
el emecista tiene en todas las encuestas 
“entre tres y cinco puntos, sin posibili-

Más de 4 mil 
candidatos
pasan filtro
de violencia

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A PESAR de que persisten dudas, más 
de cuatro mil candidatos y suplentes pa-
saron el filtro del Instituto Nacional Elec-
toral (INE) para corroborar que violenta-
dores no lleguen a un cargo de elección 
popular, lo que se conoce como la 8 de 8 
contra la violencia. 

Las Comisiones Unidas de Prerrogati-
vas y Partidos Políticos y de Igualdad de 
Género y no Discriminación avalaron el 
proyecto, que aún falta ser avalado por 
el Consejo General, con el que se da luz 
verde a cuatro mil 485 candidaturas que 
fueron investigadas en tribunales de jus-
ticia y en el Registro de Personas Deudo-
ras Alimentarias, y respecto de las cuales 
también se recibió opinión ciudadana. 

Como resultado de esto, se obtuvieron 
461 “posibles hallazgos”, es decir, que 
una autoridad realizó un señalamiento 
sobre alguna persona candidata expre-
sando lo que a su consideración sería de 
interés de la autoridad electoral.

Al estudiar los casos se descartaron 
faltas en materia civil, familiar, mercan-
til, penal y electoral, o se descartaron re-
gistros de morosos alimentarios, aunque 
hubo casos en donde no se pudo indagar 
por la falta de herramientas de consulta. 

Algunas candidaturas argumentaron, 
con cartas bajo protesta, que su nombre 
aparecía en determinadas faltas que les 
impedirían continuar en el proceso elec-
toral, pero trataba de homónimos. 

Al respecto, la consejera Dania Ravel 
propuso que en siete casos se solicite la 
misma carta a los candidatos que no lo 
hicieron, para asegurar que su aparición 
en algún registro no corresponde a ellas 
sino a otras con el mismo nombre. 

CONSEJEROS ELECTORALES des-
cartan faltas en materia civil, familiar, 
mercantil, penal y electoral; aún pen-
diente, aval del Consejo General del INE

16
Días faltan para 

que los mexicanos 
salgan a votar

LOS CASOS que fueron descartados para anu-
lar su candidatura fue porque las sentencias 
fueron antes de las reformas avaladas en 2020 
y 2023 en materia de violencia de género. 

Eldato

CIVIL FAMILIAR

MERCANTIL

PENAL ELECTORAL
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G U B E R N A T U R A

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Sin echar las campanas al vuelo 
ni estar confiado en las encues-
tas, el candidato de la coalición 
entre PAN, PRI y Nueva Alianza 

al Gobierno de Yucatán, Renán Barrera 
Concha, aseguró que ganará con un buen 
margen de diferencia de votos la elección 
del 2 de junio, aprovechando que, dijo, el 
morenismo en la entidad está partido.

Destacó que la alianza nacional entre 
PAN, PRI y PRD avanza de manera signi-
ficativa, lo cual se demuestra porque en 
la Ciudad de México, Veracruz, Morelos 
y otras entidades donde “ni de chiste” 
se pensaba dar competencia, se pueden 
alzar con el triunfo, pues se creía que la 
oposición nada más va a ganar en Gua-
najuato y Yucatán, y Jalisco para Movi-
miento Ciudadano.

En entrevista con La Razón, el ex-
presidente municipal de Mérida en tres 
ocasiones reconoció que había temor por 
establecer una alianza con el tricolor en 
la entidad para ir juntos a la gubernatura 
contra Morena, dada la historia de en-
frentamientos entre PAN y PRI; sin em-
bargo, admitió que habría sido “torpe” 
pensar que cada uno por su lado pudiera 
lograr un resultado óptimo el 2 de junio.

Criticó a Morena en Yucatán, don-
de prefirió sustituir las candidaturas 
para militantes originarios y dar paso a 
“priistas oportunistas”, lo cual provocó 
fracturas en el interior de este partido. 
Advirtió que no hay un morenismo real 
y genuino en la entidad, porque importa 
a sus abanderados de último momento, 
un mes antes de los comicios.

Comentó que, de ganar la guberna-
tura de Yucatán, tendrá una relación 
inteligente de coordinación, no de sub-
ordinación, con el próximo Gobierno de 
la República, “más allá del hígado”, para 
lograr el fortalecimiento del estado.

Adelantó que sus prioridades serán 
seguridad, salud e impulso a la econo-
mía popular, así como establecer un 
plan para hacer frente a los apagones 
que por años han afectado a los yucate-
cos, además de las tarifas elevadas por el 
cobro del servicio de energía.

¿Cómo estima que pudiera ser, in-
dependientemente de quien gane la 
Presidencia de la República, la rela-
ción que tendrá con la Federación? 

Yo creo que tiene que ser una relación 
inteligente, más allá del hígado, del 
corazón o de la razón. Se trata de que 
tengamos una relación que nos permita 
fortalecer a Yucatán. Yo he sido alcalde 
con tres presidentes de la República de 
partidos diferentes. Me tocó los últimos 
meses de Calderón, los primeros tres 
años de Peña Nieto y prácticamente 
todo el sexenio de López Obrador.

Entonces, aprendes un poquito a ce-
rrar el capítulo electoral y abrir el capítu-
lo gubernamental, que es buscar tener 
una relación, una correcta coordinación 
que no es subordinación, y que tengas 
también los tamaños para cuando haya 
un intento de subordinación, haya el de-
ber y el derecho a defender.

¿Cómo se logra esta alianza con el 
PRI, cuando por años hubo una lucha 
fratricida entre PRI y PAN en los tiem-
pos de Víctor Cervera Pacheco? Es un 
tema muy interesante, porque todos te-
níamos temor, en un principio, de qué iba 
a pasar. En una elección siempre hay una 
serie de acertijos que uno tiene que resol-
ver, pero no olvidemos que el contexto 
político nacional empujó hacia eso.

Como bien mencionas, históricamen-
te alguien decía que, si mi abuelito vi-
viera, se volvería a morir si hubiera visto 
esta alianza. Pero también los tiempos 
son otros, la coyuntura es otra. No me 
tocaron las épocas crudas donde cobra-
ba vidas, incluso el estar en un partido o 
en otro. Sin duda, yo reconozco esa his-
toria y esa lucha, pero también creo que 
generacionalmente nos corresponde 
tomar las mejores decisiones.

Hoy te puedo decir que estoy orgullo-
so de esa alianza, no estoy diciendo que 
haya habido una renuncia a nuestra mi-

litancia o un chapulineo de una forma de 
pensar a otra. Sencillamente es un tema 
en el cual lo que nos une es más sólido 
que lo que nos divide, y hoy lo que nos 
une es no perder el Yucatán que hemos 
construido, gobiernos del PRI y del PAN, 
con nuestras diferencias y con sus forta-
lezas y debilidades cada uno.

A nivel nacional, la marca PRI ya 
representa un lastre para muchos 
gobiernos, incluso hay quienes ya 
lo niegan. Aquí, en el caso de Yuca-
tán, ¿no es un lastre el PRI? La marca 
como tal, no, pero sí es un lastre para 
Morena el haber pasado y haber susti-
tuido las candidaturas de morenistas 
originarios que fueron sustituidos por 
priistas oportunistas.

Aquí en Yucatán fue más grave y más 
doloroso ver que había priistas que pa-
saron a Morena a ocupar candidaturas y 
eso generó una fractura que no ha logra-
do recuperarse Morena de eso.

El candidato a alcalde hace 15 minu-
tos estaba en el PAN, de hecho, estuvo 
en los primeros eventos de Xóchitl Gál-
vez, aquí ya en la candidatura presiden-
cial. Entonces, ahí sí se ve un oportunis-
mo desmedido y lo peor del PRI se fue 
ahí, a Morena; eso es lo que ha generado 
que haya un mayor daño para ellos que 
para nosotros.

¿Cuál es el pulso que tiene de la 
contienda electoral y cuál es su opi-
nión de lo que pasa a nivel nacional? 
Yo lo que veo es una elección con alto 
deseo de participación (…) El impacto 
electoral vemos que se rompió y mi ex-
plicación es muy clara porque no hay un 
morenismo real, genuino, porque no re-
sultaron como partido político y porque 

importan a sus candidatos un mes antes 
de las elecciones, y pareciera que partie-
ron de cero. Ese es mi balance.

Hoy, ¿cómo veo al país?, pues hay es-
tados en donde ni de chiste hubiéramos 
pensado, que hoy están en competen-
cia, como lo están. Lo que vemos desde 
afuera es que ya hay competencia en la 
Ciudad de México, cuando eso pues no 
estaba ni siquiera en el radar de que pu-
diera suceder. De hecho, se hablaba de 
dos estados que iba a ganar la oposición: 
Guanajuato y Yucatán, en el caso del 
PAN, y en el caso de MC, creo que Jalisco. 
Eran los tres estados que se veían desde 
antes de la elección. Hoy están en com-
petencia Veracruz, la Ciudad de México, 
Morelos, afortunadamente Morelos.

Y me parece que, si hacemos un balan-
ce, pues de repente hay más estados que 
se puede llevar la oposición que el propio 
Morena. Yo siempre he dicho que ni las 
encuestas, cuando te favorecen, confíate.

Hoy estamos arriba; no estoy echan-
do las campanas al vuelo, hay que tra-
bajar; estoy convencido de que esta 
elección la vamos a ganar por un buen 
margen de diferencia.

¿Qué escenario se vislumbra para 
el domingo 2 de junio? Yo espero que 
haya una elección tranquila, una elec-
ción pacífica, como han sido nuestras 
elecciones, sin duda. Hay un poquito de 
preocupación de qué va a hacer Quintana 
Roo y Campeche, que los tenemos al lado 
y que hemos recibido alguna informa-
ción que pudieran eventualmente influir 
en algunos municipios colindantes con 
el estado de Yucatán. Pero yo espero un 
proceso, en términos generales, pacífico, 
tranquilo, altamente participativo y con 
un resultado electoral incuestionable.

CANDIDATO de PAN-PRI-Nueva Alianza dice 
que ir en coalición no es renunciar a militancia, 
pues es más lo que los une, que las diferencias; 
hay más estados que se pueden ganar, señala

EL ABANDERA-
DO de PAN, PRI, 
PRD y Nueva Alian-
za ha hecho enfásis 
en la necesidad de 
reforzar la seguridad 
en la zona costera de 
Yucatán, así como 
en los límites con 
QRoo y Campeche. 

Eltip

Confía en que ganará “con buen margen”

Avizora Renán triunfo ante un  
Morena con “priistas oportunistas”

Foto|Especial

YUCATÁN fue gobernado por el PRI desde 
1926 hasta el 2018, cuando el actual manda-
tario con licencia, Mauricio Vila Dosal, ganó la 
elección y asumió la gubernatura por el PAN. 

Eldato

RENÁN ALBERTO 
BARRERA CONCHA

FORMACIÓN: Licenciado en Derecho 
por la Universidad Anáhuac Mayab, con 

un posgrado en Administración Pública y 
diplomados como Manejo de Campañas 

Electorales en la Universidad Complutense 
de Madrid.

TRAYECTORIA: Ha sido tres veces 
presidente municipal de Mérida durante 

los periodos 2012-2015, 2018-2021 y 
2021-2024. También se desempeñó como 
regidor de dicho ayuntamiento entre 2007 
y 2010 y diputado local entre 2010 y 2012.

Hoy lo que nos une es no perder el 
Yucatán que hemos construido, go-

biernos del PRI y del PAN, con nues-
tras diferencias y con sus fortale-

zas y debilidades cada uno”

La marca como tal, no, pero sí 
es un lastre para Morena el ha-
ber pasado y haber sustituido 
las candidaturas de morenistas 
originarios que fueron sustitui-
dos por priistas oportunistas”

EL CANDIDATO 
Renán Barrera, 

en imagen 
de archivo.
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Chocan en la Comisión 
Permanente por apagones
Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

EN LA SESIÓN  de la Comisión Permanen-
te, que se inició con varias horas de retraso, 
estaba planeado discutir el proceso electo-
ral; sin embargo, algunos legisladores deci-
dieron subir el tema de los apagones.

Cada legislador subió a defender a su 
candidato presidencial; sin embargo, el de-
bate se tornó técnico-político.

El morenista Gabriel García Hernández 
enfureció porque la diputada priista Marce-
la Guerra y el perredista Emilio Álvarez Ica-
za dejaron entrever que ni el nearshoring 
ni la inversión extranjera directa 
es válida si no hay inversión para 
producir energía.

“Sí es una oportunidad, sí por-
que la relocalización de empresas 
de Asia tiene México una ventaja 

extraordinaria por nuestra condición de 
frontera con Estados Unidos; pero se están 
yendo a otros lugares de América Latina y 
de Centroamérica, porque también hay po-
sibilidad allá de mucha más energía”, señaló.

“Sus mentiras caerán a pedazos”, dijo 
molesto el senador guinda, quien adelantó 
que hoy durante la mañanera, el Presidente 
López Obrador dará a conocer el “plan de 
rescate de la CFE”. 

Pero el debate por los apagones no fue 
de propuestas, sino de descalificaciones 
que subían de tono en torno a quién ha 
gobernado peor; como lo dicho por la dipu-
tada priista Sue Ellen Bernal quien aseve-

ró: “qué casualidad que ahorita 
nuevamente tuvimos apagones. 
Hablan de una política de auste-
ridad y sí la hay, hay austeridad 
en inversión para seguridad, por 
eso vivimos la ola de violencia”.

COMISIÓN 
Permanente del 
Congreso, ayer 
durante la sesión.

Segunda Sala de la Corte vota en contra 

SCJN rechaza propuesta sobre 
extinción de fideicomisos del PJ 

Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Por mayoría de los ministros Yas-
mín Esquivel, Javier Laynez, 
Alberto Pérez Dayán y Luis Ma-
ría Aguilar, la Segunda Sala de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) rechazó la propuesta de la minis-
tra Lenia Batres para revocar una suspen-
sión definitiva con efectos generales, con 
lo cual se puso freno a la desaparición de 
13 fideicomisos del Poder Judicial de la 
Federación (PJF) y la entrega de más de 15 
mil millones de pesos a la Tesorería de la 
Federación y a la Secretaría de Hacienda.

En sesión, la Segunda Sala votó en 
contra del proyecto y, ante tal situación, el 
asunto fue returnado al ministro Aguilar 
Morales, quien deberá presentar un nue-
vo proyecto con el criterio de la mayoría; 

EL ASUNTO es turnado al 
ministro Luis María Aguilar, 
quien deberá presentar un 
nuevo proyecto; Lenia Batres 
manifiesta que suspensión 
definitiva no debió otorgarse

es decir, manteniendo vigente la medida 
cautelar de suspensión.

Batres Guadarrama señaló que la sus-
pensión no debió otorgarse al 
magistrado jubilado Filiberto 
Javier Mijangos Navarro, “por-
que no tiene interés legítimo”.

Agregó que, “en esta sus-
pensión otorgada de manera 
excesiva, considero que se 
hizo en perjuicio del interés 
social y contraviniendo el or-
den público, dado que la jueza 
priorizó intereses propios que 
los de la población, al impedir 

que los recursos de los 13 fideicomisos se 
destinaran a atender los daños y desastres 
ocasionados por el huracán categoría 5 

Otis en el estado de Guerrero, 
como dispuso el Congreso de 
la Unión”.

El propio Luis María Aguilar 
tomó la palabra para hacer las 
consideraciones y afirmó que 
la suspensión sí es procedente 
porque “el Poder Ejecutivo tie-
ne fondos para destinar recur-
sos a la atención del huracán 
Otis, por lo que no se afecta el 
interés público”.

Argumentó: “El fin que se le pretende 
dar a los fondos que conforman los fidei-
comisos podría obtenerse de las partidas 
presupuestales que, sin duda, tiene a su 
disposición el Ejecutivo federal. Además, 
procesalmente éste no es el momento 
para analizar si se vulneran o no esos de-
rechos, pues eso correspondería, en todo 
caso, al fondo del juicio de amparo”.

Aguilar Morales añadió que para pre-
servar la materia del juicio era “necesario 
suspender los efectos del decreto impug-
nado y mantener el actual funcionamien-
to de los fideicomisos, pues de no conce-
derse la suspensión, el juicio de amparo 
perdería toda finalidad y materia”.

Lenia Batres argumentó que “se han 
dejado de disponer los recursos restantes, 
de acuerdo con el (artículo) tercero tran-
sitorio de ese decreto (del 25 de noviem-
bre), para el cumplimiento de programas 
dirigidos al bienestar de la población”.

Además, la ministra propuso declarar 
fundados los agravios hechos valer por el 
Presidente de la República. 

“De la demanda de amparo se des-
prende que el reclamo esencial del ex-
magistrado es el segundo párrafo del 
artículo 224 de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Federación”, expuso.

SESIÓN de la 
Segunda Sala 
de la SCJN, ayer.

37
Legisladores 

integran la Comisión 
Permanente

EL FIN que se le 
pretende dar a los 

fondos que confor-
man los fideicomisos 

podría obtenerse 
de las partidas 

presupuestales 
que, sin duda, tiene 
a su disposición el 
Ejecutivo federal
Luis María Aguilar
Ministro de la SCJN

ANTERIORMENTE, 
la SCJN ha argumenta-
do que la extinción de 
los fideicomisos reper-
cute en las finanzas del 
PJF y en el cumplimien-
to de diversas obliga-
ciones patronales.

Eldato
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Grupos de profesores de las secciones de la Coordinadora 
tanto de las de la Ciudad de México como del interior de 
la República, que fueran aliados y entusiastas seguidores 
del Ejecutivo federal para que asumiera el cargo, llegan al 
final del sexenio como sus más radicales adversarios por 
el incumplimiento a las promesas que les hizo como la 
derogación de la reforma educativa peñanietista y otor-
garles un satisfactorio incremento salarial que no llegó.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Los ministros que integran la Segunda Sala de la Su-
prema Corte de Justicia votaron en contra de revocar las 
suspensiones definitivas que impiden extinguir los 13 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, cuyo 
proyecto fue presentado por su colega Lenia Batres, por 
lo que seguirán siendo intocables por parte del Gobierno, 
en tanto el alto tribunal resuelve sobre la inconstitucio-
nalidad de la reforma presidencial del año pasado para 
eliminarlos, los cuales suman 16 mil 400 millones. 
En un acto en Tlajomulco, Jalisco, gobernado por Mo-
vimiento Ciudadano, Claudia Sheinbaum declaró que 
el intercambio de declaraciones entre dirigentes y can-
didatos de los partidos de oposición sobre una posible 
declinación de alguno de ellos, “demuestra que ya reco-
nocieron su derrota”.
Ante la declaración mañanera del Presidente de que 
el próximo domingo no se izará la bandera monumental 
en el Zócalo porque Palacio Nacional está blindado y los 
soldados que participan en esa ceremonia no pueden 
salir, Xóchitl Gálvez le envió una carta para recordarle 
que la enseña nacional es el símbolo más importante de 
unidad nacional y no patrimonio de una persona o mo-
vimiento político.
La pregunta que surge es si tanto él mismo, como el 
personal de Presidencia y la Secretaría de Hacienda, que 
laboran en la sede gubernamental, salen y entran, aun 
con blindaje, igual lo pueden hacer los soldados para izar 
el domingo la bandera. 
Un juez federal ordenó al Gobierno de CDMX dar a co-
nocer la información sobre el agua contaminada en la al-
caldía Benito Juárez que había reservado por tres y hasta 
seis años.
Sigue la persecución presidencial a María Amparo 
Casar y las agresiones a candidatos opositores en CDMX, 
ahora a Rafael Montiel, que busca una diputación local 
por Cuajimalpa.

Un incremento salarial del 10 por 
ciento anunciado por el Presi-

dente López Obrador ayer, Día del 
Maestro, que la dirigencia del SNTE 
considera “muy aceptable”, pero que la 
disidencia magisterial, agrupada en la 
CNTE, rechaza porque sólo son “unos 
cuantos pesos”, llevó a ésta a instalar 
un plantón en el remozado Zócalo, pre-
vio a que sus líderes sean recibidos hoy 
en el amurallado Palacio Nacional y a la 
marcha convocada por organizaciones 
de la sociedad civil este domingo.

CNTE: DE AMIGA 
A ENEMIGA DE AMLO

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

EL PRESIDENTE durante la entrega de reconocimientos a docentes en Palacio Nacional, ayer.

Hemos procurado mejorar sus condiciones: AMLO

Anuncian alza de 10%
al salario de maestros

EL PRESIDENTE expresa que los docentes merecen trato 
digno porque son quienes nos enseñan a leer, a escribir y a con-
tar; reconoce a profesores con más de 40 y 30 años de servicio

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Al reconocer la labor de los pro-
fesores de México en su día, 
el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció ayer el 

incremento de 10 por ciento a los salarios 
de maestros y maestras de educación bá-
sica federalizada del país, así como acceso 
gratuito a los más de 11 mil 600 hospitales 
del IMSS-Bienestar, si no pueden ser aten-
didos en el ISSSTE.

Informó que un profesor de primaria 
ganará 17 mil 635 pesos mensuales, un 
incremento de 47.5 por ciento desde la 
administración de Felipe Calderón donde 
percibían nueve mil 580 pesos; en tanto 
que los trabajadores administrativos del 
sector ahora recibirán 16 mil 778 pesos, y 
un profesor bilingüe de educación indíge-
na obtendrá 17 mil 278 pesos.

Durante la conferencia de prensa matu-
tina, dio a conocer que durante su sexenio 
se habrán destinado por aumentos sala-
riales de maestras, maestros y otros traba-
jadores de la educación, 175 mil millones 
de pesos adicionales a lo presupuestado.

“Así como puedo afirmar con mucho 
orgullo que hemos atendido y respetado 
a todas y todos, pero que hemos dado 
preferencia a los más necesitados, a los 
pobres, también es motivo de gran satis-
facción poder afirmar que durante nues-
tro Gobierno jamás le hemos faltado el 
respeto a nuestras maestras y maestros.

“Eso ha sido lo primero, el trato digno 
que merecen y que se han ganado con su 
responsabilidad y abnegación quienes 
nos enseñan a leer, escribir y contar desde 
temprana edad y ponen en ello paciencia 
y comprensión”, señaló.

El mandatario federal destacó que aun-
que lo anterior es lo más importante, de 
nunca ofenderlos, también “hemos pro-
curado mejorar sus condiciones salariales 
y prestaciones sociales hasta el límite de 
nuestras posibilidades”.

Leyó una carta a los trabajadores de 
la educación, a quienes “les expreso 
mi más sincera felicitación en su día y 
nuestro más profundo agradecimiento 
por su importante y sublime labor por la 
educación y la enseñanza. La maestra o 
el maestro son insustituibles en la noble 
tarea de la educación”.

Más tarde, López Obrador comió y 
entregó las medallas Ignacio Manuel Al-
tamirano y Rafael Ramírez, a profesores 
con más de 40 y 30 años de servicio, res-
pectivamente, en la ceremonia oficial en 
Palacio Nacional, a la cual, mencionó, no 
aceptó asistir la Coordinadora Nacional.

Adelantó que se hará realidad el dere-
cho del pueblo a la salud, así como de los 
maestros y maestras de México porque 
“la salud como la educación no son privi-
legios, son derechos que tenemos todos 
los mexicanos”.

Refirió que además del aumento sala-
rial de 10 por ciento y la basificación de 
960 mil educandos, se creó el Fondo de 
Pensiones del Bienestar para reparar el 
daño causado por la ley aprobada en el 
gobierno del expresidente Felipe Calde-
rón Hinojosa, la cual sólo contemplaba 
entregar 30 por ciento del salario al mo-
mento de la jubilación.

SNTE reconoce aumento; 
aplaude que 4T “sí cumplió”
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

AL GRITO de “es un honor estar con Obra-
dor”, el Sindicato Nacional de Trabajado-
res de la Educación (SNTE) reconoció al 
mandatario Andrés Manuel López Obra-
dor porque “no le falló y sí le cumplió” al 
gremio, y será recordado como el “Presi-
dente que recuperó el respeto y la digni-
dad para maestras y maestros de México”.

Alfonso Cepeda, secretario general 
del SNTE, al inicio de su mensaje desta-
có: “Lo digo sin rubor: es un honor estar 
con Obrador”, luego de asegurar que los 
maestros y maestras se sienten recono-
cidos por el Presidente, quien “dejó atrás 
una etapa de agravios y estigmatización 
para dar inicio a una fase de dignidad y 
revalorización”.

Agregó que en la actualidad los profe-
sores viven un proceso de for-
talecimiento verdadero de la 
educación, de la escuela públi-
ca, donde se ha establecido una 
política de equidad y etapa de 
dignificación como educadores.

“En la recta final de una gestión en la 
que hemos obtenido estabilidad, revalo-
rización y certeza laboral, ha cumplido, 
que no nos falló, lo cual nos compro-
mete a continuar como agentes de la 
trasformación nacional. En el magisterio 
deja una huella imborrable, por el cariño, 
aprecio y respeto que sentimos por us-
ted”, subrayó.

El dirigente magisterial señaló que 
gobierno y sindicato pudieron alcanzar 
grandes logros para la educación públi-
ca como los aumentos salariales a los 
maestros, que a partir del 2023 ganarán 
más de 16 mil pesos mensuales; pen-
siones dignas del ISSSTE; basificación 
de un millón de mentores, así como de-
mocracia sindical donde hay voto libre, 
directo y secreto.

“Reconocimiento y agradecimiento, 
le recordaremos siempre como el Presi-

dente que recuperó el respeto 
y la dignidad para maestras y 
maestros de México”, señaló, 
tras manifestar que el Estado 
y magisterio lograron salvar el 
sistema educativo.

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obra-
dor indicó ayer que respecto a los servicios de 
salud del ISSSTE se han remodelado 547 clíni-
cas, se habilitaron y equiparon 514 hospitales. 

Eldato

ESO HA SIDO lo 
primero, el trato 

digno que merecen 
y que se han ganado 
con su responsabi-
lidad y abnegación 
quienes nos ense-

ñan a leer, escribir y 
contar desde tem-

prana edad y ponen 
en ello paciencia y 

comprensión 
Andrés Manuel 
López Obrador

Presidente de México

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

17
Mil 635 pesos  

mensuales ganará un 
profesor de primaria
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 @jacquie_LHoist
Linkedin: Jacqueline L'Hoist

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

POR JACQUELINE L´HOIST TAPIA •

El acoso sexual es una conducta que se caracteriza principal-
mente porque es un ejercicio abusivo del poder que busca 
satisfacer la libido, causando una afectación a la persona que 
recibe las conductas. Además, uno de sus elementos principa-
les es la falta de consentimiento. Mientras tanto, las conductas 
obsesivas tienen otra motivación, las personas experimentan 
pensamientos recurrentes sobre algo o alguien, los cuales no 
necesariamente están ligados a una patología psicológica. No 
obstante, existe el riesgo de que estas obsesiones se conviertan 
en pensamientos crónicos, y así transformarse en un trastorno 
obsesivo e interferir significativamente en el día a día de la per-
sona y las personas que le rodeen.

Bebe Reno suma en Martha ambas realidades, con una 
obsesión de connotación sexual sobre el protagonista, ace-
chándolo y amenazándolo, pero a la vez, construyéndose una 
relación entre ambos de dependencia. Pero antes de entrar a 
explicar esta relación, quiero abordar la problemática que 
cada día viven más los hombres. 

El acoso sexual, como se mencionó anteriormente, es un 
ejercicio abusivo del poder, en el cual el poder ha estado histó-
ricamente en manos de los hombres, pero no podemos negar 
el poder que cada vez tenemos más mujeres. Un ejemplo es 
que hemos incursionado en espacios que eran exclusivos de 
hombres, y que esto nos puede llevar a ejercer formas de lide-
razgo masculino que derivan en abuso de poder. Así que, cuan-
do un hombre recibe conductas de abuso, tal como sucede en 
la serie, tiende a reservárselas por vergüenza, ya que le han en-
señado que él es el dominante y cuando dice que es víctima de 
acoso sexual, recibe burlas, principalmente de otros hombres, 
lo cual se agrava si ha sido violado, ya que lo tendrá que vivir 
en silencio y soledad, convirtiéndose así en víctima de aquello 
que le dijeron era un privilegio: “el sistema patriarcal”. 

El acoso sexual no es una enfermedad ni los violadores 
están enfermos; son personas conscientes de sus conductas 
y que optan por abusar de otras por la satisfacción que les re-
ditúa ejercer poder, esto lo vemos muy bien ejemplificado en 
la serie, cuando a través de promesas de tipo coercitivas, una 
y otra vez, él es violado.

Quiero cerrar hablando de la dependencia, la cual es una 
parte central en esta maravillosa serie, todas las personas en 
mayor o menor medida necesitamos ser reconocidas y, más 
aún, si tenemos carencias y frustraciones ya sean físicas, inte-
lectuales o de proyecto de vida y si, en este contexto aparece al-
guien que nos llena de elogios consistentes y exacerbados (lo 
bien que cantamos, pintamos, tocamos, nos vemos, hablamos 
o qué buena amiga somos) e incluso inventando su admira-
ción por nosotros, esto nos lleva a depender de esta persona al 
grado de buscar constantemente sus halagos al precio que sea, 
es decir, la persona que nos alude lo hace con el fin de lograr 
que nos sintamos contentos/as con ella y esperando también 
una recompensa de nuestra parte, que puede ser afecto, algu-
na preferencia social o ser reconocida como parte de nuestros 
los logros, esto es algo que vemos como eje en Bebe Reno. 

Su final inesperado, rompe con estereotipos de género que 
siempre han puesto a las mujeres como las únicas obsesivas 
en una relación.

Esta serie tan controvertida ha vi-
sibilizado dos realidades: que los 

hombres también son sujetos de acoso 
sexual y que lo que vivimos en la serie 
no es, en estricto sentido, acoso sexual, 
sino una conducta obsesiva. Y empiezo 
explicando esto último.

BEBE RENO: ACOSO SEXUAL 
VS. CONDUCTA OBSESIVA

HABLANDO DE DERECHOS

DOCENTES adheridos a la CNTE instalan un campamento en el Zócalo, ayer.

También demanda abrogar reforma educativa

CNTE exige incremento 
salarial e instala plantón

DOCENTES adheridos a este sindicato marchan para exigir al 
Presidente un alza del 100% al sueldo base que reciben;  expli-
can que aumento avalado no cubre necesidades de sus familias

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 

Cientos de docentes adheridos a la 
Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación (CNTE) 
marcharon este 15 de mayo, Día 

del Maestro, para exigir al Presidente Ló-
pez Obrador un aumento salarial del 100 
por ciento al sueldo base que perciben.

Fueron 28 contingentes de maestros y 
maestras de todo el país, pertenecientes a 
la disidencia, quienes marcharon desde 
la Escuela Normal Superior hasta la Plaza 
de la Constitución, y al final instalaron un 
plantón que, se dijo, va a permanecer por 
tiempo indefinido.

Entre sus exigencias también está la 
abrogación total de la reforma educati-
va aprobada durante el sexenio pasado, 
además de una jubilación justa por años 
de servicio y la reinstalación de maestros 
cesados, así como el pago de pensiones en 
salario mínimo y no en Unidad de Medida 
Actualizada (UMA).

Por la mañana, al reconocer la labor do-
cente, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció un incremento de 10 por 
ciento a los salarios de maestros y maes-
tras de educación básica federalizada del 
país; sin embargo, el magisterio disidente 
chocó con esta determinación y entre sus 
consignas a lo largo de la marcha coinci-
dían en que era insuficiente.

Antonio Hernández Fuentes, quien 
representa a más de 22 mil maestros jubi-
lados de la sección del CNTE de Oaxaca, 
explicó que el aumento no cubre las ne-
cesidades de las familias de los docentes. 
“Los salarios son de hambre, a pesar de los 
incrementos que se han dado, y eso no re-
presenta una solución ante la inflación”, 
sostuvo el maestro jubilado.

Explicó que la lucha magisterial en su 
estado logró “arrancar” el presupuesto 
de las manos de los gobiernos estatales y 
con ello ahora ellos hacen “la entrega de 
uniformes a los alumnos en cada ciclo 
escolar, además de la entrega de material 
didáctico y útiles escolares, y en algunas 
zonas hemos hecho entrega de calzado”.

“AMLO, decía que todo cambiaría. 
¡Mentira! ¡Mentira!, la misma porquería”, 
reprochó Hernández Fuentes y le recor-
dó al mandatario mexicano: “Le dijo a los 
jubilados que nos iba a pagar la prima de 
antigüedad a todos y no iba a quedar a 
deber ni un solo centavo y, hoy, lo único 
que quiere cumplir es lo que las instancias 
judiciales ya le ordenaron que pague, por 
eso esta lucha debe continuar”.

Joel Rendón, maestro de educación bá-
sica, en consonancia, afirmó: “Ese aumen-
to del 10 por ciento no va al sueldo base, 
como lo pedimos. Si se jubila un profesor, 
no sabemos cómo va a repercutir en su 
salario o en sus prestaciones”. También 

señaló que su deber como docente es 
“comprender a los alumnos y entender-
los, apoyarlos con tanto problema que 
tienen en sus familias y todo lo que ellos 
viven, y hacer todo lo posible para que 
ellos aprendan”.

Una vez que llegaron al Zócalo, los 
maestros disidentes instalaron un cam-
pamento frente a Palacio Nacional y orga-
nizaron un mitin en el que los líderes de 
la CNTE calificaron como “insuficiente e 
insatisfactorio” el incremento del 10 por 
ciento y responsabilizaron al Gobierno “de 
este paro y plantón indefinidos”.

Acusaron que la CNTE no fue invitada a 
la “comilona” de Palacio Nacional y recor-
daron que el Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación “están ahí dentro 
aceptando todo lo que dice el Presidente, 
porque a su líder ya le dieron su premio: 
una senaduría plurinominal”.

Vallas en Palacio Nacional 
se quedan hasta 2 de junio
Por Ulises Soriano
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE  de la República, An-
drés Manuel López Obrador afirmó que 
las vallas de tres metros colocadas alre-
dedor de Palacio Nacional permanecerán 
hasta después de los comicios del 2 de 
junio, para “evadir el acoso, no caer en la 
trampa de la violencia” que se origina en 
estos tiempos de “calor electoral”.

“Yo creo que hasta después (se quitarán 
las vallas), es que va a empezar a llover, ya 
va a haber menos calor después del 2 de 
junio, ya va a ser distinto, es una 
etapa nueva (…) Es que imagí-
nense, para los conservadores 
que se metan 20, 30, 50, 100 al 
Palacio y le prendan fuego, que 
es lo que quieren, desearían 
eso”, aseguró.

Las vallas fueron colocadas 
después del ataque del lunes 
que realizaron normalistas de 
Ayotzinapa con cohetones y 
bombas molotov. Ayer se movi-
lizaron los maestros de la CNTE 

y el domingo 19 de mayo la marcha de la 
denominada Marea Rosa.

Reiteró que “son tiempos de zopilotes, 
entonces tenemos que actuar con mucha 
prudencia. Presencia, paciencia y pruden-
cia, las tres P, así como también se necesi-
tan las tres C: cabeza, corazón y carácter. 
Por eso es mejor prevenir, porque hay 
muchos infiltrados”.

Sobre el izamiento de la bandera en el 
Zócalo durante la manifestación de la Ma-
rea Rosa, declaró que se tendrá que hacer, 
aunque precisó que en ocasiones no se 
realiza debido a que si hay protestas no se 

puede caer en provocaciones.
López Obrador denunció 

también la alianza entre las de-
rechas de México y España para 
afectar a su gobierno y el movi-
miento de la Cuarta Transfor-
mación, con el fin de que desde 
el Congreso español se intervi-
niera en la elección mexicana.

Por lo anterior, agradeció la 
defensa de su administración 
que realizó el parlamentario es-
pañol Gerardo Pisarello.

DURANTE  el actual sexenio, los líderes de 
la CNTE han tenido 24 encuentros con el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
para que les dé solución a sus demandas.

Eldato
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ESE AUMENTO del 10 por ciento no va al 
sueldo base, como lo pedimos. Si se jubila un 
profesor, no sabemos cómo va a repercutir 

en su salario o en sus prestaciones”

Joel Rendón
Maestro de educación básica

U N A  V E Z  Q U E 
concluya la jornada 
electoral, las vallas 
serán retiradas por 
elementos de la 
Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana, 
aunque no se preci-
só si será el 3 de ju-
nio o días después.

Eltip
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TORRES de trans-
misión eléctrica 
de la CFE, en ima-
gen de archivo.

Suman cuatro días sin incidentes generalizados

AMLO pide ayuda a la inversión 
privada ante apagones en el país
Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El mandatario federal, Andrés Ma-
nuel López Obrador, pidió ayuda 
a las empresas privadas del sector 
eléctrico para que no detengan 

sus plantas, con el fin de hacer frente a 
los apagones que se han presentado en el 
país debido a las altas temperaturas regis-
tradas en las últimas semanas.

“Hago también un llamado a los em-
presarios de la industria eléctrica, los 
particulares, para que nos ayuden, cui-
dando que no se paren sus plantas”, dijo 
en la conferencia matutina, tras defender 
el predominio de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) en el sector eléctrico.

Los comentarios del Presidente se die-
ron después de las declaratorias de emer-
gencia del Centro Nacional de Control de 
Energía (Cenace) por la sobredemanda de 
electricidad generada en el país la semana 
pasada, por la segunda onda de calor.

Explicó que hay más de 20 proyectos 
para fortalecer la generación de energía 
eléctrica y dejar a la CFE con más del 60 
por ciento de la participación en genera-
ción de energía eléctrica. 

“Entonces, por eso, podemos enfrentar 
crisis, como la de las altas temperaturas o 
cuando hay frentes fríos”, dijo.

Enfatizó que va a continuar con sus po-
líticas de priorizar la generación de la CFE 

EL PRESIDENTE de la República señala que hay más de 20 
proyectos para fortalecer la generación de energía eléctrica; 
defiende el modelo actual por encima de las particulares 

Secuestros en México repuntan 3.5 por ciento
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL SECUESTRO en México aumentó 
3.5 por ciento en abril respecto al mes 
anterior, al pasar de 85 a 88 plagios, de 
los que 21 fueron contra migrantes, se-
gún el reporte de Alto al Secuestro.

El informe detalla que en el mes de 
abril hubo un aumento de detenidos en 
58.9 por ciento, mientras que el número 

de víctimas disminuyó 68.7 por ciento, 
pasando de 522 en marzo a 163 en abril. 

De esta manera, Alto al Secuestro ex-
pone que en 10 entidades del país dis-
minuyó el delito, en ocho se mantuvo 
igual y en 14 aumentó. Las entidades 
que no reportaron secuestros en ese 
mes son Coahuila, Durango, Querétaro, 
San Luis Potosí, Tlaxcala y Yucatán.

En lo que va de la actual administra-
ción federal hay un acumulado de 6 mil 

442 secuestros, lo que representa 3.3 
por día; además de 10 mil 242 víctimas y 
6 mil 863 detenidos hasta el momento.

Los estados de la República con ma-
yor incidencia acumulada de 2018 a 
2024 son Veracruz, Estado de México, 
Ciudad de México, Puebla y Michoacán, 
que en su conjunto representan 46.6 
por ciento del total nacional.

Por sexenio, la gestión de Andrés Ma-
nuel López Obrador tiene una reduc-

por encima de las plantas de particulares 
“y no hay mayor problema”.

“¿Cómo no voy a defender lo público? 
Lo otro es apostar a lo lucrativo, el dejar al 
pueblo en estado de indefensión. Dicen: 
‘la libertad’. Sí, nada más que a ti te gusta 

la libertad del zorro en el gallinero, por 
eso no quieren que exista el Estado, todo 
al mercado”, externó.

Pese a reconocer que hubo fallas en las 
centrales de la Comisión Federal, reiteró 
que ya está atendiéndose el problema y 

suman cuatro días sin apagones generali-
zados en el país.

“Fallaron varias de la Comisión, ¿por 
qué?, porque al momento que hay más 
demanda salen de servicio, algunas están 
en mantenimiento, entran, salen a gene-
rar, pero que vengan los técnicos (a expli-
car a la conferencia mañanera). Estos 15 
días, no, no, no van a haber, espero que 
todo vaya bien”, comentó.

Informó que su Gobierno ahora está in-
virtiendo mucho más en este sector eléc-
trico, luego de adelantar que este jueves 
acudirá personal de la CFE encabezado 
por su director Manuel Bartlett para ex-
plicar a fondo el tema de la alta demanda 
de energía en los últimos días.

Sin embargo, expresó que está crecien-
do mucho la demanda y puede producir-
se un accidente mayor si no se administra 
el que se apaguen durante un tiempo las 
luces o que no haya electricidad en deter-
minada zona en tanto pasa la demanda.

Aprovechó para mofarse de algunos 
periodistas que, señaló, hablan como 
expertos en temas de energía eléctrica 
y abordan los apagones que afectaron a 
gran parte del país, así como las acciones 
emprendidas por el Gobierno de la Repú-
blica sobre esa problemática.

“Eso ya no se va a volver a escuchar, 
dentro de 15 días, pero es un ejemplo, o lo 
de los accidentes en el Metro o bueno, pre-
suntos accidentes en el Metro”, finalizó.

88
Secuestros hubo  
en el mes de abril  

de este año

ARRANCA TEMPORADA DE LLUVIAS CON CALOR Y 18 INCENDIOS

AL MENOS en 18 enti-
dades del país se esperan 
temperaturas mayores a 
40 grados celsius a pesar 
del inicio de la temporada 
de lluvias, informó la Co-
misión Nacional del Agua 
(Conagua).

Señala que se manten-
drá el ambiente “extrema-
damente caluroso” con 
temperaturas máximas 
superiores a 45 grados en 
Campeche, San Luis Po-
tosí, Tabasco, Tamaulipas, 
Veracruz y Yucatán.

Además, se prevé un 
ambiente de “caluroso a 

muy caluroso” con tem-
peraturas máximas de 40 
a 45 grados en Chiapas, 
Coahuila, Guerrero, norte 
de Hidalgo, Michoacán, 
Morelos, Nuevo León, Oa-
xaca, norte y suroeste de 
Puebla, norte de Queréta-
ro, Quintana Roo y Sinaloa.

En este tenor, la Co-
misión Nacional Forestal 
(Conafor) informó que 
hasta el momento hay 185 
incendios forestales acti-
vos en el país, mismos que 
han afectado 107 mil 236 
hectáreas de suelo, bosque 
y vegetación.

De acuerdo con la de-
pendencia federal los 
siniestros se encuentran 
en 24 estados del país, 
además que 37 de ellos, se 
encuentran en Áreas Na-
turales Protegidas (ANP’s).

En tanto, la Protectora 
de Bosques del Estado de 
México (Probosque) in-
formó que en el país hay, 
al momento, 11 siniestros 
en los municipios de Tian-
guistenco, Atlacomulco, 
Villa de Allende, Coatepec, 
Zinacantepec, Jilotzingo y 
Temascaltepec.

Jorge Butrón

EL PRESIDENTE 
explicó que la CFE 
pasó de producir el 
38% de la energía 
que se produce en 
el país al 50%, gra-
cias a que se com-
praron 13 plantas en 
6 mil mdd para for-
talecer a la empresa.

Eldato

107
 mil hectáreas de 
suelo, bosque y 

vegetación afectadas 
por incendios

Reporte nacional de secuestro

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

Estados con mayor incidencia (acumulada)

ción de 41.4 por ciento, contra la de Enri-
que Peña Nieto, pero un aumento contra 
la de Felipe Calderón de 12.8 por ciento 
desde el inicio de su gestión hasta abril 
de su último año de sexenio.

Veracruz 1,035

Estado de México 985

Ciudad de México 455

Puebla  270

Michoacán 259

Pronostico de consumo eléctrico en 2035

Sistema Eléctrico Nacional (SEN)
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PIDEN QUE NO SE LES OLVIDE

PADRES de los 43 normalistas de Ayotzinapa y ONG, durante una marcha en Chilpancingo para 
exigir justicia por los desaparecidos, el pasado 5 de mayo.

Desde un inicio, esta terrible tragedia se polari-
zó y fue tomada como lema de campaña del ac-
tual Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien prometía esclarecer los hechos.

Bajo la consigna de que fue un crimen de Es-
tado, el Gobierno de López Obrador no ha po-
dido dar resultados en este caso. Faltan cinco 
meses para que AMLO termine su sexenio y no 
se han dado las respuestas esperadas.

En el camino, y con tal de apoyar lo que habían 
prometido en campaña, se culparon a militares 
y a otras personas, como al exprocurador Jesús 
Murillo Karam, sin pruebas, bueno algunas sí se 
presentaron, pero resultaron apócrifas. A los que 
sí dejaron en libertad fue a los autores materiales 
y confesos de haber participado en este crimen.  

Hace seis días, a ocho militares acusados de 
delincuencia organizada por el caso Ayotzinapa 
les dieron prisión domiciliaria, luego de que un 
juez decidió cambiar la medida cautelar. Los mi-
litares no fueron exonerados y siguen bajo pro-
ceso, mientras se intentan recabar las pruebas 
que se necesitan para poderlos inculpar.

Y como todo en este momento está muy pola-
rizado en el país, a partir de que se anunció esta 
medida, un grupo de encapuchados, que dicen 
ser estudiantes normalistas de Ayotzinapa, lle-
garon a Palacio Nacional, golpearon policías y 
lanzaron explosivos, palos, piedras y tubos.

Como casi siempre sucede en este tipo de 
situaciones, el Presidente aseguró que no los 
iban a reprimir y estas personas pudieron llegar 
hasta la puerta de Palacio Nacional.

¿Se imagina usted qué le pasaría si llega a la puer-
ta de Palacio Nacional, lanza petardos y golpes a los 
policías? Le aseguro que por lo menos lo detienen.

Y en este tema, de lo más grave es que fueron 
heridos 26 policías que custodiaban la sede del 
Poder Ejecutivo, fueron trasladados a hospita-
les y no se les permitió ni siquiera oponer resis-
tencia. Han pasado tres días y por estos hechos 
violentos no hay un sólo detenido, mientras los 
uniformados heridos continúan recuperándose.

Un día después, estos mismos desmanes se hi-
cieron en la puerta de la Secretaría de Gobernación.

Se han colocaron vallas metálicas blindando 
ambos inmuebles, la realidad es que las autori-
dades se estaban preparando para las manifes-
taciones del Día del Maestro y todo indica que 
no las quitarán hasta pasar el proceso electoral.

Alejandro Encinas, quien fuera subsecretario 
de Derechos Humanos, Población y Migración 
de la Secretaría de Gobernación, fue a quien se 
le encargó el caso.

Presentó unas copias de fotos de comunica-
ciones, supuestamente donde se culpaban a los 
militares y a otros funcionarios de la administra-
ción anterior, resultaron falsas.

Han pasado poco menos de 
10 años de la desaparición 

de los 43 estudiantes de la Es-
cuela Normal Rural “Raúl Isidro 
Burgos”, de Ayotzinapa.

VERDADERA JUSTICIA PARA LOS 43 NORMALISTAS
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Delfina y el
Presidente 
revisan IMSS 
Bienestar
Redacción 

LA GOBERNADORA del Estado de Mé-
xico, Delfina Gómez y el Presidente An-
drés Manuel López Obrador se reunieron 
ayer para supervisar los avances en la en-
tidad del programa de federalización de 
la salud llamado IMSS-Bienestar, a fin de 
garantizar la atención médica gratuita y 
de calidad a 9.1 millones de mexiquenses.

“Me reuní con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador para revisar los 
avances en la implementación del IMSS-
Bienestar en el Estado de México”, escri-
bió la mandataria mexiquense en redes.

En la reunión realizada en Toluca, los 
mandatarios dialogaron sobre este nuevo 
esquema, que además de permitir a las fa-
milias mexiquenses el acceso a servicios 
gratuitos, medicamentos suficientes y 
hospitales equipados, también permitirá 
la basificación de trabajadores de la salud 
de distintas áreas.

Delfina Gómez ha reconocido en diver-
sas ocasiones al Presidente el apoyo que 
brinda su gobierno para el bienestar de las 
familias mexiquenses, quienes después 
de décadas de abandono, podrán contar 
con un sistema de salud de primer nivel.

La mandataria mexiquense también 
dio a conocer que este jueves llegarán 
407 médicos generales y especialistas 
para reforzar la capacidad de atención del 
sector salud mexiquense en los 125 mu-
nicipios; 82 médicos generales se integra-
rán a 61 Centros de Salud y 325 especialis-
tas a 26 hospitales básicos y comunitarios 
del Estado de México.

LA GOBERNADORA del Edomex y el 
Presidente López Obrador, ayer.

Al mismo tiempo que se intentó llegar a un 
acuerdo con un exfuncionario del gobierno de En-
rique Peña Nieto para que declarara y se encontra-
ran culpables, aunque fueran chivos expiatorios.

La consigna desde Palacio Nacional era resol-
ver este caso de una manera acorde a lo que ha-
bían manejado desde años atrás: “Fue un crimen 
de Estado”, y además perpetuado por militares.

En 2022, una nota de The New York Times 
reveló un audio de la reunión que sostuvieron 
Alejandro Encinas, entonces subsecretario de 
Segob en materia de derechos humanos, con 
Tomas Zerón, a quien habría ofrecido protec-
ción a cambio de testificar en el caso Ayotzinapa.

El diario estadounidense aseguró que Encinas 
viajó a Israel para encontrarse con Zerón y buscar 
el acuerdo, que no aceptó el exfuncionario.

Tiempo después presentaron un informe que 
está mucho más cercano a lo que hemos venido 
diciendo en estas páginas tantos años y que ade-
más está escrito en el libro La Noche de Iguala, 
del periodista Jorge Fernández Menéndez.

En efecto, sí fue un crimen de Estado, pero 
perpetrado desde el poder municipal de Iguala.

La desaparición de los 43 normalistas fue per-
petrada por el crimen organizado cuando miem-
bros de Guerreros Unidos pensaron que los jóve-
nes pertenecían a su grupo rival Los Rojos.

Guerreros Unidos trabajaban para el alcalde 
de Iguala, José Luis Abarca y su esposa María 
de los Ángeles Pineda, y los hermanos de Pine-
da, fueron señalados por las autoridades de ser 
parte de este grupo criminal.

Hasta el momento permanecen detenidos 
José Luis Abarca Velázquez y su esposa, María 
de los Ángeles Pineda Villa; no están procesados 
por el caso Ayotzinapa, sino por otros delitos.

En cuanto al grupo criminal Guerreros Uni-
dos, los responsables materiales de la desapa-
rición de los estudiantes que confesaron el cri-
men, están casi todos en libertad.

La realidad es que fue un error entre grupos 
criminales lo que causó la desaparición de los 

jóvenes. Los confundieron con el grupo rival. 
Fueron detenidos por policías municipales, 
quienes se los entregaron a los sicarios.

También en esta administración fueron libera-
dos 21 policías municipales de Iguala, Huitzuco y 
Cocula, quienes permanecían en el penal federal 
de Tepic, acusados del secuestro de los jóvenes.

Hay que tener en cuenta que Iguala es un 
punto estratégico para el trasiego de la droga, ya 
que es paso obligado entre Tierra Caliente, Aca-
pulco, Taxco, Cuernavaca y el Estado de México.

Iguala, donde operan Los Guerreros Unidos, 
está ubicada al norte del estado y a la entrada 
de Tierra Caliente y desde ahí se desplazan para 
trabajar en otros sitios.

En esta zona de Iguala, se han encantado 
hasta 60 fosas clandestinas. Hoy sabemos que 
hay más de 300 desaparecidos en cifras oficia-
les, pero el número es mucho mayor y muchos 
casos no se denuncian.

¿Cómo estamos tan seguros de que algunos 
de los 43 jóvenes de Ayotzinapa fueron asesina-
dos y por lo menos 17 de ellos incinerados en el 
basurero de Cocula?: porque están los testimo-
nios en video de las pruebas psicológicas, en los 
cuales los asesinos materiales platican con lujo 
de detalle cómo mataron y se deshicieron de los 
estudiantes. Estos testimonios los hemos pre-
sentado en Todo Personal, de ADN 40.

Pero además se hicieron los estudios corres-
pondientes, unos se mandaron a Innsbruk en 
Austria y se determinó que pertenecían a por lo 
menos dos de los jóvenes.

Estos 43 normalistas merecen que se haga 
justicia con su desaparición y la única manera 
de que se logre es dejando de politizar el tema y 
castigando a los verdaderos culpables, aquellos 
que han narrado con lujo de detalle cómo levan-
taron y asesinaron a los estudiantes.

Pero a cinco meses de la elección presiden-
cial, muchos se van a aprovechar del tema Ayo-
tzinapa, muchos que no tienen nada que ver, ni 
con los jóvenes o sus familiares.  

DESDE el inicio de su administración, la Go-
bernadora Delfina Gómez identificó la necesi-
dad de rehabilitar al menos 10 hospitales que 
dejaron inconclusos los gobiernos del PRI.

Eldato
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Mil
51 homicidios 

reportó la Fiscalía
en 2023

23
Ejecutados 

hubo del 5 al 8
de mayo

Fuente|Fiscalía de Zacatecas
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Recuperan 21 cuerpos de 
fosa ilegal en Guanajuato
EL COLECTIVO de búsqueda “Hasta Encontrarte”, de Guana-
juato,  informó sobre la extracción de al menos 21 cuerpos de 
una fosa clandestina localizada la semana pasada en Abasolo, 
Karla Martínez, representante, mencionó que el grupo ha esta-
do al pendiente de los restos hallados en este sitio.

Sin hallar, seis uniformados

Registra Zacatecas 15 
policías desaparecidos
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La Fiscalía General de Justicia del 
Estado de Zacatecas informó 
que entre el 2020 y el 2023, 15 
policías de diferentes corpora-

ciones fueron reportados como desapa-
recidos, seis continúan desaparecidos.

De acuerdo con datos obtenidos vía 
transparencia, la Fiscalía reportó en 2020 
sólo la desaparición de un policía preven-
tivo en Pinos, Zacatecas, mismo que per-
manece en calidad de desaparecido.

Durante el 2021, la autoridad registró 
ocho policías desaparecidos, la mayoría 
preventivos. Uno de elos permanece en 
calidad de desaparecido, cuatro fueron 
encontrados sin vida y a tres se les halló 
con vida.

El 19 de enero de 2020, el director de 
Seguridad Pública del municipio de Mon-
te Escobedo, Ricardo Acosta García, de 28 
años, desapareció, por lo que integrantes 
del Ejército lo buscaron en los límites de 
Zacatecas y Jalisco.

Casi un mes después, el 18 de febrero, 
su cuerpo fue localizado a un costado de 
una carretera de acceso a Monte Escobe-
do, informó la Secretaría de Seguridad 
Pública estatal.

La desaparición de este mando poli-
ciaco provocó que siete policías preven-
tivos de la localidad renunciaran.

La Fiscalía local reportó tres policías 
desaparecidos durante 2022, la mayoría 
preventivos; sin embargo. La cifra con-
rasta con los datos del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía que reportaron 
siete elementos municipales como desa-
parecidos durante el mismo periodo.

En 2023 la autoridad reportó la desapa-
rición de tres policías preventivos. Todos 
permanecen en calidad de desaparecidos.

El 2 de mayo del 2023 la Fiscalía estatal 
informó que dos agentes de la Dirección 
de Policía Vial y Tránsito, padre e hijo, 
identificados como Alejandro García Váz-
quez, de 49 años, y Jorge Eduardo García 
Ramos, de 27 años, respectivamente, se 
encontraban desaparecidos, luego de ser 
privados de la libertad por un grupo arma-
do un día antes, en Fresnillo.

De acuerdo con el documento entre-
gado por la Fiscalía, en la fecha señalada 
sólo hay registro de un policía desapare-
cido en el municipio de Guadalupe.

El 1 de mayo de 2023 fue asesinado un 
Policía Estatal Preventiva identificado 

LA FISCALÍA detalla que del total de casos, 10 eran preventi-
vos; la entidad tiene la tasa más alta a nivel nacional de agentes 
asesinados, reporta el informe Índice de Paz México 2024

como Jesús de Santiago Guerrero, quien 
era subinspector en la institución en el 
municipio de Guadalupe.

La descripción de esta información 
coincide con la del policía que de acuerdo 
con la Fiscalía se encuentra desaparecido.

La información no incluye la desapari-
ción de la policía municipal Claudia de la 
Cruz Ojeda, en la comunidad de Estación 
San José, perteneciente al municipio de 
Fresnillo, el pasado 15 de marzo, reporta-
da por medios locales.

La madrugada del 27 de marzo, hom-
bres armados ingresaron a una vivienda 
en la colonia Lienzo Charro en la cabe-
cera municipal de Fresnillo y privaron 
de la libertad a un elemento de la Policía 
Municipal. Fueron sus familiares quienes 
alertaron a las autoridades.

Los dos elementos estaban en su día 
de descanso cuando fueron privados de 
la libertad.

Del total de casos reporta-
dos por la Fiscalía, 10 de los 
elementos pertenecen a la 
policía preventiva, dos son en-
cargados de la Dirección de Se-
guridad Pública Municipal, dos 
pertenecen a la Policía Estatal y 
el Director de Seguridad Públi-
ca de Huejucar, Jalisco.

Los municipios en donde se 
han registrado estos eventos 

son Loreto, Valparaíso, Monte Escobedo, 
Guadalupe, Pinos, Sombrerete, General 
Pánfilo Natera, Tepetongo, Fresnillo y 
Villa García.

De acuerdo con el informe del Índice 
de Paz México 2024, Zacatecas tiene la 
tasa de más alta de policías asesinados 
con 553 por cada 100 mil policías, en los 
últimos seis años han asesinado a 172 ele-
mentos, con corte al 2023.

El reporte precisa que esta situación 
podría estar relacionada con la violencia 
en la entidad.

“Zacatecas se ha convertido en un epi-
centro de la violencia de los cárteles en 
los últimos años, particularmente entre 
el Cártel Jalisco Nueva Generación y el 
Cártel de Sinaloa, que a menudo operan 
a través de pandillas locales”, señala el 
informe Índice de Paz México 2024.

Indica que el aumento de la violencia 
puede ser, en parte, a la posi-
ción estratégica de Zacatecas, 
con importantes rutas de nar-
cotráfico que cruzan el estado.

Así como el tráfico entre 
estados, en los últimos años 
han aumentado las denuncias 
de grupos de la delincuencia 
organizada que victimizan a la 
población local a través de acti-
vidades ilícitas como extorsio-
nes y secuestros.

LA SECRETARÍA de la Defensa Nacional 
anunció el pasado 9 de mayo sobre el des-
pliegue de mil elementos en Zacatecas para 
reforzar la seguridad.

Eldato

Destaca Morelos 
inversión de 9 mil 
mdp en seguridad
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

EL GOBIERNO DE MORELOS informó 
que entre 2019 y 2024 la Comisión Estatal 
de Seguridad Pública (CES) ejerció nueve 
mil 306 millones de pesos.

El Ejecutivo detalló que estos recursos 
fueron ejercidos en todos los rubros en 
materia de seguridad, no sólo a lo relacio-
nado con infraestructura en la materia.

La Razón informó el pasado 14 de mayo 
que, de acuerdo con un informe de More-
los Rinde Cuentas, la administración del 
gobernador con licencia, Cuauhtémoc 
Blanco, gastó mil 72 millones de pesos en 
comunicación, imagen y publicidad, equi-
valente a 7.5 veces más que el presupues-
to para infraestructura de seguridad, que 
fue de 142 millones de pesos.

“En dicha información se compara lo 
designado a la Coordinación de Comu-
nicación Social con otras dependencias 
en el periodo 2019-2024, en específico la 
CES, por lo que en un ejercicio de transpa-
rencia y derecho de réplica, el Ejecutivo 
estatal da a conocer que en ese tiempo, la 
CES ejerció más de nueve mil 306 millo-
nes de pesos, en todos sus rubros, mien-
tras que la nota únicamente compara lo 
destinado a la infraestructura de dicha 
dependencia, con el presupuesto total del 
área de Comunicación Social, lo cual no es 
equiparable”, precisó el Gobierno.

Sobre el gasto de Comunicación Social, 
la administración local afirmó que el pre-
supuesto gastado se aplicó a la difusión de 
información de distintas acciones. 

Datos del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública 
detalla en su informe de incidencia delic-
tiva que en Morelos los delitos del fuero 
común pasaron de 43 mil 191 en 2019 a 
46 mil 704 en 2023. Los homicidios y fe-
minicidios también incrementaron.

AUTORIDADES de Morelos atienden un reporte por el 
hallazgo de un cuerpo en Cuernavaca, en febrero de 2024.

EL PRÓXIMO 18 de mayo, la Diócesis de 
Cuernavaca encabezará una marcha enMo-
relos en contra de la ola de violencia que 
afecta a la ciudadanía.

Eltip

Mil
595 homicidios 
registró Morelos 

en 2023

POLICÍAS BUSCADOS

En los últimos cuatro años, 2021 fue el que más reportes de policías desaparecidos 
registró con 11 casos.

Desaparición Número Corporación Municipio de 
desaparición Estatus

2020
 Abril 1 Policía preventiva Pinos, Zacatecas Trámite

2021
 Enero 1 Encargado de la DSPM Monte Escobedo   

 Junio 1 Policía estatal Guadalupe   

 Abril 1 Policía preventivo Sombrerete Trámite
 Agosto 1 Director de seguridad pública Monte Escobedo   
   de Huejucar, Jalisco  
 Septiembre 1 Policía preventivo Valparaíso   
  
 Noviembre 3 Policías preventivos Loreto  

2022
 Febrero 1 Policía preventivo General Pánfilo Natera   

 Octubre 1 Encargado de la DSPM Valparaíso Trámite
 Noviembre 1 Policía preventivo Tepetongo Trámite

2023
 Abril 1 Policía preventivo Fresnillo Trámite
 Mayo 1 Policía estatal Guadalupe Trámite
 Agosto 1 Policía preventivo Villa García Trámite

Localizado
sin vida

Localizado
sin vida

Localizado
sin vida

Localizado
sin vida

Localizado
sin vida

Localizado
sin vida

92
Indagatorias 

   por narcomenu-
deo van durante 

2024
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Impulsan la economía 
circular en la capital
AUTORIDADES firmaron un convenio con NextProtein para 
promover el aprovechamiento de hasta 200 toneladas anua-
les de residuos orgánicos originados en la Central de Abasto. El 
secretario de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani, destacó la 
inversión de 655 millones de pesos de la empresa francesa.

MAYORMENTE
SOLEADO31°MAX. 17°MIN.

LA ZONA del Deportivo Gertrudis Sánchez en la que estaba el gimnasio de box luce 
arreglado luego luego del socavón que se formó en julio de 2023.

Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Al menos 134 vivienda y 406 
personas localizadas a 500 me-
tros a la redonda de donde el 
pasado 3 de agosto un socavón 

se tragó el gimnasio de box del deporti-
vo Gertrudis Sánchez están en riesgo, de 
acuerdo con la Secretaría de Gestión In-
tegral de Riesgos y Protección Civil. 

La dependencia informó vía transpa-
rencia que el 29 de julio de 2023 la alcal-
día clausuró el gimnasio de box ubicado 
en las calles Norte 94 y Oriente 119, de 
la colonia Gertrudis Sánchez ll Sección, 
porque en el interior se reportó la for-
mación de un socavón de cerca de  ocho 
metros de longitud y 10 de profundidad. 

La Secretaría detalló que el 31 de julio 
emitió su opinión técnica de indicadores 
de riesgo en materia de Protección Civil 
y en ella precisó el riesgo alto en la zona a 
causa de diversos factores. Ésta la envió 
al alcalde de Gustavo A. Madero, Francis-
co Chíguil Figueroa. 

El 3 de agosto, el socavón, formado por 
una fuga de agua debido a la ruptura de 
una tubería de drenaje, dañó al gimnasio. 

El documento señala que en 500 me-
tros alrededor del accidente hay riesgo 
“muy alto” por sismicidad, ya que el área 
es muy vulnerable a fenómenos geológi-
cos, tales como hundimientos e irregula-
ridades en la superficie. 

En materia de subsidencia y hundi-
mientos, el riesgo es alto, ya que los he-
chos sucedieron en una zona con hundi-
mientos de 11 a 20 centímetros por año; 
además, se tuvo registro de dos socavo-
nes más dentro del radio.

Gilberto, quien vive sobre la calle Nor-
te 94, colonia Gertrudis Sánchez, desco-
noció que él, su familia y su casa corren 
riesgo al vivir enfrente de donde se origi-
nó el socavón. 

El vecino confió que el problema del 
hoyo formado el año pasado esté solucio-
nado, pues las autoridades lo rellenaron. 
Por fueradel sitio hay una cinta vieja de 
precaución atorada a un árbol e impide 
el paso de los peatones por la banqueta. 

“Vinieron muchas personas de Pro-
tección Civil para atender el asunto, tam-
bién estuvieron pasando a preguntar a 

Revela informe de Protección Civil 

En riesgo, 406 habitantes de la 
GAM donde se formó socavón 

PROTECCIÓN CIVIL alerta que la zona de 500 metros alrededor del depor-
tivo Gertrudis Sánchez es vulnerable a los hundimientos; en 2023 las autori-
dades capitalinas taparon un hoyo que se tragó un gimnasio de box en el lugar

las casas si había daño, pidieron datos de 
las familias, pero no pasaron a hacer una 
revisión”, dijo a La Razón. 

El habitante de la zona expresó que 
previo a que el gimnasio de box colapsa-
ra, los usuarios, el entonces administra-
dor del lugar y los policías de seguridad 
se habían quejado, porque las paredes 
estaban desgastadas y débiles. 

“Cuando hay hoyos por aquí los tapan 
y al poco tiempo ya se vuelve a hacer 
otro, sólo los rellenan, un conocido que 
trabajó en obras públicas del Gobierno 
me comentó que deben intervenir varias 

secretarías, porque no a todos les corres-
ponden las tareas que conlleva atender 
un socavón”, dijo Gilberto.

En un recorrido se observó que el sitio  
dentro del Deportivo Gertrudis Sánchez 
en el que estaba el gimnasio de box está 
reparado y rellenado. Además, la reja pe-
rimetral del sitio está en buen estado. 

Este diario buscó a autoridades de 
Protección Civil para hablar sobre la si-
tuación de alto riesgo que viven vecinos 
de la Gustavo A. Madero, pero al cierre de 
esta edición no hubo respuesta. 

Víctor también vive sobre la misma 

calle y compartió que cuando se presen-
taron quienes se encargaron de atender 
el socavón habló con un ingeniero quien 
le explicó que el grosor de las tuberías 
disminuye con el tiempo o desaparece 
debido al desgaste, lo que provoca este 
tipo de incidentes. 

“Ya pienso vender mi casa, porque, 
además de eso, la zona es insegura. Llega a 
pasar algo y el gobierno no te va a pagar tu 
casa ni su valor ni caso hacen”, comentó. 

El vecino añadió que en los alrededo-
res como en avenida El Talismán, San 
Pedro el Chico, San Juan de Aragón, así 
como en la unidad habitacional El Coyol 
y su periferia, hay hundimientos los cua-
les teme que escondan socavones. 

Otros riesgos muy altos detallados 
por Protección Civil son las inundacio-
nes, por lo que exhortó a la alcaldía estar 
atenta de las condiciones hidrometeo-
rológicas, así como a gestionar jornadas 
de desazolve continuas en el sistema de 
drenaje. Asimismo, identificó riesgo alto 
respecto a temperaturas máximas y on-
das cálidas, entre otras problemáticas.

La Secretaría consideró que 406 per-
sonas están expuestas de acuerdo a los 
indicadores de peligro, exposición y 
vulnerabilidad, así como 134 viviendas. 
Además, existen dos escuelas y dos es-
tablecimientos de salud que corren el 
mismo riesgo. 

El documento señala que los adminis-
tradores y responsables del deportivo de-
ben solicitar un dictamen de seguridad 
estructural ante un director responsable 
de obra, a un corresponsable de seguri-
dad estructural o en su caso, al Instituto 
para la Seguridad de las Construcciones. 

También pidieron mantener acordo-
nada la zona y monitorear información 
sobre inundaciones y sismos para estar 
preparados ante algún fenómeno similar. 

El Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México aseguró en una solicitud de in-
formación que los trabajos en torno al 
socavón fueron concluidos el 15 de octu-
bre de 2023. 

La alcaldía indicó por la misma vía-
acerca de la reparación de los daños y 
actualmente trabaja en la elaboración 
de un proyecto ejecutivo para efectos de 
modernización de las instalaciones, mis-
mo que se espera se lleve a cabo durante 
el ejercicio 2024. 

PROTECCIÓN CIVIL recomendó a la alcal-
día Gustavo A. Madero gestionar jornadas de 
desazolve continuas en el sistema de drenaje 
por el alto riesgo por inundación. 
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aproximadamente, 

se hunde el lugar 
al año 

Socavones se for-
maron en cerca

del hoyo formado el 
año pasado
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CUANDO hay hoyos por aquí los tapan y al 
poco tiempo ya se vuelve a hacer otro hoyo, 
sólo los rellenan

Gilberto 
Habitante de la GAM
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

JUZGADO 25° CIVIL DE PROCESO ESCRITO: AVENIDA NIÑOS HEROES 132, PISO 3, COLONIA DOCTORES ALCALDIA CUAUHTEMOC, C. 
P. 06720 TORRE NORTE, CIUDAD DE MÉXICO. 

EDICTO 
EN LOS AUTOS DEL ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO POR DE LEON GONZALEZ MAXIMILIANO EN CONTRA DE MARIA PATRICIA DE 
LEON GONZALEZ SU SUCESION POR CONDUCTO DE SUS ALBACEAS MANCOMUNADOS JOSE ALEJANDRO Y DIEGO DE APELLIDOS 
AMADO DE LEON EXPEDIENTE 1144/2018 LA JUEZ VIGESIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, 
LICENCIADA FABIOLA VARGAS VILLANUEVA, ORDENO PUBLICAR LO SIGUIENTE: 
Ciudad de México, a nueve de febrero del dos mil veinticuatro. 
- - -Dada cuenta con los autos del expediente 1144/2018 y visto el ocurso (23) a fojas 255, presentado por la actora, así como su escrito inicial 
de demanda del que se desprende que proporciono en forma incorrecta el nombre de la sucesión demandada de MARIA PATRICIA DE LEON 
MORALES, se tiene por realizada la aclaración que vierte a dicho nombre siendo el correcto MARIA PATRICIA DE LEON GONZALEZ y por ende, 
en términos del artículo 34 del Código de Procedimientos Civiles deberá formar parte integrante el presente proveído del tres de diciembre del dos 
mil dieciocho a fojas 7 para todos los efectos legales a los que haya lugar.-Notifíquese. - Lo proveyó y firma la C. JUEZ VIGÉSIMO QUINTO DE 
LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO, Licenciada FABIOLA VARGAS VILLANUEVA y Secretario de Acuerdos “B”, Licenciado LUIS ARTURO DENA 
ÁLVAREZ que autoriza y da fe.- Doy fe.  
Ciudad de México, a cinco de diciembre del dos mil veintitrés. 
- - - Agréguese a los autos del expediente 1144/2018 el escrito de cuenta (14) y copias simples del as constancias que exhibe la parte actora en 
cumplimiento al auto del siete de noviembre del año en curso a fojas 249, y como fue solicitado, en su ocurso a fojas 247, vistas las constancias 
de autos, de las que se desprende la imposibilidad para emplazar a la codemandada MARIA PATRICIA DE LEON GONZALEZ por conducto de 
sus albaceas mancomunados JOSE ALEJANDRO y DIEGO DE APELLIDOS AMADO DE LEON en los domicilios al efecto proporcionados por el 
ocursante así como en los señalados por las dependencias autorizadas para ello, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 122 fracción II del 
Código de Procedimientos Civiles, se ordena su emplazamiento mediante edictos que deberán publicarse por tres veces de tres en tres días en el 
Boletín Judicial y en el periódico LA RAZON, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciendo del conocimiento de la persona 
de referencia que las copias simples para el traslado correspondiente se encuentran a su disposición en la Secretaría “B” de éste H. Juzgado y que 
se le concede el término de CUARENTA DÍAS HÁBILES para que conteste la demanda instaurada en su contra.-Notifíquese. - Lo proveyó y firma 
la C. JUEZ VIGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO, Licenciada FABIOLA VARGAS VILLANUEVA y Secretario de Acuerdos 
“B”, Licenciado LUIS ARTURO DENA ÁLVAREZ que autoriza y da fe.- Doy fe. 

Ciudad de México, a tres de diciembre de dos mil dieciocho. 

- - - Agréguese a los autos del expediente 1144/2018 el escrito de cuenta (25), anexo en copia simples de traslado que se acompaña, por hechas 
las manifestaciones del promovente, en relación al desahogo de la prevención ordenada en auto de fecha quince de noviembre de dos mil dieciocho 
en los términos que indica, en consecuencia y visto el escrito inicial, se tiene por señalado el domicilio para oír y recibir notificaciones, así como por 
autorizadas a las personas que se indican para los fines que se precisan. Por presentado a: MAXIMILIANO DE LEON GONZALEZ por su propio 
derecho, a quien se le tiene demandando en la VÍA ORDINARIA CIVIL de DIEGO AMADO DE LEON, JOSE ALEJANDRO AMADO DE LEON y 
MARIA PATRICIA DE LEON MORALES SU SUCESION, los conceptos que indica en su ocurso de cuenta; con fundamento en los artículos 95, 96, 
255, 256 y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles, se admite la demanda en la vía y forma propuesta, con la entrega 
de las copias simples exhibidas, debidamente selladas y cotejadas, córrase traslado a los demandados y EMPLÁCESELES para que dentro del 
término de QUINCE DÍAS den contestación a la demanda instaurada en su contra y en caso de no hacerlo se les tendrá por presuncionalmente 
confesos de los hechos propios de la demanda, con fundamento en el artículo 271 del ordenamiento procesal antes indicado; asimismo se les 
previene a los demandados para que dentro del término antes indicado señalen domicilio dentro de ésta jurisdicción, para oír y recibir notificaciones, 
apercibidos que en caso de no hacerlo las subsecuentes notificaciones aún las de carácter personal les surtirán por Boletín Judicial en términos del 
artículo 112 y 637 del Código de Procedimientos Civiles. 

CIUDAD DE MEXICO., A 14 DE FEBRERO DEL 2024 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 

LIC. LUIS ARTURO DENA ALVAREZ 
SE ORDENA SU EMPLAZAMIENTO MEDIANTE EDICTOS QUE DEBERÁN PUBLICARSE POR TRES VECES DE TRÈS EN TRES DÍAS EN EL 
BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO LA RAZON, DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES 

EDICTO 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR ION FINANCIERA SOCIEDAD ANONIMA PROMOTORA DE 
INVERSION DE CAPITAL VARIABLE SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MULTIPLE ENTIDAD REGULADA EN CONTRA DE MARICELA 
RUBIO PATIÑO, EXPEDIENTE 854/2023; SECRETARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO 
UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: 
854/2023 
Ciudad de México, a veinticinco de enero del año dos mil veinticuatro. 
- - - - Agréguese a sus autos el escrito de BERENICE GUEVARA LANDA apoderada de la actora, y, toda vez que ya se agotó la búsqueda del do-
micilio de la demandada MARICELA RUBIO PATIÑO en los domicilios que proporcionaron las instituciones requeridas en los oficios ordenados 
en autos, con fundamento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, se ordena EMPLAZAR por edictos a la deman-
dada arriba referida, el proveído de fecha dos de diciembre del año dos mil veinte, mismos que se publicarán por TRES VECES DE TRES 
EN TRES DÍAS en el Boletín Judicial y en el Periódico LA RAZON, haciéndosele saber a la misma que existe un juicio en su contra promovido 
por ION FINANCIERA S.A.P.I DE C.V. SOFOM. E.R. en la que se le demanda, en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA las prestaciones indicadas 
en el escrito inicial de demanda, y para que produzca su contestación y oponga las excepciones y defensas que estime convenientes dentro del 
término de CUARENTA DÍAS, quedando las copias simples de traslado exhibidas a su disposición en la Secretaría respectiva; previniéndosele 
para que señale domicilio dentro de esta jurisdicción, apercibido que de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones aún las de carácter personal 
le surtirán por Boletín Judicial en términos del artículo 637 del Código de Procedimientos Civiles; una vez que surta efectos la publicación de 
este auto, con fundamento en lo establecido por los preceptos legales 120 y 121 del Código de Procedimientos .- NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y 
firma el C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa asistido de la SECRETARIA 
DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA, con quien actua da fe. DOY FE 
854/2023 
Ciudad de México a dieciséis de agosto del dos mil veintitrés. 
Con el escrito y anexos que remite la Oficialía de Partes Común del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, y toda vez que por 
razón de turno le correspondió conocer del presente asunto a este Juzgado, lo que se desprende del sello que obra en la parte posterior de la 
foja uno del escrito inicial de demanda y de la lista que de asuntos nuevos remite dicha dependencia, fórmese el expediente número 854/2023 
y regístrese como corresponda en el Libro de Gobierno, con fundamento en lo dispuesto en el artículo 59 de la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Ciudad de México; asimismo, documentos exhibidos como base de la acción... 
...por lo tanto, atendiendo a que la acción ejercitada tiene por objeto el pago de un crédito garantizado mediante hipoteca, debidamente 
inscrito en el Registro Público de la Propiedad correspondiente, en términos de lo previsto en los artículos 12 y 468 del Código de Procedi-
mientos Civiles para el Distrito Federal, ES CORRECTO QUE SE ADMITA LA PRESENTE DEMANDA EN LA VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA... 
...Analizado lo anterior, se tiene por presentado a ION FINANCIERA, S.A.P.I. DE C.V., SOFOM, E.R. por conducto de su apoderado la C. 
BERENICE GUEVARA LANDA personalidad que se les reconoce en términos de la copia certificada de Instrumento Notarial 83,327 otorgado 
por el Notario Público número 19 de la Ciudad de México, demandando en la Vía ESPECIAL HIPOTECARIA de MARICELA RUBIO PATIÑO, 
los conceptos que se indican en el escrito de cuenta; se le tiene señalando domicilio para oír y recibir notificaciones y documentos y valores y 
autorizando a los profesionistas que indica en términos del cuarto párrafo del artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad 
de México, quienes deberán presentar su cédula profesional en las diligencias en que intervengan, en el entendido de que el autorizado que 
no cumpla con lo anterior, perderá las facultades a que se refiere el precepto legal invocado y únicamente tendrá las señaladas en el penúltimo 
párrafo del artículo en cita;. Por ofrecidas las pruebas reseñadas en el libelo de cuenta, cuya admisión se reserva para ser acordada en el 
momento procesal oportuno... 
...En ese contexto, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 468, 469, 471 y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos 
Civiles para de la Ciudad de México, se admite la demanda en la vía y forma propuesta y con la entrega de las copias simples exhibidas 
debidamente selladas y cotejadas córrase traslado y EMPLÁCESE a la demandada para que dentro del término de QUINCE DÍAS de contes-
tación a la demanda instaurada en su contra, con el apercibimiento que de no hacerlo se les tendrán por presuntamente confesos de los hechos 
propios de la parte demanda que se dejare de contestar y el juicio se seguirá en términos de lo que establece el artículo 637 del Código de 
Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, asimismo, se le previene para que al contestar la demanda, señale domicilio dentro de esta 
Ciudad para oír y recibir notificaciones, con el apercibimiento que en caso de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones aún las de carácter 
personal, le surtirán por medio de Boletín Judicial, en términos del numeral en cita... 
...NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Licenciado JUAN HUGO 
MORALES MALDONADO y la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCÍA que autoriza y da fé. DOY FE. 

LA C. SECRETARIA  DE ACUERDOS “B” 

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCÍA 

Juzgado 27° Civil 
Secretaria “A” 

Expediente 521/2023. 
E  D  I  C  T  O  S 

EMPLAZAR A: LERGINA CONSTRUCCIONES Y SERVICIOS S.A. DE C.V. Y ERNESTO ENRIQUE LEON DON JUAN.
En cumplimiento a lo ordenado en auto de fecha veintidós de marzo de dos mil veinticuatro, en relación con el proveído de treinta y uno de mayo 
de dos mil veintitrés dictados en los autos del juicio VIA DE APREMIO, promovido por FELIX BLANCO Y ARQUITECTURA SOCIEDAD CIVIL, 
en contra de LERGINA CONSTRUCCIONES Y SERVICIOS S.A. DE C.V. Y ERNESTO ENRIQUE LEON DON JUAN, expediente 521/2023. 
EL C. JUEZ VIGESIMO SEPTIMO DE LO CIVIL EN LA CIUDAD DE MEXICO, dicto los siguientes acuerdos que en su parte conducente dicen: 
En la Ciudad de México a treinta y uno de mayo de dos mil veintitrés. 
Se tiene a FELIX BLANCO Y ARQUITECTURA SOCIEDAD CIVIL, demandando en la VÍA DE APREMIO de LERGINA CONSTRUCCIONES Y 
SERVICIOS S.A. DE C.V. Y ERNESTO ENRIQUE LEON DON JUAN, la ejecución forzosa del convenio que se exhibió como base de la acción, 
celebrado con la parte actora ante el Centro de Justicia Alternativa del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, y demás prestaciones 
que indica.
Se admite la demanda de cuenta en la vía y forma propuestas, por lo anterior, y a efecto de que el suscrito tenga la facultad de ejecutar el convenio 
que se exhibe en el escrito de cuenta, en este acto se hace la declaración de homologación del convenio antes señalado, elevándolo a categoría 
de cosa juzgada, por lo tanto las partes deberán estarse al mismo como si se tratara de sentencia ejecutoriada, por lo anterior, con las copias 
simples exhibidas, córrase traslado y requiérase a la demandada para que dentro del plazo de CINCO DÍAS manifieste y justifique el cumplimiento 
que le haya dado al convenio antes mencionado, apercibido que de no hacerlo, se procederá a la ejecución forzosa. 
Ciudad de México, a veintidós de marzo de dos mil veinticuatro. 
A sus autos el escrito de cuenta del mandatario judicial de la parte actora, como lo solicita, emplácese a los codemandados ERNESTO ENRIQUE 
LEÓN DON JUAN Y LERGINA CONSTRUCCIONES Y SERVICIOS S.A. DE C.V., por medio de EDICTOS que se publiquen por TRES VECES 
DE TRES EN TRES DÍAS, en el Boletín Judicial y en el periódico LA RAZÓN, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES, 
contando la parte demandada con un plazo de TREINTA DÍAS contados a partir del día siguiente de la publicación del último edicto para recoger 
las copias de traslado las cuales están a su disposición en el local de éste juzgado para dar contestación a la demanda dentro del plazo de quince 
días.- NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Séptimo de lo Civil en esta Ciudad, Licenciado CARLOS MIGUEL JIMENEZ MORA 
ante la C. Secretaria de Acuerdos, Licenciada GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ, que autoriza y da fe.  

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCIÓN. 
Ciudad de México, a 10 de abril de 2024. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL 
JUZGADO VIGÉSIMO SÉPTIMO DE LO

CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO. 

LIC. GUILLERMINA LOPEZ MUÑIZ. 

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO LA RAZÓN, DE-
BIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES. 

EDICTO  

El C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de la Cuidad de México, hace saber que en cumplimiento a lo ordenado por 
auto dictado audiencia de fecha diez de abril del dos mil veinticuatro dictado en los autos del segundo tomo del 
juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por JAIME ANDREU GALVÁN en contra RODEA NAVARRO OSCAR, 
expediente 1228/2019, el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de la Ciudad de México, señaló las las ONCE HORAS 
DEL VEINTIOCHO DE MAYO DEL DOS MIL VEINTICUATRO para que tenga verificativo el remate en SEGUNDA 
ALMONEDA, del inmueble hipotecado, consistente en el Departamento número 2, edificio en Condominio A, Colonia 
Sector Escolar Oriente, Alcaldía Gustavo “A”. Madero de esta Ciudad de México, con observaciones de ubicación 
en la esquina que forman la Carretera Tenayuca, Chalmita y el Camino Viejo a Cuautepec, Zona conocida como “El 
Arbolito”, anúnciese su venta convocando postores, por medio de edictos que se publiquen por dos veces de siete 
en siete días hábiles en los Tableros de Avisos de éste Juzgado, en los Tableros de Avisos de la Tesorería de ésta 
Ciudad y en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”, debiendo mediar entre una y otra publicación siete días hábiles 
y entre la última y la fecha del remate igual plazo; sirve de base para el remate la cantidad de en el entendido de que 
el precio que servirá de base para la segunda almoneda es la cantidad de $611,200.00 (SEISCIENTOS ONCE MIL 
DOSCIENTOS PESOS 00/100 M.N.).que ya comprende dicha rebaja del veinte por ciento del precio de avalúo que 
sirvió de base para la primera almoneda, siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor, 
debiéndose hacer las publicaciones de los edictos en los términos ordenados para preparar la primera almoneda y 
es postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad, debiendo los postores interesados exhibir el 
diez por ciento del precio de avalúo, que sirve de base para la almoneda para tener derecho a intervenir en el remate. 

Ciudad de México, a 12 de abril del 2024. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL 

JUZGADO VIGÉSIMO PRIMERO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

LIC. IGNACIO NOGUEZ MIRANDA. 

EDICTO

PARA EMPLAZAR A VIALAT, S.A. DE C.V., Por conducto de su representante legal.

En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por SALAME ZAPAN SALOMÓN, en contra de 
VIALAT, S.A. DE C.V., expediente número 924/2022, la C. JUEZ CUADRAGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE 
LA CIUDAD DE MÉXICO, ordenó emplazar por medio de Edictos al demandado VIALAT, S.A. DE C.V., por con-
ducto de su representante legal, en términos del auto siguiente: Ciudad de México, a CATORCE DE AGOSTO 
DE DOS MIL VEINTITRES.- Agréguese a su expediente 508/2023, el escrito de la parte actora, por conducto de su 
mandatario judicial, [....] con fundamento en el artículo 1070 del Código de Comercio, como lo solicita el ocursante, 
se ordena EMPLAZAR por medio de EDICTOS a la demandada VIALAT, S.A. DE C.V., por conducto de su re-
presentante legal, los cuales se publicarán por tres veces consecutivas en el periódico “EL HERALDO DE MÉ-
XICO” y en el periódico “LA RAZON DE MEXICO”, haciéndole saber a dicha demandada que se ha entablado de-
manda en su contra y que tiene un plazo de OCHO DIAS para dar contestación a la misma, contados a partir del 
día siguiente de la última publicación de los edictos ordenados, con fundamento en el artículo 315 del Código Fe-
deral de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria al de Comercio; asimismo, se le previene para que señale 
domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de la jurisdicción de este juzgado, apercibida que en caso de no 
hacerlo las notificaciones aún las de carácter personal le surtirán por medio del Boletín Judicial, de conformidad 
con el artículo 1069, del Código de Comercio. Se hace del conocimiento de la citada demandada que quedan a su 
disposición las copias de traslado en la Secretaría “B” de este Juzgado. En la inteligencia que los edictos deberán 
contener el auto de prevención de dos de septiembre de dos mil veintidós, el auto admisorio de demanda y el 
presente proveído, suprimiendo la parte de avisos del auto admisorio. - Notifíquese. - Lo proveyó y firma la C. Juez 
Cuadragésimo Cuarto de lo Civil de la Ciudad de México, Licenciada SANDRA LUZ DÍAZ ORTIZ, ante el C. Secre-
tario de Acuerdos, Licenciado JOSÉ MANUEL PÉREZ LEÓN, que autoriza y da fe. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
CIUDAD DE MÉXICO A DOCE DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS Agréguese a sus autos el es-
crito de cuenta del promovente, y se tiene por desahogada en tiempo la prevención ordenada por auto del dos de 
septiembre del año en curso, por lo que se procede a proveer de la siguiente manera: Se tiene por presentado a 
SALAME ZAPAN SALOMÓN endosatario en propiedad; por señalado el domicilio que indica; señalando los 
medios de comunicación para llevar a cabo las notificaciones personales en el presente juicio, en cumplimiento a 
la Circular CJCDMX- 18/2020 emitida en cumplimiento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020, emitido por el 
Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión extraordinaria celebrada el nueve de junio 
del año dos mil veinte, respecto a la reanudación de las actividades en las Salas y Juzgados Civiles y Familiares 
del Poder Judicial de la Ciudad de México; [....]; Se le tiene demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL de 
VIALAT, S.A. DE C.V., por conducto de su representante legal, el pago de la cantidad de $8’000,000.00 (OCHO 
MILLONES DE PESOS 00/100) por concepto de suerte principal, y demás accesorios legales. Con fundamento en 
lo dispuesto por los artículos 1391, 1392, 1393 y demás relativos del Código de Comercio, y los artículos 68, 72, y 
demás aplicables de la ley de Instituciones de Crédito, y los artículos 170, 171, 172, 173, 174, y demás relativos de 
la Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito, se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuestas, 
en consecuencia, se dicta este auto de ejecución con efectos de mandamiento en forma. Constitúyase el C. Ejecu-
tor en el domicilio de la parte demandada, requiriéndolo para que en el acto de la diligencia haga pago de inmedia-
to al actor o a quien sus derechos represente de las prestaciones reclamadas y no haciéndolo, embárguenseles 
bienes de su propiedad suficientes a garantizarlas, depositando los bienes conforme a derecho y hecho que sea 
con las copias simples exhibidas, debidamente selladas y cotejadas, córraseles traslado y emplácesele, para que 
dentro del término de OCHO DÍAS, efectúe el pago del adeudo, u oponga las excepciones que tuviere para ello, 
como lo dispone el artículo 1396 del Código de Comercio; asimismo, se les previene para que señale domicilio de 
su parte dentro de la jurisdicción de este juzgado, y señale los números telefónicos, correos electrónicos o cual-
quier otro medio para la recepción de mensajes de texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil (WhatsApp, 
Messenger; Telegram, entre otras), esto último en cumplimiento a la circular CJCDMX- 18/2020 emitida en 
cumplimiento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020, emitido por el Pleno del Congreso de la Judicatura de la 
Ciudad de México, en sesión extraordinaria celebrada el nueve de junio del del año dos mil veinte, respecto a la 
reanudación de las actividades en las Salas y Juzgados Civiles y Familiares del Poder Judicial de la Ciudad de 
México, en los términos precisados en el referido acuerdo, bajo el apercibimiento que en caso de no hacerlo, las 
notificaciones decretadas en autos, aun las de carácter personal el surtirán efectos por medio de su publicación en 
el Boletín Judicial, lo anterior con fundamento en el artículo 1069 del Código de Comercio. Por ofrecidas las prue-
bas que indican, mismas que se reserva su admisión o no hasta el momento procesal oportuno. [...] Notifíquese. 
- Lo proveyó y firma la C. Juez CUADRAGÉSMO CUARTO DE LO CIVIL de proceso escrito DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, Licenciada SANDRA LUZ DAÍZ ORTIZ, ante el C. Secretario de Acuerdos “B”, Licenciado JOSÉ MA-
NUEL PÉREZ LEÓN, que autoriza y da fe- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  CIUDAD DE MÉXICO A DOS DE 
SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS. Con el escrito de cuenta y anexos que se acompañan, fórmese 
expediente y regístrese en el Libro de Gobierno con el numero 924/2022.- Guárdense en el seguro del Juzgado los 
documentos que se acompañan lo anterior con fundamento en el artículo 1380 del Código de Comercio, se previe-
ne al promovente para lo siguiente: 1.- Deberá aclarar el rubro de la demanda, en cuestión al promovente, toman-
do en consideración que debe comenzar por apellidos, ello con fundamento en el artículo 81 fracción XI de la Ley 
Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México; 2.- Deberá señalar números telefónicos, correos electrónicos 
o cualquier otro medio para la recepción de mensajes de texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil (Whats-
App, Messenger; Telegram, entre otras) a efecto de llevar a cabo las notificaciones personales en el presente juicio, 
apercibido que en caso de no hacerlo las subsecuentes notificaciones incluidas las de carácter personal, le surtirán 
por medio de Boletín Judicial, lo anterior en la inteligencia que los datos proporcionados por las partes y sus repre-
sentantes estarán protegidos por la Ley de Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados de 
la Ciudad de México, pudiendo actualizarlos en cualquier momento, en cumplimiento a la Circular CJCDMX- 
18/2020 emitida en cumplimiento a lo ordenado en Acuerdo 05-19/2020, emitido por el Pleno del Consejo de la 
Judicatura de la Ciudad de México, en sesión extraordinaria celebrada el nueve de junio del año dos mil veinte, 
respecto a la reanudación de las actividades en las Salas y Juzgados Civiles y Familiares del Poder Judicial de la 
Ciudad de México, en los términos precisados en el referido acuerdo; 3.- Deberá aclarar su pretensión marcada 
con el inciso b), si el interés señalado es de tipo legal como marca el artículo 362 del Código de Comercio, ello con 
fundamento en el artículo 1378 fracción IV del ordenamiento legal invocado; 4.- Deberá aclarar la fecha de suscrip-
ción y vencimiento que señala en sus hechos marcados con los numerales 1 y 2, ya que de la literalidad del paga-
re estos difieren, ello con fundamento en la fracción V del artículo 1378 del Código de Comercio; APERCIBIMIEN-
TO.- Se hace del conocimiento del promovente que deberá desahogar la prevención en un término de TRES DIAS, 
apercibido que de no hacerlo en tiempo y forma no se dará tramite a la demanda y se ordenará la devolución de 
documentos y se mandará archivar el presente asunto como totalmente concluido. Así también deberá exhibir las 
copias de traslado respectivas, y del escrito de desahogo de prevención. ASIMISMO, EL DESAHOGO DE PRE-
VENCIÓN DEBERÁ SER REALIZADO POR ÉL O LAS PERSONAS QUE SUSCRIBEN EL ESCRITO INICIAL. 
Notifíquese. - Lo proveyó y firma la C. Juez CUADRAGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL de proceso, escrito DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, Licenciada SANDRA LUZ DÍAZ ORTIZ ante la C. Secretario de Acuerdos “B” Licenciado 
JOSÉ MANUEL PÉREZ LEÓN, que autoriza y da fe. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -- - - - - - 
- - - - - - - - - - - - - - - - - Ciudad de México, a VEINTICINCO DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTITRÉS.- Dada 
nueva cuenta con las presentes actuaciones del expediente número 924/2022, y visto el auto que antecede de 
fecha dieciocho de agosto de dos mil veintitrés, y con el único fin de regularizar el procedimiento con fundamento 
en el artículo 1055 fracción VIII del Código de Comercio se hace la aclaración de dicho auto, únicamente en su 
parte conducente en donde dice: “...924/222...” debe decir: “...expediente número 924/2022...”. La anterior acla-
ración se hace para los efectos legales a que haya lugar, formando el presente proveído parte integrante del auto 
que se aclara. Visto lo anterior, se ordena elaborar los edictos ordenados en el auto de catorce de agosto del año 
en curso.- [....].- - - - - - - - - - - - - - - - - Ciudad de México, a DIECIOCHO DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTITRES.- 
Dada nueva cuenta con las presentes actuaciones del expediente número 924/2022, y visto el auto que antecede 
de fecha catorce de agosto de dos mil veintitrés, y con el único fin de regularizar el procedimiento con fundamento 
en el artículo 1055 fracción VIII del Código de Comercio se hace la aclaración de dicho auto, únicamente en rela-
ción al número del expediente en que se actúa, por lo que, en donde dice: “…expediente número 508/2023..” 
debe decir: “…expediente número 924/222...”. La anterior aclaración se hace para los efectos legales a que haya 
lugar, formando el presente proveído parte integrante del auto que se aclara. Visto lo anterior, se ordena elaborar 
los edictos ordenados en el auto de catorce de agosto del año en curso. - [.....].-

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS
LIC. JOSÉ MANUEL PÉREZ LEÓN
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PIDE REGULACIÓN. 
La aspirante a Jefa de 
Gobierno, Clara Brugada, 
llamó a empresarios a tra-
bajar de manera conjunta 
con miras al crecimiento y 
desarrollo del sector en la 
capital, el cual esté regulado.
En la Expo Desarrollo Inmobiliario, la aspirante consi-
deró necesario cumplir con la Constitución.

MEJORA EN OBRAS. 
El candidato de la coali-
ción Va X la CDMX, San-
tiago Taboada, prometió 
generar las condiciones 
necesarias en materia 
de infraestructura para 
demostrar a empresarios que la capital es una opción 
segura para invertir. En la Expo Desarrollo Inmobi-
liario dijo que para que la ciudad resalte en materia 
inmobiliaria debe haber certeza jurídica en el sector.

FALTA UN PGOT.
El candidato de Movi-
miento Ciudadano a la 
Jefatura de Gobierno, 
Salomón Chertorivski, 
lamentó que no haya un 
Plan General de Desarro-
llo ni de ordenamiento territorial, lo que consideró 
que estanca la economía local. En la Expo Desarrollo 
Inmobiliaria recordó que como secretario de Desa-
rrollo Económico se generaron 550 mil empleos.
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DeRápidoMorena y MC critican iniciativa

Tunden al PAN por su 
plan de tarifa del Metro
Por Eunice Cruz y Ulises Soriano

El coordinador local del PAN en 
el Congreso de la Ciudad de 
México, Federico Döring, acusó 
que Morena busca un beneficio 

político al difundir que el blanquiazul 
propuso elevar la tarifa del Metro, por 
lo que aclaró que la Ley de Movilidad 
capitalina establece que las tarifas pre-
ferenciales serán a la baja.

Por medio de un comunicado, el legis-
lador exhortó a Morena y a sus dirigentes 
a  hacer “política de altura”, pues, asegu-
ró, que en ningún momento se sugirió 
elevar el costo de la tarifa del Metro.

“Para que de una vez por todas les 
quede claro a los morenistas, les digo 
que el Artículo 9° de la Ley de Movili-
dad vigente precisa: Tarifa preferencial 
establece el pago unitario a un precio 
menor que realizan los usuarios por la 
prestación del servicio de transporte de 
pasajeros”, subrayó el legislador.

La iniciativa que fue presentada 
ante el Congreso el pasado 14 de mayo 
propone que quienes viajen hasta 10 
estaciones paguen menos de lo que re-
gularmente pagan, es decir, dos pesos; 
también contempla que grupos priori-
tarios como estudiantes y discapacita-
dos tengan acceso gratuito.

Además, los panistas plantean que el 
Sistema de Transporte Colectivo revise 
la tarifa por la prestación del servicio y 
aplique tarifas preferenciales, diferen-
ciadas y espaciales según los grupos 
específicos y la distancia de los viajes.

En conferencia, el senador morenis-
ta, César Cravioto, comentó que esta 
iniciativa afecta a quienes viven en las 
periferias de la capital.

“Los capitalinos deben decidir si quie-
ren votar por ellos para que les suban el 
metro o si mejor reflexionan su voto. 
Piden el voto de la gente pero también 
buscan como fregar a la gente”, dijo.

El legislador recordó que desde la ad-
ministración de Miguel Ángel Mancera 
no ha subido la tarifa y mencionó que 

DIPUTADOS del blanquiazul en el Congreso local presentan 
propuesta para que quien viaje hasta 10 estaciones pague me-
nos; morenistas califican el proyecto como discriminatorio

lo que planea el PAN es presuntamente 
aumentar la tarifa permanente, lo cual 
afectaría a 2.5 millones de familias.

Añadió que si esta iniciativa se pone 
en marcha, los principales afectados se-
rían los habitantes de Tláhuac, Álvaro 
Obregón, Gustavo A. Madero, Xochi-
milco, Iztapalapa, Magdalena Contre-
ras, Cuajimalpa y Milpa Alta, así como 
quienes vienen del Estado de México.

La coordinadora de Morena en el 
Congreso capitalino, Martha Ávila, dijo 
que este proyecto es discriminatorio y 
castigaría a los usuarios del transporte, 
pues quienes viven en la periferia son 
quienes suelen tener menos ingresos.

Criticó que no se aporto ningún es-
tudio sobre el perfil socioeco-
nómico de los usuarios, por lo 
que señaló que se trata de una 
propuesta irresponsable al no 
presentar diagnósticos sobre 
el porcentaje de usuarios que 
utilizan el Metro en menos de 
10 estaciones.

En su recorrido por la Línea 
9 del Metro, los candidatos 
Movimiento Ciudadano a la 
presidencia y a la Jefatura de 

Gobierno, Jorge Álvarez Máynez y Sa-
lomón Chertorivski, respectivamente, 
calificaron la propuesta como “absurda”.

El diputado del PAN, Diego Garrido, 
dijo que la postura de Morena es una es-
trategia desesperada y busca infiltrarse 
en el pensamiento de la ciudadanía para 
redireccionar sus votos el 2 de junio.

“Planeamos meter más inversión de 
recurso público para el mantenimiento 
que se ha abandonado todos estos años, 
así que lo que difunde Morena es men-
tira, es tierra sucia y es desinformar a la 
ciudadanía y al electorado”, expuso.

Diego Garrido compartió que aun no 
hay tarifas establecidas, ya que se deben 
analizar a través de un estudio con el ti-

tular del Metro, así como con 
el nuevo Gobierno, pero ase-
guró que ningún ciudadano 
pagará más de los cinco pesos 
que se cobran actualmente.

Añadió que el objetivo es 
generar un ahorro a la econo-
mía familiar, también, externó 
que se busca que el Metro ten-
ga un mejor presupuesto. Ade-
más negó que la propuesta sea 
clasista y discriminatoria.

USUARIOS del Metro pagan cinco pesos con su Tarjeta de Movilidad Integrada.

LOS ASPIRANTES a la Jefatura de Gobier-
no, Clara Brugada Molina, y Santiago Taboa-
daCortina, también se han expresado sobre 
la propuesta del PAN.

Eldato

5
Pesos es el costo 

para usar el Metro sin 
importar la distancia

2.5
Millones de usuarios 

estima Morena que 
serían afectados

236
Millones de usuarios 

con acceso pagado 
usaron el Metro en-
tre enero y marzo
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Juzgado: 57° de lo Civil del 
Tribunal Superior de Justicia

 De  la Ciudad de México
     

           Secretaría “A” 

EDICTO
 

En los autos relativos al juicio ORDINARIO CIVIL, promovido ALFONSO 
CORTES ESCALONA en contra de JOSE JESUS BALDERRAMA GRIJAL-
VA y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL 
COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO, expediente número 153/2021, 
con fecha veintiséis de junio de dos mil veintitrés la C. Juez Interina ha dictado 
sentencia definitiva cuyos puntos resolutivos son los siguientes: 

--------------------------------------------R E S U E L V E: -----------------------------------
PRIMERO.- Ha resultado procedente la VÍA ORDINARIA CIVIL intentada en 
este juicio donde la parte actora ALFONSO CORTES ESCALONA, acreditó su 
acción, el codemandado JOSE JESUS BALDERRAMA GRIJALVA se consti-
tuyó en rebeldía, y el codemandado C. DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLI-
CO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO, 
produjo contestación a la demanda. SEGUNDO.- Se declara que ha opera-
do la prescripción positiva a favor de ALFONSO CORTES ESCALONA y, en 
consecuencia, es propietario del inmueble identificado como NORTE 21 “A”, 
NUMERO 5327 (CINCO MIL TRESCIENTOS VEINTISIETE), COLONIA RESI-
DENCIAL VALLEJO, DELEGACION GUSTAVO A. MADERO, EN LA CIUDAD 
DE MEXICO, inscrito en el Registro Público de la Propiedad y de Comercio de 
la Ciudad de México en el folio real 9323839. TERCERO.- Se condena al RE-
GISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DEL COMERCIO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO a efecto que una vez que el actor realice los trámites corres-
pondientes, proceda a la inscripción de la presente sentencia en el Folio real 
correspondiente, que sirve a la actora como título de propiedad. CUARTO.- No 
se hace condena en costas. QUINTO.- NOTIFÍQUESE. SEXTO.- En términos 
de lo dispuesto por el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para 
el Distrito Federal aplicable en la Ciudad de México, notifíquense los puntos 
resolutivos de esta sentencia a JOSE JESUS BALDERRAMA GRIJALVA, por 
medio de EDICTOS que deberán publicarse en el periódico “LA RAZÓN”, por 
dos veces de tres en tres días. ASÍ, DEFINITIVAMENTE juzgando, lo resol-
vió y firma la C. Juez Quincuagésimo Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México por Ministerio de Ley, LICENCIADA YOLANDA HER-
NANDEZ GARCIA quien actúa asistida de la C. Secretaria de Acuerdos “A” 
LICENCIADA KARIME IVONNE GONZALEZ RAMIREZ que autoriza y da Fe. 
C. Juez por Ministerio de Ley LICENCIADA YOLANDA HERNANDEZ GARCÍA 
C. Secretaria de Acuerdos “A” LICENCIADA KARIME IVONNE GONZALEZ 
RAMIREZ C. Secretaria Proyectista. Mtra. Tania Ihusuliana Ortega Flores.- - - 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

CIUDAD DE MÉXICO, A 19 DE ENERO DE 2024 

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO
QUINCUAGÉSIMO SEPTIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE

MÉXICO

LIC. YOLANDA HERNÁNDEZ GARCÍA 

PARA SU PUBLICACION DOS VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL  
PERIÓDICO “LA RAZON”. 

EDICTO.
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexi-
canos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado 
Cuadragésimo Noveno Civil de Proceso Escrito, Secretaría “B”, Expedien-
te 820/2022.
En lo autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por ADMI-
NISTRADORA FOME 2 SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA 
DE CAPITAL VARIABLE, en contra de ARTURO AVILA MARTINEZ Y PA-
TRICIA MEJIA, la C. Jueza dictó diversos proveídos que a continuación 
se transcriben: - “... CIUDAD DE MÉXICO, ADIECIOCHO DE AGOSTO 
DE DOS MIL VEINTIDÓS.-Se tiene por presentada a ADMINISTRADORA 
FOME 2, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL 
VARIABLE, por conducto de su apoderada PENDULUM, S. DE R.L. DE 
C.V., quien a su vez es representada por su apoderada SOFÍA MICHAE-
LENE FRANCO ADAYA VALENTÍN, a quienes se les tiene por reconocida 
su personalidad en términos de las copias certificadas de los Instrumentos 
Notariales números 46,085 pasado ante la fe del Notario Público dos-
cientos de la Ciudad de México y 91,908 pasado ante la de del Notario 
Público doscientos treinta y tres de la Ciudad de México, respectivamen-
te, demandando en la VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA de ARTURO ÁVILA 
MARTÍNEZ Y PATRICIA MEJÍA, las prestaciones a que hace referencia. 
Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 468 al 488 y demás 
relativos del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de Méxi-
co, se admite a trámite la demanda. Con las copias simples exhibidas, 
córrase traslado y emplácese a los codemandados, para que, dentro del 
término de QUINCE DÍAS, produzcan su contestación, apercibidos que 
de no hacerlo se seguirá el juicio en rebeldía con las consecuencias de 
ley. ...” “... EN LA CIUDAD DE MÉXICO A QUINCE DE ABRIL DEL AÑO 
DOS MIL VEINTICUATRO. Haciéndole saber al codemandado ARTURO 
ÁVILA MARTINEZ., que deberá comparecer ante este Juzgado Cuadra-
gésimo Noveno de lo Civil de Primera Instancia, dentro del término de 
TREINTA DÍAS HÁBILES, posteriores a la fecha de la última publicación 
de los edictos, para que recoja las copias simples de traslado exhibidas 
por la Moral actora ADMINISTRADORA FOME 2, SOCIEDAD DE RES-
POSABILIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE; para que dentro del 
término legal de QUINCE DÍAS, contados partir de que recoja las copias 
simples de referencia, o de que en su caso haya fenecido el término con-
cedido, de contestación a la demanda entablada en su contra por la citada 
persona moral antes citada, en el juicio Especial Hipotecario, dentro de 
los autos del expediente identificado bajo el número 820/2022, aperci-
bido de que, en caso de no hacerlo, será declarado rebelde y se tendrá 
por contestada la demanda de mérito en sentido negativo, atento a lo 
dispuesto por el artículo 271 del Código Adjetivo.-...” ”... CIUDAD DE MÉ-
XICO, A VEINTITR’PES DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO. 
Agréguese a sus autos el escrito de JUAN GONZÁLEZ MARTINEZ, en 
su carácter de apoderado legal de la parte actora.- Por hechas las ma-
nifestaciones vertidas y visto su contenido, en términos del proveído de 
quince de abril del año en curso emplácese por edictos a la C. PATRICIA 
MEJIA, en virtud de que se ha dado cabal cumplimiento a lo ordenado en 
el artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles.- NOTIFIQUESE.- Lo 
proveyó y firma la C. Jueza Cuadragésimo Noveno de lo Civil de Proceso 
Escrito de la Ciudad de México LICENCIADA ADRIANA BENILDE SÁN-
CHEZ ORTEGA, ante la C. Secretaria de Acuerdos “B” por Ministerio de 
ley LICENCIADA ADRIANA BARRIOS ROJAS; con quien actúa, autoriza 
y da fe.- DOY FE.- …”

CIUDAD DE MÉXICO A 8 DE MAYO DE 2024.
SECRETARIA DE ACUERDOS “B” POR MINISTERIO DE LEY DEL 

JUZGADO CUADRAGÉSIMO NOVENO DE LO CIVIL.
RÚBRICA

LIC. ADRIANA BARRIOS ROJAS.

PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
JUZGADO DECIMO SEGUNDO CIVIL DE PROCESO ESCRITO

UBICADO EN AVENIDA NIÑOS HEROES 132, TORRE SUR, PISO 6, COLONIA DOCTORES, C.P. 06720, ALCALDIA CUAUHTEMOC, CIUDAD DE MEXICO.

EXPEDIENTE: 78/2021

EDICTO

En cumplimiento a lo ordenado en proveído de fecha veintiocho de febrero de dos mil veinticuatro y veintiuno de junio de dos mil veintitrés, deducidos del juicio ESPECIAL 
HIPOTECARIO, promovido por BBVA MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, en contra de 
JOSÉ LUÍS MENESES CASTRO, Expediente: 78/2021, el Juez ordeno emplazar por edictos conforme a los autos antes mencionados que a continuación se transcriben 
en su parte conducente:

Ciudad de México, a veintiocho de febrero del dos mil veinticuatro.
[...]
Ello es así, tomando en consideración que, en los referidos edictos fueron transcritas las partes conducentes de los autos de fechas veintiuno de junio del dos mil veintitrés, 
por virtud del cual se ordenó el emplazamiento por edictos, así como el diverso proveído de fecha doce de marzo del dos mil veintiuno, este último, siendo el auto que 
admitió a trámite la demanda, circunstancia la anterior que es acertada, no obstante, en dichos edictos no fue transcrita la parte conducente del acuerdo dictado el treinta 
y uno de enero del dos mil veintidós, que le recayó al ocurso presentado en el local de este juzgado el día veintiséis de enero del dos mil veintidós, en donde exhibió la 
escritura pública número 129,253 (ciento veintinueve mil doscientos cincuenta y tres) de fecha doce de agosto del dos mil veintiuno, otorgada ante la fe del Notario Público 
número 137 de la Ciudad de México, en donde se hiciera constar el cambio de denominación de BBVA BANCOMER, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO 
FINANCIERO BBVA BANCOMER a BBVA MÉXICO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO, ello a pesar de que el referido 
auto (treinta y uno de enero del dos mil veintidós) ordenó que fuera insertado el mismo en el emplazamiento correspondiente, lo anterior atento a que todavía no se había 
emplazado a la parte demandada; siendo que dicha circunstancia genera la presunción fundada de que al enjuiciado MENESES CASTRO JOSÉ LUIS se le deja en estado 
de indefensión al no tener la seguridad jurídica de quién es quién le hace el reclamo de las prestaciones señaladas en el escrito inicial.

[...] se deja sin efectos la citación para oír sentencia definitiva ordenada en audiencia de quince de febrero del dos mil veinticuatro y se ordena dar de baja la misma en el 
libro de registro de sentencias que al efecto se lleva en este Juzgado. En consecuencia, se ordena reponer el procedimiento y se declara nulo todo lo actuado a partir del 
veinte de septiembre del dos mil veintitrés, así como las subsecuentes actuaciones.

En ese orden de ideas, elabórense los edictos correspondientes a fin de emplazar al demandado MENESES CASTRO JOSÉ LUIS, en términos de lo ordenado en el auto 
de fecha veintiuno de junio del dos mil veintitrés, debiendo contener cuando menos un extracto del proveído antes señalado, así como los autos de fecha treinta y uno de 
enero del dos mil veintidós y el de doce de marzo del dos mil veintiuno. [...] NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE A MENESES CASTRO JOSE LUÍS.- [...].

[...]
En la Ciudad de México a veintiuno de junio de dos mil veintitrés.
[... ]como consecuencia de lo anterior al no contar con diverso domicilio en el cual localizar al demandado MENESES CASTRO JOSE LUIS, con fundamento en el artículo 
122 del Código de Procedimiento Civiles, se ordena emplazar al citado demandado por medio de EDICTOS que se publicaran por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, 
en el BOLETÍN JUDICIAL y en el periódico “LA RAZÓN’, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES, concediéndole a la parte demandada un término 
de TREINTA DÍAS contados a partir del día siguiente de la publicación del último edicto para recoger las copias de traslado las cuales están a su disposición en el local 
de éste juzgado, así como el termino de QUINCE DIAS para dar contestación a la demanda, debiendo publicarse en el edicto antes mencionado una extracción del auto 
admisorio, Notifíquese.- [...].

[...]
En la Ciudad de México a treinta y uno de enero del dos mil veintidós.
[...]
Por otra parte, se les tiene exhibiendo copia certificada del instrumento número 129,253 de fecha doce de agosto del dos mil veintiuno, que contiene la formalización DEL 
CAMBIO DE LA DENOMINACIÓN Y LA REFORMA CONSIGUIENTE A LOS ESTATUTOS SOCIALES DE “BBVA BANCOMER”, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER, por la de “BBVA MÉXICO”, que irá seguida de las palabras SOCIEDAD ANÓNIMA, o de sus abreviaturas, 
y de la mención INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO; en consecuencia, se tiene como parte actora a “BBVA MÉXICO, SOCIE-
DAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA MÉXICO”. [...] NOTIFÍQUESE.- [...].

[...]
Ciudad de México, a doce de marzo del año dos mil veintiuno.
Con el escrito de cuenta, documentos y copias simples de traslado fórmese expediente y regístrese en el Libro de Gobierno bajo el número de partida que le corresponda. 
Se tiene por presentada a BBVA BANCOMER, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO
FINANCIERO BBVA BANCOMER, [...] Se tiene al promovente demandando en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA de JOSÉ LUIS MENESES CASTRO, las prestaciones que 
indica en el proemio de la demanda, misma que se admite a trámite en la vía y forma propuestas, en consecuencia con las copias simples exhibidas córrase traslado y 
emplácese al demandado para que dentro del término de QUINCE DIAS produzca su contestación a la demanda incoada en su contra. [...]. Asimismo, la parte demandada 
deberá señalar domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de esta jurisdicción, apercibida que en caso de no hacerlo las subsecuentes aún las de carácter personal le 
surtirán en términos de lo dispuesto por el artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles; de igual forma, la parte demandada deberá ofrecer sus pruebas en su escrito 
de contestación de demanda. 
[...]. Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, motivado por el interés de que las personas que tienen 
algún litigio cuenten con otra opción para solucionar su conflicto, proporciona los servicios de mediación a través de su Centro de Justicia Alternativa, donde 
se les atenderá de manera gratuita, la mediación no es asesoría jurídica. El Centro se encuentra ubicado en Av. Niños Héroes, 133, Colonia Doctores, delegación 
Cuauhtémoc, D.F. Código Postal 06500, con el teléfono 5134-11-00, exts. 1460 y 2362. Servicio de Mediación Civil Mercantil: 5207-25-84 y 5208-33-49, mediación.
civil.mercantil@tsjdf.gob.mx, Servicio de Mediación Familiar: 55 14-2860 y 5514-58-22, mediación.familiar@tsjdf.gob.mx “. [...] NOTIFÍQUESE.- [...].

CIUDAD DE MÉXICO, A 21 DE MARZO DE 2024 
SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO
DÉCIMO SEGUNDO DE LO CIVIL DE PROCESO

ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXICO

LIC. ESMERALDA CID CAMACHO

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, EN EL BOLETÍN JUDICIAL y en el periódico “LA RAZÓN”, debiendo mediar entre cada publi-
cación DOS DÍAS HÁBILES.

Juzgado: 7 Civil                        Secretaria: “A”            Expediente número 77/2021

EDICTO
  

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por GONZALEZ BOCA-
NEGRA MARCO ANTONIO y MARQUEZ NAVARRO ELIA DEL CARMEN en contra 
de JESUS VILLAGOMEZ TELLEZ, CARLOS VILLAGOMEZ RIVERA y C. DIRECTOR 
DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, expediente número 77/2021 de la Secretaria “A”, el C Juez Séptimo de lo Civil 
de Proceso Escrito de la Ciudad de México, dictó entre otras constancias, las siguientes: 
AUTO: Ciudad de México, a diez de Enero del año dos mil veinticuatro Agréguese 
a su expediente, el escrito del mandatario judicial de la parte actora, por hechas sus 
manifestaciones y toda vez que se han agotado los domicilios proporcionados por las 
diversas dependencias, como lo solicita, emplácese mediante edictos a los CC. JESUS 
VILLAGOMEZ TELLEZ y CARLOS VILLAGOMEZ RIVERA, en términos del auto de fecha 
veinticinco de marzo del año dos mil veintiuno, mismo que deberá publicarse en el Boletin 
Judicial y en el periódico La Razon, los que deberán ser publicados por TRES VECES 
DE TRES EN TRES DÍAS, debiendo mediar entre cada publicación DOS DÍAS HÁBILES, 
de conformidad con la fracción II del artículo 122 del Código de Procedimientos Civiles, 
haciéndosele saber a los demandados que deberá contestar la demanda en un término 
de CUARENTA DIAS contados a partir del día siguiente de la última publicación, y en su 
caso oponga excepciones y defensas de su parte, ya que de no hacerlo se tendrá por 
contestada la demanda en sentido negativo, asimismo, deberá señala domicilio de su 
parte para oir y recibir notificaciones dentro de ésta jurisdicción, ya que de no hacerlo, 
las notificaciones incluso personales le surtirán por medio de Boletín Judicial, quedan en 
la Secretaria A de este juzgado, las copias simples de traslado de la demanda que se 
les formula, lo anterior para los efectos legales a que haya lugar Notifiquese - Lo prove-
yó y firma en forma electrónica certificada, de conformidad con el articulo 59 de la Ley 
Organica del Poder Judicial de la Ciudad de México, el C Juez Séptimo Civil de Proceso 
Escrito de la Ciudad de México Licenciado JUAN BRUNO UBIARCO MALDONADO en 
unión del C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado EDUARDO BENITEZ GARCIA, quien 
autoriza y da fe. Doy fe 
OTRO AUTO: Ciudad de México, a veinticinco de marzo del año dos mil veintiuno. 
Agréguese a su expediente número 77/2021. el escrito de cuenta con el desahoga la vista 
ordenada, por lo que se atiende el escrito inicial y se acuerda Se tiene por presentado a 
los CC. ELIA DEL CARMEN MÁRQUEZ NAVARRO y MARCO ANTONIO GONZALEZ 
BOCANEGRA, por su propio derecho, designa como representante común a la primera 
de los mencionados, demandan las prestaciones que se señalan de JESÚS VILLAGÓ-
MEZ TÉLLEZ y CARLOS VILLAGÓMEZ RIVERA con fundamento en lo dispuesto en 
los artículos 468, 469 470, 471 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles, 
se da entrada a la demanda en la VIA ESPECIAL HIPOTECARIA y como lo solicita el 
promovente, se ordena la anotación de la presente demanda en el Registro Público de la 
Propiedad y del Comercio, … NOTIFÍQUESE. Lo proveyo y firma la C. Juez Séptimo de 
lo Civil en proceso escrito DOCTORA EN DERECHO MARÍA DE LOS ÁNGELES ROJA-
NO ZAVALZA en unión del Secretario de acuerdos “A” LICENCIADO LUIS FERNANDO 
SANTES TERRONES. Doy fe.

A T E N T A M E N T E 
Ciudad de México, a 05 de abril del 2024. 

EL SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO SÉPTIMO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

LIC. EDUARDO BENÍTEZ GARCÍA 
PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS, DEBIENDO 
MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES. 

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, México, Juzgado Trigésimo Cuarto de lo Civil, 
Secretaría “B”, Expediente 1483/2011.
PARA CONVOCAR POSTORES.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR SOCIE-
DAD LIMITADA DE LOS ACTIVOS DE GRAMERCY SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD 
LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, (HOY SU CESIONARIA MIRIAM ROCIÓ MARTÍNEZ 
GARCÍA EN CONTRA DE ROBERTO PADRÓN RODRÍGUEZ Y LORENA RODRÍGUEZ 
MALDONADO, EXPEDIENTE NÚMERO 1483/2011, LA C. JUEZ INTERINA TRIGÉSIMO 
CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO, LICENCIADA MARÍA ESTHER OS-
NAYA HUERTA, DICTÓ UN AUTO DE FECHA CINCO DE MARZO DE DOS MIL VEINTI-
CUATRO, QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE:- - -  “...CIUDAD DE MÉ-
XICO, A VEINTICINCO DE SEPTIEMBRE DEL DOS MIL VEINTITRES. Agréguese a su 
expediente, el escrito de RODOLFO PALACIOS GONZÁLEZ, mandatario judicial de la 
parte actora; Visto su contenido y como lo solicita se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA 
VEINTINUEVE DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTITRES, para que tenga verificati-
vo la AUDIENCIADE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, en consecuencia, prepárese 
la misma en los términos ordenados en el auto de fecha VEINTICINCO DE AGOSTO 
DEL DOS MIL VEINTITRES, para los efectos legales a que haya lugar. En consecuen-
cia se deja insubsistente la fecha de audiencia señalada en el proveído antes mencio-
nado. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO 
DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciada MA-
RIA ESTHER OSNAYA HUERTA, con fundamento en el artículo 115 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial de la Ciudad de México, ante la C. Secretaria de Acuerdos Maestra 
JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ, con quien actúa, autoriza. DOY FE.- - - “...
CIUDAD DE MÉXICO, A CINCO DE MARZO DEL DOS MIL VEINTICUATRO. Agréguese 
a su expediente, el escrito de RODOLFO PALACIOS GONZÁLEZ, mandatario judicial de 
la parte actora; Visto su contenido y como lo solicita se señalan las NUEVE HORAS CON 
TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTIOCHO DE MAYO DEL DOS MIL VEINTICUATRO, 
para que tenga verificativo la AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA ALMONEDA, en 
consecuencia, prepárese la misma en los términos ordenados en el auto de fecha VEIN-
TICINCO DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRES, para los efectos legales a que haya 
lugar. Por último se deja insubsistente la audiencia señalada para el día NUEVE DE ABRIL 
DEL DOS MIL VEINTICUATRO. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma la C. JUEZ INTERINA 
TRIGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXI-
CO, Licenciada MARIA ESTHER OSNAYA HUERTA, con fundamento en el artículo 115 de 
la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, ante la C. Secretaria de Acuer-
dos Maestra JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ, con quien actúa, autoriza. DOY 
FE. “...CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTICINCO DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRES. 
Agréguese a su expediente el escrito de cuenta de RODOLFO PALACIOS GONZÁLEZ, 
mandatario judicial de la parte actora; y vistas las constancias de autos de las que se 
desprende que ha transcurrido con exceso el plazo concedido a la parte demandada para 
desahogar la vista dada en auto de QUINCE DE AGOSTO DEL DOS MIL VEINTITRES, 
respecto a imponerse del avalúo presentado por el perito de la parte actora, se le tiene por 
precluido su derecho para hacerlo valer con posterioridad, y se tiene por conforme con el 
avalúo rendido por el perito de su contraria en términos de los dispuesto por el artículo 486 
del Código de Procedimientos Civiles. Por otra parte. y como lo solicita con fundamento en 
lo dispuesto por los artículos 564, 565, 566, 569 y 570 todos del Código de Procedimientos 
Civiles se saca a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA el bien inmueble materia de la 
presente litis, ubicado en: AVENIDA SIMON BOLIVAR, VIVIENDA A, ÁREA PRIVATIVA 
21, LOTE 31, MANZANA 23, CONJUNTO HABITACIONAL LAS AMÉRICAS, ECATEPEC, 
ESTADO DE MÉXICO, TAMBIÉN IDENTIFICADO COMO CONDOMINIO ISLA DEL REY. 
Por la cantidad de $902,000.00 (NOVECIENTOS DOS MIL PESOS 00/100 M.N., precio 
de avaluó exhibido por la parte actora respecto del cual con fundamento en lo dispuesto 
por el artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles, se tuvo por conforme a la parte 
demandada y se toma como base para el remate. Para tal efecto se señalan las DIEZ 
HORAS DEL DIECIOCHO DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRES; en consecuencia 
para la publicidad del remate que nos ocupa, convóquese  postores mediante edictos que 
deberán publicarse por: DOS VECES en los tableros de avisos de este juzgado, en los 
de la Tesorería de la Ciudad de México, en el periódico “LA RAZON” debiendo mediar 
entre una y otra publicación SIETE días hábiles y entre la última publicación y la fecha de 
remate igual plazo, sirviendo de base para la almoneda la cantidad antes referida, y siendo 
postura legal la que cubra las dos terceras partes respectivamente de dichos precios..., 
Por otra parte ya que el inmueble materia del remate se encuentra fuera de la jurisdicción 
de este juzgado, envíese exhorto al siguiente: C. JUEZ COMPETENTE EN ECATEPEC, 
ESTADO DE MÉXICO; A fin de que en preparación de dicho remate publique los edictos 
ordenados en los lugares en que la legislación procesal de dicha entidad establezca y en 
los lugares de costumbre y en las puertas del juzgado respectivo, con fundamento en el 
artículo 572 del Código de Procedimientos Civiles, los que deberán publicarse en términos 
de lo ordenado en líneas anteriores,  facultando al C. Juez exhortado en términos que de 
lo dispuesto por el artículo 109 del Código de Procedimientos Civiles... NOTIFÍQUESE. Lo 
proveyó y firma la C. JUEZ INTERINA TRIGESIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO 
ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, Licenciada MARIA ESTHER OSNAYA HUERTA, 
con fundamento en el artículo 115 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de 
México, ante la C. Secretaria de Acuerdos Maestra JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ 
CRUZ, con quien actúa, autoriza. DOY FE.---
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO TRIGÉSIMO CUARTO CIVIL 

DE LA CIUDAD DE MEXICO.
RÚBRICA

LIC. JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx
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Van 4 días de contingencia… como en febrero
en lo que va de 2024, pues empata con la 
segunda contingencia que duró del 22 al 
25 de febrero.

Entre las medidas que las autorida-
des federales y locales sugieren a la po-
blación está el evitar actividades al aire 
libre, pero hay quienes hacen ejercicio o 
alguna actividad deportiva.

La Comisión informó que para este 
jueves no circularán todos los autos con 
holograma de verificación , así como los 

Por Jonathan Castro
jonathan.castro@razon.com.mx

LA COMISIÓN Ambiental de la Mega-
lópolis (CAMe) mantuvo, por cuarto día 
consecutivo, la Fase 1 de la contingencia 
ambiental por las altas concentraciones 
de ozono en la Zona Metropolitana del 
Valle de México, lo que no se repetía des-
de febrero pasado.

Por medio de un comunicado, la auto-

ridad informó que la estación de moni-
toreo de Tlalnepantla reportó 178 partes 
por billón del gas contaminante.

“Los pronósticos meteorológicos indi-
can para mañana condiciones similares a 
las de hoy, por lo que se prevé calidad del 
aire mala a muy mala”, agregó.

El pasado 13 de mayo, la CAMe activó 
la octava contingencia del año. La dura-
ción de las medidas para reducir los nive-
les de contaminantes es una de las largas 

VISTA del Castillo de Chapultepec, ayer.

8
Contingencias 

ambientales 
van en 2024

Clientes prefieren el taco de gaonera

Atascan
El Califa de León 

tras su estrella 
Michelin

EL NEGOCIO ubicado en la colonia San Rafael y con más de 50 años de 
existencia sirve tres tipos de platillos; el reconocimiento que recibió el 

establecimiento fue por su “cocina de gran nivel”

Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

De costilla, de bistec o de chu-
leta, los tacos El Califa de 
León se han convertido des-
de hace 56 años en un deleite 

para capitalinos, quienes abarrotaron 
durante la tarde de este miércoles este 
local, que el martes recibió una estrella 
en la Guía Michelin de México, al ser 
considerado uno de los mejores restau-
rantes a nivel mundial.

Y es que muchos, como Gabriela Pi-
chardo, quisieron aprovechar este día 
“antes de que la taquería esté a reven-
tar”, pero fue demasiado tarde, pues en 
el lugar había una gran aglomeración 
de personas esperando probar alguno 
de los cuatro tacos de la casa, luego de 
que se conociera de la distinción.

“Yo los calificaría con un 10, pero me 
parece que es demasiado el que le hayan 
otorgado una estrella, tampoco están de 
lujo; la gaonera es lo mejor de aquí.

“La verdad siempre ha sido caro, 
hace dos años el (taco) de gaonera de 
70 costaba 60 pesos”, dijo a La Razón 
mientras degustaba su taco en el local 
de Ribera de San Cosme 56, en la colo-
nia San Rafael, alcaldía Cuauhtémoc.

Mario Hernández, uno de los propie-
tarios del lugar, dijo en entrevista que 
su carta es corta, pero destacada por 
sus tacos de bistec, chuleta de cerdo, 
costilla y las estrellas del lugar: los de 
gaonera. Los precios van de los 53 a los 
82 pesos y el pago sólo es en efectivo.

El comerciante destacó que si bien 
en 50 años sólo han agregado un tipo de 
taco a su menú, se mantienen vigentes 
y con gran clientela a diario por la cali-

dad de sus carnes, sus dos salsas (roja 
y verde) y las tortillas hechas a mano.

“El platillo estrella que nos ha dado a 
conocer en muchas partes es la famosa 
gaonera, que es un corte de la caña de fi-
lete de res finamente cortada por artesa-
nos que trabajan con nosotros”, explicó.

Mario Hernández comentó que El 
Califa de León también es reconocido 
por políticos, deportistas, artistas y 
gente de la farándula.

“Uno de los clientes fue (Luis Donal-
do) Colosio, quien desgraciadamente 
murió en un atentado, pero tuvo a bien 
visitar el negocio y llevarse una bonita 
impresión. Ése fue un detonante impor-
tante: que una persona de ese nivel haya 
recomendado nuestra taquería”, contó.

Las estrellas Michelin son reconoci-
mientos que se otorgan anualmente a 
los mejores restaurantes y este año la 
Ciudad de México se llevó cinco luga-
res de los 16 establecimientos a lo que 
se les dio una estrella.

En una visita al lugar se observó una 
gran afluencia de comensales, desde 
familias, parejas, oficinistas y vecinos 
quienes llamaban la atención de los 
transeúntes por comer de pie en la 
banqueta.

“No me esperaba el costo, pero vale 
la pena”, “es un taco tradicional de la 
colonia, te dije que tenías que probar-
lo”, decían algunos consumidores.

Otros consumidores optaron por to-
mar su plato con su orden de tacos e ir a 
comer debajo de la acera. Algunos pre-
firieron hacer de su auto una extensión 
de la taquerías para sentarse.

Eduardo, quien vive a dos calles del 
lugar, consideró que no fue buena no-
ticia la estrella Michelin, pues supuso 
que aumentará la gentrificación en la 
colonia y podría afectar hasta en el cos-
to de las rentas de locales y viviendas.

“Es una estrategia para gentrificar, la 
San Rafael ya no es una colonia popu-
lar y si comienzan a dar estos reconoci-
mientos, porque llega más gente gringa 
que piensa que en la zona se come rico, 
entonces restauranteros van a buscar 
instalarse alrededor de la colonia y ha-
brá más gente”, mencionó.

CARNE asada en una 
parrilla, ayer.

MARIO 
Hernández al 
prepararse un 
taco, ayer.

TACOS de 
gaonera  son 

acompañados 
con limón y salsa

COMENSA-
LES reciben 
sus órdenes 
de alimentos.

CONSUMIDORES 
abarrotan la reco-

nocida taquería.
PÁGINA enmarcada de 
un texto sobre Colosio.

holograma 1 con último dígito numérico 
sea 0, 1, 2, 3, 4 6 y 8.

Los vehículos con holograma 0 y 00, 
engomado verde, terminación de placa 1 
y 2, tampoco podrán circular hoy.
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LA DEPENDENCIA FEDERAL y la Cámara Nacional 
de Aerotransportes (Canaero), en compañía de la Aso-
ciación de Transporte Aéreo Internacional, se reunieron 
con la finalidad de acordar acciones conjuntas que be-
neficien a los usuarios del transporte aéreo en el país.

Sectur y Canaero van 
por detonar turismo

73.83 dpb$43,7008.14224111.2399%$18.1713$17.121,178.34                0.41%57,454.65                    0.39%
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Amenaza con aplicar aranceles
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INTERCAMBIO COMERCIAL DE CHINA Y ESTADOS UNIDOS
Exportaciones e importaciones de China a EU en 2023.

Fuente|Oficina  
del Censo de EU

Cifras en millones de dólares

Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx 

Con la imposición de aranceles 
de Estados Unidos a produc-
tos provenientes de China, el 
gobierno estadounidense está 

usando su seguridad comercial como 
arma para que México contenga la in-
versión del país asiático en sus princi-
pales sectores mercantiles, aseguró el 
Laboratorio de Análisis en Comercio, 
Economía y Negocios (Lacen). 

En el informe “México en la órbita 
de la seguridad comercial de Estados 
Unidos”, explicó que el gobierno de Joe 
Biden nuevamente arremete contra 
México para frenar a China, mediante 
“medidas proteccionistas”, ya que tanto 
la Casa Blanca como el partido republi-
cano y demócrata han presentado ini-
ciativas para imponer aranceles al país.

El laboratorio de análisis recordó que 
en febrero pasado, la representante co-
mercial estadounidense, Katherine Tai, 
advirtió al Gobierno mexicano que po-
dría volver a imponer aranceles a las im-
portaciones de acero y aluminio si no se 
tomaban medidas urgentes para frenar 
el continuo aumento de las exportacio-
nes que China hace desde México hacia 
Estados Unidos.

SEÑALA QUE presión contra gobierno aumentará tras elecciones del país vecino; Ministerio de 
Relaciones Exteriores asiático afirma que 92% de costos de gravámenes recaerá en consumidores 

Esta amenaza volvió a hacerse pre-
sente en marzo, cuando Tai anunció su 
intención de tratar el tema de la sobre-
producción de vehículos eléctricos por 
parte de China durante el proceso de 
revisión del T-MEC, programado para 
2026, si el Gobierno mexicano no re-
chaza la inversión de ese país en su sec-
tor automotriz. Esto al sostener que los 
vehículos de origen chino desplazan a 
marcas estadounidenses en el mercado. 

Tras el anuncio del aumento arance-
lario a baterías, semiconductores, autos 
eléctricos y productos médicos, este 
martes, la representante comercial de 
Estados Unidos volvió a asegurar que el 
gobierno liderado por Joe Biden analiza 
con funcionarios y trabajadores de la 
industria llevar a cabo acciones arance-
larias a productos mexicanos.

“Estamos hablando de lo que serían 
importaciones de México, igualmente 
importantes, algo sobre lo que estamos 
hablando con nuestra industria, nuestros 
trabajadores y nuestros socios y simple-
mente les pediría que estén atentos”, 
afirmó Tai en conferencia de prensa en la 
Casa Blanca, según informó Reuters.

Bajo este contexto, Lacen señaló que 
la presión contra México continuará y 
“aumentará después del 5 de noviembre 
ya sea con el triunfo de Biden o con el 
regreso de Trump”. Esto debido a que la 
nueva administración impulsará una po-
lítica comercial acorde a la estrategia de 
seguridad nacional, que causará “fuertes 
estragos a la economía mexicana”.

Además de que la estrategia comer-
cial no solo buscará fortalecer la segu-
ridad nacional; sino que también dará 
prioridad al cumplimiento de sus leyes 

comerciales para proteger y beneficiar al 
trabajador y empresario estadouniden-
se; así como que intentará reequilibrar a 
la economía global y el multilateralismo 
comercial, por supuesto, a favor de Esta-
dos Unidos.

“Con su plan de cadenas de suminis-
tro, el presidente Biden abre un frente 
directamente con China en torno a los 
minerales que son una parte esencial de 
los productos de defensa, alta tecnolo-
gía y otros”, mencionó Lacen.

SE ALINEAN PLANETAS. Cabe seña-
lar que pese a que existe una creciente 
presión, el gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, afirmó que con la deci-
sión del país vecino “se alinearon los 
planetas” para la entidad y México, lo 
que permitirá sacar provecho al nears-
horing, pues aquí se están dando exen-
ciones fiscales a los productos chinos.

“Lo que pasó ayer es ya la estocada fi-
nal del gran campeón del nearshoring. Al 
mismo tiempo que Estados Unidos está 
poniendo aranceles a los chips, a la elec-
tromovilidad, a los carros eléctricos, al 
acero entre otros productos que vengan 
de China, Nuevo León y Méxi-
co estamos dando exenciones 
fiscales justo en estos temas. 
Aquí ya no se va a pagar porque 
tenemos polos industriales en 
Anáhuac, que es la aduana más 
importante, rápida y segura”, 
dijo en sus redes sociales.

En tanto, el laboratorio de 
análisis afirmó que México 
debe prepararse y diseñar 
una política de Estado hacia 
la Casa Blanca. Igualmente, 

señaló que el país cuenta con el tiempo 
suficiente para alistarse para la revisión 
del T-MEC, la cual entre sus temas cla-
ves contempla la revisión de los meca-
nismos de resolución de controversias, 
el impacto de China y la crisis climática.

AFECTA A COMPRADORES. Por otro 
lado, luego de que Estados Unidos de-
terminó subir hasta cuatro veces el gra-
vamen a los productos de China, el país 
dirigido por Xi Jinping se opuso a esta 
imposición, que calificó como un “abu-
so” y que, dijo, sólo ocasionará pérdidas 
económicas a las empresas y consumi-
dores estadounidenses, quienes ante el 
aumento de los costos de los bienes im-
portados deberán pagar más.

En un comunicado difundido por la 
agencia de noticias Xinhua, el minis-
tro de Relaciones Exteriores de Chi-
na, Wang Yi, señaló que la calificadora 
Moody’s estimó que 92 por ciento de los 
costos arancelarios recaerá en los consu-
midores y a su vez el gasto promedio de 
los hogares estadounidenses crecerá en 
mil 300 dólares al año.

Afirmó que las medidas “unilaterales 
y proteccionistas” generarán 
mayores daños a la seguridad 
y estabilidad de las cadenas 
de suministro globales en lu-
gar de ayudar a la mejora de la 
economía mundial. 

“En este momento crítico 
de recuperación económica 
mundial, la comunidad in-
ternacional debería advertir a 
Estados Unidos que no cause 
nuevos problemas al mundo”, 
dijo  el ministro Wang.

EU usa seguridad comercial 
para frenar inversión  

china en México: Lacen

MÉXICO es el principal socio comercial de EU, 
con una participación de 16.3 por ciento en su 
comercio internacional. China se ubica en ter-
cer lugar, con 10 por ciento de exportaciones.

Eldato

D U R A N T E  E L 
primer trimestre 
de 2024, México 
recibió 10 mil 615 
millones de dólares 
de IED proveniente 
de Estados Unidos, 
quien representó 
52% de la inversión 
que llegó al país.

Eltip
100
Por ciento  

es el arancel a vehí-
culos eléctricos
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“No regresa ProMéxico”, dice asesora económica

Va Sheinbaum por más 
IED con nuevo órgano
Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

Dentro del Plan Nacional de De-
sarrollo que busca impulsar 
Claudia Sheinbaum de llegar a 
la Presidencia, se encuentra la 

creación de un organismo que promueva 
a México en materia turística y de Inver-
sión Extranjera Directa (IED), señaló Alta-
gracia Gómez Sierra, asesora económica 
de la candidata presidencial de Morena.

Durante su participación en el even-
to Expo Desarrollo Inmobiliario The 
Real Estate Show de la Asociación de 
Desarrolladores Inmobiliarios (ADI), la 
colaboradora de Sheinbaum Pardo sos-
tuvo que en la promoción para atraer 
inversión al país, la banca de desarrollo 
debe tener un rol importante, específi-
camente el Banco Nacional de Comercio 
Exterior (Bancomext), del que recordó, 
nació del extinto ProMéxico. 

ProMéxico fue un fideicomiso que 
impulsaba a nuestro país en comercio 
exterior y que se vinculaba con la banca 
de desarrollo internacional, para atraer 
inversiones extranjeras; sin embargo, 
desapareció en 2019 y quienes se que-
daron a cargo para realizar sus funciones 
fueron las embajadas ubicadas en distin-
tas ciudades estratégicas. 

“El perfil de las personas que trabajan 
en Bancomext, a diferencia de si lo hace 
la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), por ejemplo, o alguna otra Secre-
taría no es diplomático, es de inversión 
y en ese sentido es un mejor perfil para 
obtener mejores resultados; para dejar 
en claro no es que vaya a regresar Pro-
México, pero sí habrá un instrumento de 
promoción federal”, destacó.

La asesora económica agregó que 
desde la promoción también se debe im-
pulsar que, a través del orden, lleguen las 
inversiones para que sean más competi-
tivas, y de igual forma, se permitirá que 
en el sector turístico la llegada de turistas 
sea ordenada con el fin de “incrementar 
las divisas que se generan”. 

ALTAGRACIA GÓMEZ señala que perfil del organismo 
debe enfocarse en inversión más que en la diplomacia; prio-
rizará colaboración entre la academia, IP y Gobierno, explica 

El Plan Nacional de Desarrollo de 
Sheinbaum, busca, de manera general, 
alentar la creación de políticas estraté-
gicas, que se haga una selección de los 
sectores prioritarios que se quieren de-
sarrollar  y determinar el tipo de infraes-
tructura necesaria que se realizará. 

Lo que se busca en turismo, dijo, es 
que a través de una política estratégica 
haya capacitación, promoción, colabo-
ración e inversión. En el tema de capaci-
tación, Altagracia Gómez Sierra expuso 
que actualmente se tiene convenio con 
817 empresas que implementan progra-
mas de educación dual, pero que buscan 
que el sector educativo sea vinculante 
con la academia, el Gobierno y la inicia-
tiva privada. 

Para la asesora económica de la candi-
data oficialista, la educación es un tema 
que les interesa “bastante” desarrollar; 
tienen contemplado que la educación sea 
vinculada a dos mil 500 empresas y entre 
400 y mil planteles; “la idea es construir 
centros tecnológicos sectoriales”. 

En el tema de la colaboración, explicó 
que se están haciendo dos planteamien-
tos: el primero, contempla un trabajo 
conjunto con la revisión del Tratado 
Comercial entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC),la cual está prevista 
para 2026.

Mientras que el segundo, es la crea-
ción de un Consejo Nacional, que aún 
no tienen nombre, pero tratará el desa-
rrollo económico regional o de relocali-
zación que incluya al equipo económico 
de Claudia Sheinbaum, empresarios de 
varios estados del país y a universidades 
que colaboren en pro de los proyectos y 
programas que son importantes para el 
desarrollo económico de México. 

Respecto al tema de inversión, dijo 
que han presentado un esquema nuevo 
de inversión público-privada con empre-
sas mexicanas estratégicas (Emes), que 
tienen cinco modelos de coinversión, y 
que trabajan con inversionistas que con-
sideran pueden tener un buen modelo 
para utilizar el mercado de valores.

EL PERFIL de 
las personas 

que trabajan en 
Bancomext, a 

diferencia de si 
lo hace la SRE o 

alguna otra no es 
diplomático, es de 

inversión”
Altagracia Gómez 

Asesora económica de la 
candidata de Morena

Sector inmobiliario 
va por inversión 
de 14.5 mil mdd
Por Berenice Luna
berenice.luna@razon.com.mx 

EL SECTOR inmobiliario prevé invertir 
en México alrededor de 14 mil 500 mi-
llones de dólares durante 2024, de los 
cuales, una tercera parte será canalizada 
para la CDMX, informó Jaime Fasja, pre-
sidente de la Asociación de Desarrollado-
res Inmobiliarios (ADI).

En el marco de la Expo Desarrollo In-
mobiliario The Real Estate Show 2024, 
mencionó que las inversiones de los so-
cios de la ADI son parte del compromiso 
que se han planteado y que ya se realizan 
actualmente; mientras que en 2022 y 
2023 la asociación realizó una proyec-
ción de inversión de 19 mil millones de 
dólares la cual se cumplió.

Respecto a la tramitología a la que se 
enfrenta el sector en la capital del país y 
la cual ha mencionado la ADI inhibe las 
inversiones, Fasja detalló que se tienen 
congelados proyectos por alrededor de 4 
mil millones de dólares, en algún proceso. 

“La intención de inversión en la Ciu-
dad de México existe, hoy hay muchos 
proyectos en trámites, entonces no es 
regresar (las inversiones a la CDMX), es 
solamente trabajar con las autoridades 
para solucionar los que ya tenemos y 
sólo esos son más de 4 mil millones de 
dólares de inversión adicional en la Ciu-
dad que hoy está en diferentes procesos 
de trámites”, destacó en entrevista. 

Detalló que otros factores que han re-
trasado las inversiones en la capital del 
país, están relacionadas con los Planes 
de Ordenamiento Territorial y los usos 
de suelo. “Debemos trabajar con las auto-
ridades, ver cómo sacamos provecho de 
la infraestructura actual y cómo hacemos 
ajustes en lo que se tenga que hacer”.

ENTRE EL 2015 Y 2022, el mercado residencial en el país se con-
trajo 21 por ciento, donde especialmente la venta de vivienda nueva 
disminuyó en cuanto a la colocación hipotecaria un 33 por ciento.

Eldato

SE ESTIMA QUE al año existe una deman-
da de más de 450 mil viviendas por año, las 
cuales 270 mil son nuevas 202 mil casas son 
usadas, según la consultoría Tinsa México.

Eltip

5.1%
Se mantienen 

los índices de mo-
rocidad nacional
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 “México, una oportunidad para invertir”
Por Cuahutli R. Badillo
cuahutli.badillo@razon.com.mx

MÉXICO ES una oportunidad para inver-
tir; sin embargo, se le tiene que hacer un 
seguimiento puntual al financiamiento 
del gasto público, a las inversiones pú-
blicas y se debe impulsar al nearshoring 
para que  se convierta en una parte funda-
mental del desarrollo económico del país,  
pero debe haber una colaboración entre el 
sector público y la Iniciativa Privada, seña-
ló Adrián Otero, director general de Scotia-
bank, durante su presentación en el foro 
The Real Estate Show, de la Asociación de 
Desarrolladores Inmobiliarios (ADI).

Aclaró que el crecimiento de México 
se ha mantenido estable, a pe-
sar de los diversos sucesos que 
han sacudido al mundo, prin-
cipalmente en Estados Unidos 
y China, por ejemplo, las tasas 
de interés han sido elevadas, 

la reducción de Inversión Directa Extran-
jera (IED) a China en un 87 por ciento, los 
conflictos geopolíticos internacionales o 
la guerra comercial que sostienen estos 
dos países.

Otero añadió que, en el contexto mexi-
cano, el ingreso que tiene el gobierno fe-
deral, comparándolo como si fuera una 
empresa, ha tenido un crecimiento de 
200 puntos base en los últimos cuatro 
años, pero la relevancia es que los ingresos 
provienen del sector público en un 81 por 
ciento, sobre todo en ingresos tributarios. 

Respecto al gasto público, señaló que 
también se ha tenido un mayor creci-
miento porque se han destinado recur-
sos a los programas de desarrollo social, 

aunque se ha gastado más por 
el tema del costo financiero, 
por ejemplo: por cada 100 pun-
tos base que se incrementan 
las tasas de interés, al gobierno 
federal, le cuesta más o menos 

Monex estima crecimiento de 1.8% 

Prevén que economía 
se desacelere en 2025
Por Berenice Luna
berenice.luna@razon.com.mx

El Grupo Financiero Monex prevé 
que para el próximo año la eco-
nomía crezca 1.8 por ciento, deri-
vado de una moderación que se 

observa en cada inicio de gobierno, señaló 
Janneth Quiroz, directora de Análisis de 
Grupo Financiera Monex.

“Para 2025 tenemos una estimación 
del 1.8 por ciento asumiendo, que al inicio 
de cada sexenio vemos una desacelera-
ción en el crecimiento económico y tam-
bién ante el proceso en el efecto sobre la 
demanda agregada ante las tasas de inte-
rés, tan elevadas que seguramente se van 
a mantener en estos niveles altos por más 
tiempo a nivel mundial”, destacó. 

La experta sostuvo que para este año 
la estimación de crecimiento econó-
mico será de 2.3 por ciento, luego que 
durante el primer trimestre de este año 
el crecimiento fue de apenas 0.2 por 
ciento, con cifras preliminares ajusta-
das por estacionalidad.

Añadió que este crecimiento fue el re-
flejo del dinamismo del consumo que se 
mantuvo al alza, principalmente de los 
bienes importados, en tanto que, la Inver-
sión Fija Bruta se ha expandido desde la 
segunda mitad del 2022.

Añadió que otro factor que determinó 
el crecimiento está relacionado con la 
demanda externa, con las exportaciones 
creciendo 1.7 por ciento anual durante el 
primer trimestre del año.

“Ante este escenario, estimamos un 
incremento del PIB de 2.3 por ciento para 
2024, derivado de la fortaleza de la de-
manda interna, un mayor gasto público y 
una fortaleza de la economía de Estados 
Unidos”, sostuvo. 

Respecto a la economía mundial, Qui-
roz aseguró que ha mostrado un com-
portamiento resiliente en los últimos dos 

JANNETH QUIROZ sostiene que de manera generalizada en 
los inicios de las administraciones se registra una moderación 
en la expansión; réditos se colocarían en 10% al cierre de 2024

años, contrario a lo que se pensaba, res-
pecto a que los bancos centrales habían 
incrementado las tasas de interés, por lo 
que la economía seguirá expandiéndose.

De acuerdo con las expectativas de in-
flación, la experta señaló que la tendencia 
bajista que se registró al cierre del año 
pasado se detuvo, con lo que ésta se ha 
mantenido por encima del 4.26 por cien-
to, alcanzando el nivel de octubre pasado.

“Prevemos que terminará 
este año en 4.20 por ciento, con 
variaciones hacia ambos senti-
dos a lo largo de los próximos 
meses”, destacó.

Dijo que para el índice sub-
yacente, o el que determina la 
tenencia de la inflación en el 
mediano y largo plazo, estiman 
descensos más  graduales, ya 
que el componente de servi-
cios continuará mostrando una 
elevada persistencia. 

Mientras que el índice no subyacente 
enfrentará presiones ante incrementos 
en los precios de las materias primas. “Con 
ello estimamos que la inflación subyacen-
te cerrará 2024 en 4.15 por ciento”.

TASAS BAJARÁN 100 PB. Por último, 
dijo que ante la coyuntura inflacionaria 
actual, Monex considera que la Junta de 
Gobierno del Banco de México (Banxico) 

seguirá siendo cauteloso, por lo 
que el próximo recorte a la tasa 
de interés se podría dar hasta la 
reunión de agosto, el cual sería 
de 25 puntos base.

Con este recorte, Quiroz esti-
mó que comenzaría el inicio de 
la fase de normalización de la 
tasa de referencia, por lo que al 
cierre de este año, el interés po-
dría concluir en un nivel de 10 
por ciento; es decir, 100 puntos 
base menos. 

entre 20 mil y 25 mil millones de pesos. 
Asimismo, señaló que el gobierno 

mexicano ha mantenido una disciplina 
fiscal, y actualmente la deuda se encuen-
tra en el 49 por ciento con relación al PIB.

“La relevancia es que ustedes pueden 
ver que en el 2000 casi el 45 por ciento de 
nuestra deuda era externa y el 55 por cien-
to era interna, hoy en día tenemos menos 
del 16 por ciento en la parte externa y el 85 
por ciento lo tenemos en la parte interna”, 
sostuvo Otero. 

Refirió que la inversión en infraestruc-
tura ha mostrado un crecimiento impor-
tante, principalmente en el sector privado, 
pues en 2019, invirtió 19.6 por ciento, y en 
2023, alcanzó 22 por ciento. En cambio, el 
gobierno invertía un 2.5 por ciento y ac-
tualmente se invierte 2.8 por ciento. 

Además, añadió que la tasa de empleo 
formal ha subido más de 400 puntos 
base, pero no sólo destacó eso, sino que 
son empleo con mejor salario. 

PERSPECTIVAS ECONÓMICAS 
Para éste y para el próximo año las estimaciones de crecimiento se redujeron. 
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49
Por ciento del PIB 

asciende actualmen-
te la deuda de México

E N T R E  L O S 
riesgos que pre-
vé Monex para la 
economía mundial 
se encuentran los 
conflictos geopo-
líticos, la debilidad 
económica de China 
y el Repunte de in-
flación mundial.

Eldato

arturodamm57@gmail.com 
 @ArturoDammArnal

POR ARTURODAMM ARNAL

En lo que va del siglo XXI hemos tenido de todo, desde 
falta de demócratas (en México el porcentaje de votantes 
no llega, en promedio, a las dos terceras partes del padrón 
electoral), hasta el desconocimiento del resultado de parte 
de los perdedores (el caso de AMLO en las elecciones del 
2008 y el 2012), pero con un punto a favor: la organización 
de las elecciones a cargo, primero del IFE y luego del INE, 
organizaciones del Estado, no del gobierno, y la realización 
de las mismas a cargo de ciudadanos, encargados de tareas 
que van, desde la instalación de las casillas hasta el conteo 
de los votos y el llenado de las actas, lo cual minimiza la pro-
babilidad del más grave de los fraudes electorales: la suma 
indebida de votos a favor de un candidato o la resta injusta 
en contra de otro.

Paso del análisis de las amenazas a la democracia al de las 
amenazas de la democracia, que se dan cuando se sujeta a 
votación lo que no se debería, lo cual nos plantea la siguiente 
pregunta: ¿qué debe ser objeto de votación y qué no? Algo 
escribí al respecto en la segunda entrega, al afirmar que la 
democracia debe ser una manera de elegir gobernantes, no 
una forma de gobierno.

No debe ser objeto de votación lo relacionado con los de-
rechos (que verdaderamente lo sean: uno de los problemas 
que tenemos hoy es que muchas necesidades e intereses se 
identifican erróneamente como derechos, que el gobierno 
los trate como tales, y que el resultado sea la degeneración 
del Estado de Derecho en Estado de derechos, con el gobier-
no redistribuyendo el ingreso), derechos que deben respe-
tarse por principio, no porque así lo decida una mayoría, que 
podría decidir lo contrario, violarlos.

La principal amenaza de la democracia es la que John 
Stuart Mill llamó, en su excelente libro Sobre la libertad 
(1859), la tiranía de la mayoría, cuyos intereses (ojo: inte-
reses), pueden imponerse, democráticamente si lo eligió 
la mayoría, y legalmente si las leyes lo permiten, sobre los 
derechos (ojo: derechos), de la minoría (derechos que, si ver-
daderamente lo son, son de todos). Al respecto hay que tener 
en cuenta, como lo señaló Manuel Ayau, que los intereses 
de la mayoría pueden estar sobre los intereses de la mino-
ría, pero no deben estar sobre los derechos individuales, no 
sobre la justicia, entendida y practicada como el respeto a los 
derechos de las personas. 

La peor de las tiranías no es la ejercida por uno sino por 
la mayoría, como si ésta tuviera el derecho, según sus inte-
reses (porque siempre es según sus intereses), de violar los 
derechos de los demás, tiranía de la mayoría que no se ejer-
ce directamente por la mayoría de los ciudadanos, sino in-
directamente, a través de sus representantes en las cámaras 
legislativas, quienes, no por haber sido electos por la mayo-
ría, tienen el derecho de votar a favor de la violación de los 
derechos de la minoría.

Resumiendo. Amenazas a la democracia: falta de demó-
cratas, fraude electoral, apoyo de los poderes ejecutivos a sus 
candidatos, no reconocimiento de los resultados de la elec-
ción. Amenaza de la democracia: la tiranía de las mayorías.

Continuará.

Las cuatro principales amenazas a la 
democracia son: falta de demócra-

tas, fraude electoral, apoyo de los po-
deres ejecutivos a sus candidatos, no 
reconocimiento de los resultados de la 
elección, amenazas reales. 

DE LA DEMOCRACIA 
(4/5)

PESOS Y CONTRAPESOS
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Ahora son las almohadillas, el material 
sintético elástico para alto impacto que se 
coloca entre rieles y durmientes para evitar 
que éstos se rompan por la presión ejercida 
por los convoyes: las auditorías, ya se sabe, 
muestran que las almohadillas no están re-
gresando a su forma original tras el paso del 
tren, que no están amortiguando conforme 
a la especificación que se contrató.

En cuanto a los durmientes, la distan-
cia que por especificación técnica a la que 
deben estar separados uno de otro es de 
60 centímetros para que corran trenes 
a velocidad de hasta 160 kilómetros por 
hora. La revisión contratada por la admi-
nistración militar del Tren Maya revela 
que se han colocado entre 65 y hasta 70 de 
centímetros distancia, lo cual genera on-
dulación de rieles y obliga a reducir hasta 

la mitad la velocidad promedio calculada 
para los trenes.

Las deficiencias fueron detectadas en 
los tramos 2 y 3, es decir, el que corre entre 
Escárcega a Calkiní y el de Calkiní a Izamal. 
Los contratos, supervisados por el equipo 
del general Gustavo Vallejo, fueron asig-
nados, en el caso del Tramo 2, al consorcio 
CICSA y la española FCC que lleva Pablo 
Colio; el Tramo 3 fue asignado a la dupla 
INDI AMI, de Manuel Muñozcano, y Azvi, 
de Manuel Contreras.

Las deficiencias descritas arriba im-
plican que los convoyes deben reducir la 
velocidad, lo cual reduce el número de co-
rridas que enfrentan desventajosamente la 
competencia de autobuses y automóviles 
particulares. Ello impacta negativamente 
en la tasa interna de retorno de la inversión.

A ello se suman problemas en algunas 
curvas en zonas selváticas que deben ser 
tomadas entre 10 y 20 kilómetros dado que 

“las ruedas atacan el riel”, generando fuertes 
chirridos, pues ambos metales se rozan por 
la falta del peralte adecuado en las curvas. 
El ruido —registrado en múltiples testimo-
nios audiovisuales— evidencia el desgaste 
acelerado de las piezas y la inducción de 
vibraciones que impiden una mayor velo-
cidad de los convoyes.

La sustitución de almohadillas y reaco-
modo de rieles significan desmontar la vía 
(incluso sustituir balasto), recolocar y rec-
tificar las superficies reparadas. Ello podría 
tener un costo entre 15% y 20% más alto 
que la obra original. Las curvas alentizadas 
tendrían que ser modificadas con radios 
más amplios y adecuar el punto de unión 
con las rectas.

Las prisas derivan en estos problemas 
en el Tren Maya que evocan la Línea 12 del 
Metro de la Ciudad de México, construido 
a toda prisa durante la administración 
de  Marcelo Ebrard. La administración 
del general Oscar Lozano Águila lidia con 
estos problemas.

 
 IMSS-Bienestar adeuda 13mmdp… del 
Insabi.  En la industria de distribución y 
fabricación de medicamentos y materiales 
de hospital una gran preocupación: a poco 
más de cuatro meses de que termine la 
actual administración existen adeudos de 

parte del Gobierno que no han sido reco-
nocidos y que fueron generados por el ya 
fenecido Instituto Nacional de Salud del 
Bienestar… y que, teóricamente, han sido 
trasladados al IMSS-Bienestar, pero que no 
termina de asumir como propios. De acuer-
do con representantes del sector, los pagos 
pendientes son superiores a los 13 mil mi-
llones de pesos, de los cuales 88 por ciento 
corresponde únicamente al periodo 2023-
2024 y el restante a ejercicios anteriores.

La falta de pago, nos aseguran, se debe 
porque “no hay dinero” en IMSS-Bienestar 
que dirige Alejandro Calderón Alipi… y 
que, por cierto, dirigió el insepulto Insabi.

El déficit presupuestal del Gobierno 
superior al 5% del PIB tiene expresiones 
tan crudas como la falta de pago para in-
sumos de salud. Dada la relevancia social 
de los mismos, tal deuda tiene que ser 
primero reconocida y después liquidada 
para que los proveedores puedan volver a 
surtir el mercado público para 2025.

En caso contrario, de no pagar, el 
desabasto de medicinas volverá a pre-
sentarse ya sea que gobierne  Claudia 
Sheinbaum o Xóchitl Gálvez. Pero en lo 
que hay cambio de gobierno, la respon-
sable de solucionar este conflicto es la 
Secretaría de la Función Pública, especí-
ficamente la subsecretaria del ramo Tha-
lía Lagunes. ¿Pagarán? Cómo diría Gloria 
Trevi en “Colapso Financiero”, ¿dónde, 
dónde, dónde está el dinero? 

Las auditorías técnicas efectuadas a los tramos en ope-
ración del Tren Maya —las cuales dieron cuenta de 36 

mil observaciones como se reportó en este espacio— están 
revelando aspectos relevantes que pueden impactar hasta 
50% en la generación de flujo de efectivo y amortización de 
la inversión realizada, así como inversiones en reparación y 
mantenimiento que pueden ser tan voluminosas como la 
inversión original que ordenó Andrés Manuel López Obra-
dor en su proyecto ferroviario estelar.

TREN MAYA: ALMOHADILLAS, DURMIENTES Y OTRAS PESADILLAS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Sólo 57% de unidades se lograron recuperar 

Repunta más de 40% robo de 
vehículos pesados en el país
Redacción

En los últimos 24 meses, los ve-
hículos pesados fueron el prin-
cipal blanco del robo, ya que du-
rante ese periodo se disparó este 

delito en 40.7 por ciento, al pasar de 6 mil 
695 a 9 mil 421 unidades aseguradas ro-
badas, reportó la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS).

En la presentación del informe “Robo y 
recuperación de vehículos en los últimos 
dos años”, la directora general de la aso-
ciación, Norma Alicia Rosas, explicó que 
el índice de recuperación de transporte 
pesado asegurado robado bajó de 60 a 57 
por ciento en los últimos dos años.

Detalló que las entidades donde se 
registró la mayor incidencia del robo de 
vehículos pesados, pero con violencia, 
fueron Yucatán, con 83 por ciento; More-
los, 82 por ciento; Chiapas, 81 por ciento; 
Puebla, 75 por ciento.

Además, la directora de la AMIS pre-
cisó que las marcas con más reportes 
de robos en los dos últimos años fueron 
Kenworth, Freightliner, Semirremolques 
de caja seca, International, Semirremol-
ques remolques, dolly, plataforma alta y 
tanque. Así como Mercedes Benz y Fre-
ightliner, entre otros. 

INDUSTRIA ASEGURADORA reporta que en los últimos 
24 meses, 9 mil 421 equipos de carga fueron blanco de este 
delito;  en las motocicletas, la marca Italika es la más hurtada

Por otra parte, indicó que en el últi-
mo año, se robaron 61 mil 849 vehículos 
asegurados, lo que representó un in-
cremento del 2 por ciento y del total de 
autos asegurados que fueron robados en 
el periodo actual, se recuperaron 42 por 
ciento, es decir, 25 mil 791 unidades.

Destacó que seis entidades federa-
tivas concentraron 63 por ciento de 
robos de vehículos asegurados, siendo 
el Estado de México quien está a la ca-
beza, con 16 mil 028 unidades robadas; 

seguido de Jalisco con 8 mil 033; Ciudad 
de México, 5 mil 196; Puebl, 4 mil 320; 
Guanajuato, 2 mil 811; y Michoacán  con 
2 mil 363 vehículos robados.

En tanto, la asociación aseguradora 
reportó que sólo en el Estado de México 
se pudieron recuperar 3 mil 721 vehícu-
los; mientras que en Jalisco se recupera-
ron 3 mil 274 unidades; en Puebla, 2 mil 
214; Guanajuato, mil 780; y en la Ciudad 
de México se logró recuperar mil 469 
autos víctimas de robo.

A la par, durante los últimos 12 meses 
respecto al mismo periodo pasado, el robo 
con violencia de vehículos a nivel nacio-
nal pasó de 55.51 a 57.07 por ciento, señaló.

Fue en Sinaloa donde el robo violento 
tuvo mayor incidencia, con 76.1 por cien-
to; seguido de Zacatecas, con 76.27 por 
ciento; Puebla, 72.48 por ciento; Michoa-
cán, 71.52 por ciento; y Tlaxcala, 71.29 por 
ciento de casos de robo con violencia. 

En contraste, las entidades federati-
vas con menos reportes de robo y más 
autos recuperados son  más bajó el robo 
y subió el porcentaje de recuperación en 
comparación con el año anterior, son: 
Zacatecas, Sinaloa, Aguascalientes, Yu-
catán y Jalisco.

En tanto, las marcas con mayor núme-
ro de robos en el periodo estudiado son 
Nissan Versa con 2 mil 757 automóviles 
robados; Nissan NP300 comercial, 2 mil 
613 unidades; General Motors Aveo auto-
móviles, mil 546; y Honda CRV automó-
viles con mil 496 vehículos robados.

Cabe señalar que en el rubro de mo-
tocicletas sustraídas, la marca Italika 111-
250 es la más robada con mil 448 unida-
des hurtadas en el último año, seguida de 
Bajaj 11-250, con 932; Honda 11-250, con 
918; Vento 11-250, con 724; y Yamaha 11-
250  con 578 motocicletas robadas.

EDOMEX

CDMX

Guanajuato

Puebla

Michoacán

Jalisco

16, 028
5,196

2,811

4,320

2,363

8,033.00

Seis entidades concentraron  
63% de los delitos.

ESTADOS CON MÁS ROBOS DE AUTOS

Fuente|AMIS

SÓLO 46% del par-
que vehicular roba-
do está asegurado y 
54% de las familias 
que son víctimas 
del delito pierden 
totalmente su patri-
monio por carecer 
de un seguro.

Eldato
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UN TRIBUNAL en Guatemala respaldó el cambio de medi-
das cautelares para el fundador de El Periódico tras casi dos 
años de prisión por corrupción. Las autoridades descartaron 
un riesgo de fuga y éste celebró la acción, aunque reveló que 
estaba preparado para dejar oficialmente el encierro.

Conceden a periodista 
crítico arresto domiciliar

Redacción

El primer ministro de Eslo-
vaquia, Robert Fico, sobre-
vivió a un intento de homi-
cidio a más de medio año 
de retornar al poder, pero 
sigue en estado crítico.

Aunque una fuente del gabinete dijo 
que el líder prorruso y populista estaba 
“extraordinariamente grave” y en poten-
cial riesgo de morir por los cinco dispa-
ros que recibió, su vice primer ministro, 
Tomas Taraba, reveló un escenario más 
alentador, tras la cirugía de emergencia 
que se prolongó más de tres horas.

En declaraciones a la cadena británica 
BBC, el aliado del premier resaltó: “Al fi-
nal sobrevivirá”.

Añadió, según informes médicos, que 
el político de 59 años que se pronunció 
por dejar de financiar a Ucrania en una 
guerra que ya cumplió dos años ya no 
estaba en peligro, pero se vigila su evolu-
ción, pues uno de los tiros pudo ser fatal 
luego de atravesarle el estómago, mien-
tras que otro más dañó una articulación.

Medios locales destacaron que Fico 
reaccionó y estaba consciente tras la ci-
rugía crítica luego del atentado en el que 
un supuesto exguardia de seguridad le 
disparó en el abdomen y extremidades al 
salir de una Casa de Cultura en Handlova, 
Bratislava, acto que conmocionó al mun-
do, principalmente a líderes de Europa.

Fue la mañana de ayer cuando el pre-
mier, quien el año pasado asumió por 
cuarta ocasión como líder, fue sorpren-
dido por un ciudadano prorruso de ex-
trema derecha, quien sin más accionó 
un arma que prácticamente vació, pues 
en videos que circulan en redes sociales 
se oyen al menos cinco detonaciones.

Tras un ligero shock, sus escoltas reac-
cionan y se abalanzan sobre la valla que 
los separaba del agresor, quien vestía ca-
misa color lila y pantalón de mezclilla y 
fue detenido; otros más se movilizaron 
entre el caos de testigos para auxiliar y 
trasladar lo antes posible al funcionario, 
pues en otros videos se ve cómo lo car-
gan hasta un vehículo oficial para llevarlo 
al hospital, sin que hasta el cierre de esta 
edición se conozca el móvil del ataque.

El ministro del Interior, Matus Sutaj 
Estok, afirmó que todo apunta a una mo-
tivación política, lo que recuerda, según 
medios locales que semanas antes el lí-
der anticipó un posible ataque de odio 
contra el gobierno. Acto que se concretó 
ayer en su contra en el primer año de su 
cuarta gestión populista, antimigrante y 

Recibió 5 tiros, uno le atravesó el estómago

“Sobrevivirá” premier 
eslovaco, afirman tras 
intento de homicidio

LÍDER ROBERT FICO, fuera de peligro, pese a atentado; 
identifican a su agresor como prorruso y exguardia de seguri-
dad; confían en recuperación del político afín a Vladimir Putin
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El primer ministro Robert Fico se acerca a saludar al público 
que lo esperaba afuera de un acto cultural.

El agresor (en el crículo) vestido de camisa lila saca un arma  
y dispara contra el líder prorruso.

Varios escoltas se lanzan contra la valla para derribar al tirador, 
un hombre de 71 años.

Equipo de seguridad se lleva al funcionario en un auto oficial 
para recibir atención médica.

Seguridad endeble
El intento de homicidio sorprendió y exhibió al cuerpo  

de escoltas del primer ministro eslovaco.

4

3

2

1

contraria a Ucrania, postura que le valió 
comparativos con el líder ruso, Vladimir 
Putin, y el premier húngaro, Viktor Or-
bán. Incluso, en esa similitud se reportó 
que Fico ordenó el cierre de la Fiscalía 
Anticorrupción, como el Kremlin cuan-
do actuó contra activistas de oposición.

No obstante, aún no hay claridad sobre 
el móvil del atacante de 71 años, quien 
horas después de que Robert Fico saliera 
del quirófano fue identificado como Juraj 
Cintula, un poeta e integrante del grupo 
prorruso Conscriptos Eslovacos.

Las pistas desvelan que el antiguo 
vigilante en un centro comercial conta-
ba con licencia para portar armas, pero 
siguen las dudas de por qué disparó si 
era simpatizante prorruso, mientras 
que el hijo del detenido declaró al portal 
Aktuality que desconocía los planes de 
su padre y descartó que estuviera bajo 
tratamiento psiquiátrico como se dijo.

Asimismo, se dijo que ante la grave 
situación se convocó al Consejo de Segu-
ridad para garantizar protección de polí-
ticos, pues ayer fue exhibido el equipo de 
uno de los mayores cargos en el país.

En tanto, el titular de Defensa, Rober-
to Kalinak, abundó que el premier sufrió 
“politraumatismos graves”, aunque se 
desconoce cuánto tiempo se alejará de 

sus actividades para su recuperación, 
en la que confían líderes al externar su 
solidaridad con la víctima y el país. La 
presidenta Zuzana Caputova y otros se 
dijeron horrorizados por el atentado, 
mientras que el propio Putin lo tachó de 
“monstruoso” y resaltó que la mentali-
dad y valentía de ese aliado lo hará salir 
pronto de ésta.

Detenido
Juraj Cintula

EDAD: 71 años
PROFESIÓN: Poeta  

y exguardia de 
seguridad en un centro 

comercial
Se sospecha que 

pertenece al grupo 
Conscriptos Eslovacos
No tiene antecedentes 

mentales
Ligan ataque  

a motivaciones 
políticas, pero aún 

 se desconoce el móvil

E N L A N AC I Ó N 
se anticipaba una 
manifestación en 
su contra, pero ésta 
fue cancelada para 
evitar nuevas ten-
siones que no abo-
nan al clima crítico 
que vive la política.

Eldato

7
Premieres o minis-
tros han sido ataca-

dos o asesinados  
en Europa en casi  

50 años

20
Meses después de la 
invasión, Eslovaquia 
retiro apoyo a Kiev
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«Ucrania tiene que ganar la gue-
rra», asegura el secretario de Esta-
do, Antony Blinken, en Kyiv, pro-
metiendo apoyo a la industria de 
defensa de Ucrania, mientras Ru-
sia intensifica su presión para 
aprovechar la ventana de oportu-
nidad en la línea del frente.

La situación sigue siendo difícil 
a lo largo de cientos de kilómetros 
de la línea del frente, mientras Ru-
sia sigue presionando en Járkiv y 
Donetsk en el este y Zaporiyia en 
el sur, pero sus avances en Járkiv 

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

►Blinken anuncia 
una ayuda de 2.000 
millones de dólares 
para desarrollar 
la industria militar 
ucraniana

Zelenski asegura que su 
ejército ha estabilizado 
la situación en Járkiv

se han ralentizado. El Ministerio 
de Defensa ruso informó el miér-
coles que las fuerzas rusas habían 
capturado la aldea de Robotyne en 
la región de Zaporiyia, pero el Ejér-
cito ucraniano lo negó.

La ofensiva, destinada a recon-
quistar los territorios ocupados de 
Ucrania, fue repelida en gran me-
dida después de que Rusia apro-
vechara los largos retrasos en la 
asistencia militar de Occidente a 
Ucrania para erigir fuertes fortifi -
caciones en la región. «Están solo 
en las afueras, nuestras posiciones 
todavía están en el pueblo y los 
rusos son repelidos todos los días. 
Todos los días vuelven e intentan 
afi anzarse», asegura Sergiy Skib-
chik, portavoz de la 65ª Brigada.

Rusia también ha estado inten-
tando romper la defensa ucrania-
na en Staromayorske (sur), donde 
se produjeron 18 ataques en las 
últimas 24 horas, reveló el Ejército 
ucraniano, mientras que la situa-
ción cerca de Pokrovsk y Kupiansk 

también sigue siendo complicada. 
Los intentos de Rusia de capturar 
Chasiv Yar (este) siguen dando 
pocos frutos, insisten también los 
militares ucranianos, a pesar de 
que la aviación rusa suprime las 
posiciones ucranianas. Rusia usa 
sus fuerzas de élite, junto con uni-
dades Storm Z de los presos movi-
lizados, dijo a la televisión ucra-
niana Dmytro Kozhubenko, de la 
brigada Rubizh. «Intentan avan-
zar en pequeños grupos, pero 
nuestros operadores de drones los 
ven muy bien», subrayó. Según los 
analistas militares, Rusia depende 
cada vez más de su infantería para 
llevar a cabo sus ataques a medida 
que crecen las pérdidas de equipo, 
a pesar de los esfuerzos por movi-
lizar la producción de armas.

Mientras tanto, los avances ru-
sos se han ralentizado en Járkiv. 
Aunque continúan los acalorados 
combates cerca de Vovchansk, las 
tropas ucranianas lograron repe-
ler parcialmente al oponente de la 

EFE

Soldados ucranianos 

combaten en el frente 

militar de Járkov

ciudad, informó ayer el ejército del 
país invadido. Ucrania estabilizó 
parcialmente la situación allí, afi r-
mó Volodimir Zelenski. «La fuerza 
invasora que entró en la región de 
Járkiv está siendo destruida por 
todos los medios. La artillería, los 
drones y nuestra infantería funcio-
nan bastante bien».

Los analistas creen que Rusia ha 
estado intentando crear una «zona 
de amortiguamiento» en la fron-
tera en lugar de profundizar su 
incursión. Las importantes pérdi-
das que sufrieron, según fuentes 
ucranianas, también pueden ha-
berlos frenado. Sin embargo, Ru-
sia sigue destruyendo la ciudad de 
Vovchansk con diversas armas, 
como potentes bombas aéreas 
guiadas. La superioridad de Rusia 
en aviación y municiones sigue 
siendo signifi cativa.

«Estamos decididos a que Ucra-
nia debe ganar esta guerra y lograr 
el éxito para su pueblo y su futuro», 
afi rmó Blinken, durante el segun-
do día de su visita a la capital ucra-
niana. Sus palabras podrían mar-
car un cambio respecto de la 
promesa de apoyar a Ucrania «du-
rante el tiempo que sea necesa-
rio», que muchos en Ucrania han 
visto como una prueba de la falta 
de claridad en Occidente sobre el 
fi n deseado de la guerra, refl ejada 
en la asistencia militar más lenta y 
menor de lo esperado.

Estados Unidos está trabajando 
para garantizar que Ucrania pue-
da tener éxito en el campo de ba-
talla y defenderse de la agresión 
rusa, ahora y en el futuro, a fi n de 
garantizar el derecho del pueblo 
ucraniano a determinar su futuro, 
afi rmó Blinken. Para ayudar a lo-
grarlo, Estados Unidos invertirá 
otros 2.000 millones de dólares en 
un fondo creado especialmente 
para ayudar a Ucrania a desarro-
llar su propia producción militar y 
comprar las armas necesarias.

Tras reunirse con el ministro de 
Exteriores de Ucrania, Dmytro Ku-
leba, Blinken evitó una respuesta 
directa a una pregunta de un pe-
riodista sobre si EE UU permitiría 
a Ucrania utilizar armas estado-
unidenses para atacar territorio 
ruso. Sin embargo, reiteró que EE 
UU no se opone «en principio» a 
los ataques contra la Federación 
Rusa: «Hemos defi nido claramen-
te nuestra política, pero esta es una 
decisión que Ucrania debe tomar. 
Y nos aseguraremos de que Ucra-
nia tenga las armas que necesita 
para tener éxito en el campo de 
batalla», dijo. Reino Unido ha di-
cho recientemente que Ucrania 
podría utilizar sus armas para ata-
car objetivos dentro de Rusia, pero 
se cree que EE UU no lo autoriza 
por temor a una escalada. 

Guerra en Europa

►Vladimir Putin viaja 
hoy a China por segunda 
vez en menos de un año 
y diez días después de 
ser investido como jefe 
del Kremlin por otros 
seis años, visita en la 
que Moscú espera 
profundizar la alianza 
estratégica con el 
gigante asiático 
reforzada durante la 
guerra con Ucrania. «La 
prioridad será la 
cooperación económi-
co-comercial», aseguró 
Yuri Ushakov, asesor 
presidencial para 
asuntos internaciona-
les. Putin viajará 
acompañado del nuevo 
ministro de Defensa, 
Andréi Beloúsov, y por 
su antecesor, Serguéi 
Shoigú, nuevo secreta-
rio del Consejo de 
Seguridad de Rusia.

Putin viaja por 
segunda vez a 
China en un año
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POR GABRIEL MORALES SOD

Las últimas semanas Biden ha estrechado la brecha 
que lo separaba de Trump, quien lideraba los sondeos, 
hace sólo tres meses, por cinco puntos y ahora por 
menos de uno. Sin embargo, una victoria de Trump aún 
parece probable.

El presidente Biden sigue teniendo un índice bajo 
en popularidad en el país y ha sido incapaz, además, de 
atraer más partidarios entre jóvenes, latinos y afroameri-
canos, tres grupos que fueron esenciales para su victoria 
en 2020; y que lo serán esta vez también, porque mien-
tras sus números entre el electorado blanco son simila-
res a los que obtuvo hace cuatro años, sin los votos de 
estos tres grupos de votantes difícilmente podrá ganar 
la elección.

¿Por qué el presidente ha perdido apoyo dentro de 
estos sectores sociales? A pesar de la enorme atención 
mediática que han tenido las protestas en contra de la 
guerra de Gaza, un análisis detenido de las encuestas 
muestra que su efecto político es prácticamente nulo. 
Entre el electorado que se muestra descontento por el 
desempeño de Biden, sólo uno por ciento dice estarlo 
por sus políticas con respecto a la guerra, y de este uno 
porcentual 17 por ciento piensa que Biden ha sido dema-
siado dadivoso con los palestinos. Las protestas, aun-
que ruidosas, están concentradas en una pequeña élite 
cultural que, además, vive en estados en los que Biden 
fácilmente ganará. El verdadero problema de Biden son 
las percepciones del electorado en relación a la econo-
mía. Aunque la inflación está bajo control y el desempleo 
se encuentra en un bajo histórico, lo cierto es que gran 
parte de la población sigue sufriendo la ola inflacionaria 
del año pasado y luchando por cerrar bien el mes.

Es posible que de aquí a noviembre la percepción 
de la población sobre la economía mejore, pues la infla-
ción tiende a ser estable; sin embargo, el tiempo está en 
contra del presidente. Hay, no obstante, un camino claro 
hacia la victoria que no depende de la mejora de sus nú-
meros entre latinos, afroamericanos y jóvenes. Si logra 
ganar el Rust Belt (Wisconsin, Pensilvania y Michigan) 
puede darse el lujo de perder el sur del país. Mientras que 
en Georgia, Arizona y Nevada el presidente se encuentra 
entre 5 y 10 puntos por debajo de Trump, las encuestas 
en Michigan, Wisconsin y Pensilvania muestran un em-
pate técnico. ¿Cuál es la diferencia entre estas dos series 
de estados? El porcentaje de votantes de latinos y negros 
en cada estado (alto en el sur y bajo en el noreste). Ade-
más, en los estados del Rust Belt, los sindicatos de traba-
jadores, y en particular el automotriz, que consiguieron 
importantes victorias durante la presidencia de Biden, 
tienen una enorme presencia. La elección será, sin lugar 
a dudas, una competencia cerrada y Biden puede perder 
estados que ganó con facilidad en 2020. Sin embargo, el 
presidente tiene aún un camino hacia la victoria.

Esta semana, el New York Times 
publicó una serie de encuestas 

en seis de los estados que definirán 
la elección presidencial de este año 
(Michigan, Wisconsin, Pensilvania, 
Nevada, Georgia y Arizona) que, 
a excepción de Wisconsin, mues-
tran al expresidente Trump en la 
delantera. 

BIDEN AÚN PUEDE  
GANAR LA ELECCIÓN

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

Redacción 

Joe Biden y Donald Trump choca-
rán dos ocasiones previo a la llama-
da revancha electoral en Estados 
Unidos al romper con el formato 

tradicional y pactar por su cuenta.
Los aspirantes a la reelección y a un 

posible retorno a la Casa Blanca, respecti-
vamente, dieron el “sí” a dos encuentros 
tras semanas en las que sus equipos de 
campaña afinaron detalles, pues cada 
bando quería sus condiciones. 

A diferencia del 2020, cuando se en-
frentaron por primera vez, ahora eludie-
ron a la Comisión de Debates Presiden-
ciales (CPD, por sus siglas en inglés) para 
conceder a las cadenas CNN y ABC News 
la organización de esos diálogos que ya 
apuraba el empresario hace meses.

Pese a que evadió un ejercicio similar 
con los republicanos, éste urgió a su suce-
sor a arriesgarse, ante lo que Biden lució 
frontal ayer al lanzarle “como dijiste, en 
cualquier lugar, en cualquier momento”, 
pues ironizó en la red social X que quien 
se dice favorito “está libre los miércoles”, 
en referencia a los descansos en el tribu-
nal de Manhattan. Mientras que Trump 
afirmó en Truth Social: “Estoy listo y dis-
puesto a debatir con el corrupto de Joe”.

Los organizarán CNN y ABC News

Biden y Trump pactan 
2 cara a cara electorales

EQUIPOS DE CAMPAÑA los definen para el 27 de junio y 
10 de septiembre; aspirantes se retan en redes; republicano 
quería un tercer encuentro con ayuda de FoxNews, aseguran

Se eleva tensión en Israel 
por estrategia posguerra

Redacción

LA PRESIÓN para definir un futuro go-
bierno en Gaza aumentó la tensión en 
Israel a más de siete meses de la guerra.

Aunque el primer ministro, Benjamin 
Netanyahu, negó fisuras con tal de am-
pliar los despliegues contra Hamas en la 
Franja, ayer fue confrontado por su mi-

nistro de Defensa, Yoav Gallant, por la era 
posguerra, pues éste enfatizó que aún no 
se define quién gobernará ese territorio 
tras expulsar a los terroristas.

En esta nueva fase, la prensa israelí re-
portó que el mando militar elevó el tono 
ante el premier al exhibir otra 
vez su indecisión ante el prin-
cipal reclamo de la comunidad 
mundial, pues a la fecha no hay 
un plan del “día después”, he-
cho por el que Estados Unidos 

advirtió que sin una estrategia firme po-
dría resurgir la organización a la que bus-
can derrotar y desplazar nuevamente a la 
Autoridad Palestina.

Ante este nuevo choque, funcionarios 
ya exigen la renuncia de Gallant con mi-
ras a fortalecer a Tel Aviv, lo que recuerda 
que el último intento de removerlo por 
rechazar una polémica reforma judicial 
desató las peores protestas en el país, 
mucho antes de la masacre de Hamas. 

No obstante, pese a la confrontación, 
Netanyahu evadió las críticas y sigue con 

la mira en Rafah en una opera-
ción que aseveró a sus aliados 
durará semanas, no años, al 
tiempo que sus soldados repe-
lieron ayer ataques de ese gru-
po y de milicias en el Líbano.

6
Meses antes  

del ataque de Hamas 
Bibi destituyó  
a Yoav Gallant

Según medios, el primer cara a cara 
será el próximo 27 de junio en Atlanta, 
en el estudio del primer organizador. 

Se dijo que aceptaron la invitación 
antes de sus convenciones partidistas 
y acorde a sus agendas al darles seis se-
manas de preparación, plazo en el que el 
magnate cerrará su tema legal en torno 
al primer juicio penal por conspiración 
electoral tras sobornar a una actriz porno 
en 2016, mientras que para Biden será al 
volver de su viaje a la Cumbre del G-7.

En tanto, el segundo se pactó para el 
10 de septiembre, dos meses antes de la 
revancha que definirá el futuro del país, 
y que aún podría cambiar a los indecisos 
al influir en el voto anticipado.

Para tal acuerdo se reveló 
que cada bando pidió reglas 
específicas para evitar in-
terrupciones o convertir la 
confrontación de ideas en un 
espectáculo en temas como 
aborto, migración, economía y 
la ayuda a Ucrania e Israel, en-
tre las protestas propalestinas 
en franca crítica al poder por 
respaldar al supuesto gobierno 
“genocida”; con dichos tópicos 

los contrincantes se juegan el poner con-
tra las cuerdas al otro, pues el demócrata 
busca atorar al rival en la interrupción 
legal del aborto y el otro apuesta en pro-
vocar errores al jefe de Estado tras sus 
recientes tropiezos ligados a su edad.

En ese jaloneo, se dijo que Biden pi-
dió tiempos definidos al apuntar al tem-
peramento rival y que no haya público, 
alegando que los vítores y burlas suelen 
quitar tiempo, medidas que corroboró su 
jefa de campaña, Jen O’Malley Dillon. 

Sobre la falta de público, el magna-
te se burló al referir que su rival teme a 
la audiencia y admitió que quería más 
“emoción”; pero el Ejecutivo no respon-

dió, aunque sí agitó el choque 
al sostener que desde que el 
líder conservador perdió los 
debates en 2020 ya no quiso 
volver a éstos, a los que podría 
sumarse el independiente Ro-
bert F. Kennedy.

Asimismo, se dijo que 
Trump promovió una terce-
ra cita bajo el control de Fox 
News, cadena favorita en su 
mandato, pero el inquilino de 
la Casa Blanca lo descartó.
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S E  P R E V É  q u e 
entre estas citas, a 
finales de julio, se 
celebre un debate 
entre candidatos a 
la vicepresidencia, 
aunque aún no se 
sabe quién será el 
número dos de Do-
nald Trump.

Eldato

PRIMERA CITA
27 de junio
Se celebrará en Atlanta, a cargo de CNN

SEGUNDA CITA
10 de septiembre
Estará encabezada por la cadena ABC News

  SE FIJAN límites con tiempos equitativos
  EVITAN interrupciones, lo que apunta  

      a los desaires de Trump
  DURARÁN 2 dos horas y ellos estarán de pie
  NO HABRÁ PÚBLICO; Biden dice que quitan

     tiempo y rival afirma que ese le teme a multitud
  POR PRIMERA vez no apegan al plan de la 

     Comisión de Debates Presidenciales
  QUEDA EN VILO la suma de Robert F. Kennedy

Contendientes definen condiciones para encuentros.

ACEPTAN CONFRONTAR IDEAS

G U E R R A  E N  G A Z A
C O N F L I C TO I S R A E L- H A M A S
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LA MUESTRA reúne 164 piezas del caricaturista mexicano, 
entre óleos, cartones, revistas y objetos artísticos. Con la exhi-
bición Manuel Ahumada. Del espacio exterior al Circuito Interior, 
bajo la curaduría de Rafael Barajas El Fisgón, se conmemoran 10 
años del fallecimiento del creador. Se inaugura hoy. 

Exposición de Manuel 
Ahumada en el Estanquillo 

Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

L a poeta, cronista, editora, con-
ductora de televisión y promoto-
ra cultural Julia Santibáñez (Ciu-
dad de México, 1967) —Premio 
internacional de Poesía Mario 

Benedetti 2020 por Eros una vez— lanza 
Pulso ad_herido (Bonilla Artigas Editores, 
2024): poemario de vasos comunicantes 
con la tradición lírica hispanoamericana 
y, asimismo, un cotejo de versículos que 
mediante una afanosa experimentación 
lingüística proyecta renovaciones temáti-
cas diversas con sigiloso humor. 

Tres secciones: “Verso Transverso”, “De 
Feraz Natura” y “Cuento de Hados y algún 
Hada” en un despliegue de categorizacio-
nes que dialogan con el tiempo, el erotis-
mo, algunas manías, recodos de hormigas, 
madrugadas, esquinas, muñecas, rosarios 
de mujeres, rutas de sangre, marejadas, 
efemérides, incendios íntimos, árboles, 
gozos y decepciones. Santibáñez atisba la 
incertidumbre y conjuga las avideces des-
de “las cuatro letras del nombre de Dios”. 

“De vocación experimental, a veces 
barroca, la poesía de Julia Santibáñez le 
tuerce el cuello a las palabras para hacer-
las decir lo imposible, apelando también 
a lo arcaizante, al giro popular, al humor 
que desarticula. Con una mirada amplifi-
cadora, que revela lo que la cotidianidad 
difícilmente otorga, y versos que a me-
nudo golpean como hachas, Pulso ad_he-
rido ahonda en la escritura misma, en la 
naturaleza, y en el hecho de ser mujer, con 
una originalidad en la que adivinamos; 
sin embargo, las numerosas lecturas que 
la fecundan”, apunta la poeta colombiana 
Piedad Bonnet. 

“En este libro hay sobre todo un impe-
rioso juego con el lenguaje que se hace evi-
dente en el título: pulso adherido y tam-
bién herido. Disfruto mucho desfigurar las 
palabras, buscarle otro sentido, romperlas 
y explorar en todas sus posibilidades se-
mánticas; de ahí el poema ‘Habla la ninfa’ 
donde converso con Octavio Paz a partir 
de sus célebres versos: ‘Dales la vuelta, / 
cógelas del rabo (chillen, putas), / azóta-
las...’, eso pretendo hacer con las palabras”, 
dijo a La Razón Julia Santibáñez. 

¿Poemario estructurado desde di-
ferentes tonalidades? Reúno poemas 
narrativos, haikus, epigramas y poemas 
largos quizás con más intensidades líricas. 
Textos que se fueron integrando a las tres 
secciones del libro a partir de afinidades 
temáticas. El editor configuró el orden. 

¿El ritmo como médula de los poe-
mas? Siempre he tenido presente la ca-
dencia cuando me pongo a hilvanar ver-
sos. El ritmo es el alma del poema. Creo 
que se hace evidente en “Rosario para 
mujeres”, “Anuncios clasificados”, “Ma-
drugazo” o “Telaraña”. Lo mismo sucede 
en “Vaya cosa, este candombe” donde 
me propuse arrendar la rítmica de esa 

modalidad de la música afro-uruguaya. 
¿“Olas a lo lejos”, tributa al Girondo 

de “Se miran, se presienten, se desea...”? 
Por ahí va la coloración de ese texto escrito 
frente al mar en que Eros protagoniza los 
vaivenes de las olas. Soy ferviente lecto-
ra de Girondo no niego que de momento 
afloren influjos de esos poetas que nos 
educaron el oído. 

¿Humor en vuelcos de prosodias po-
pulares? No niego la presencia de la ironía 

ni tampoco del sufragio de lo popular y lo 
cotidiano. Me interesa decir a través del 
acto de la fecundación para dislocar los es-
quemas tradicionales de la poesía.  

“Yo soy de oficio y gusto remendera 
/tozuda de mis versos /pobre de mis 
agujas”: ¿estos versos la definen a usted 
como poeta? Escribo con afán, la imagen 
me posee y a veces logro un bordado, un 
lienzo, un texto que me complace; pero, 
soy porfiada, pertinaz: un poema puede 
durar en mi respiración días, meses o años. 

POEMARIO conforma-
do por asombros, ironías y 
erotismo; “un poema pue-
de durar en mi respiración 
días, meses o años”, afirma 

la autora a La Razón 
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Pulso ad_herido
AUTORA: Julia Santibáñez
GÉNERO: Poesía
EDITORIAL: Bonilla 
Artigas, 2024 

LA AUTO-
RA, frente 
a la Librería 
Bonilla.

EL ACADÉ-
MICO, en 

imagen de 
archivo.

Galardonan
al ensayista 
MICHAEL
IGNATIEFF
AP

EL ACADÉMICO y ensayista canadiense 
Michael Ignatieff fue reconocido ayer el Pre-
mio Princesa de Asturias de Ciencias Socia-
les por su “reflexión crítica sobre los grandes 
conflictos de nuestro tiempo”, dijo el jurado 
que concede el galardón.

Ignatieff es una “referencia imprescindi-
ble para orientarnos en un presente tan car-
gado de conflictos bélicos, polarización po-
lítica y amenazas a la libertad”, indicó el acta 
del jurado. En su extensa obra, que mezcla 
realismo político, hu-
manismo e idealismo 
liberal, destacan “los 
valores de la libertad, 
los derechos huma-
nos, la tolerancia y la 
salvaguarda de las ins-
tituciones”, agregó.

Entre los más de 20 
libros que ha escrito 
se incluyen The Needs 
of Strangers, Isaiah 
Berlin: A Life y Human 
Rights as Politics and 
Idolatry. Ignatieff, de 77 años, ha sido in-
vestigador y profesor visitante en Harvard, 
Cambridge y Oxford, y fue rector de la Uni-
versidad Centroeuropea. En 2006 salió ele-
gido diputado de la Cámara de los Comunes 
de Canadá por el Partido Liberal, del que fue 
vicepresidente y presidente, y ejerció como 
líder de la oposición.

Ignatieff, quien toma el testigo de la histo-
riadora francesa Hélène Carrère d’Encausse, 
compartirá honores este año con el cantan-
te y compositor Joan Manuel Serrat, que 
logró el Princesa de Asturias de las Artes; la 
historietista y directora de cine franco-iraní 
Marjane Satrapi, reconocida con el de Co-
municación y Humanidades, y la jugadora 
de bádminton Carolina Marín, que ganó el 
de Deportes. 
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E N  B U S C A  d e 
consuelo. Vivir 
con esperanza en 
tiempos oscuros, 
Michael Ignatieff 
aborda cómo fi-
guras como Albert 
Camus y Anna Aj-
mátova recobra-
ron la esperanza 
tras el desamparo. 

Eltip
Publica Pulso 

ad_herido 

NO NIEGO la presencia de la ironía 
ni tampoco del sufragio de lo popular 
y lo cotidiano. Me interesa decir a 

través del acto de la fecundación para dislocar 
los esquemas tradicionales de la poesía”
Julia Santibáñez, Poeta y editora

Otras obras
Algunas de sus 
publicaciones. 

2021 
El lado B  

de la cultura

2021 
Codazos, 
descaro  

y adulterios  
en el México 
del siglo XX

2020 
Eros una vez 
—y otra vez—

2018 
Sonetos  

y son quince

2017 
Eros una vez 

2016 
Ser azar

2007 
Coser con  
tu nombre
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Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

El ex-Beatle Ringo Starr confie-
sa que sigue soñando con un 
mundo en el que haya paz y 
amor, por eso todo lo que hace 
está regido bajo este lema 

adoptado en los años 70 cuando se que-
ría construir un mejor lugar para todos. 

“Que el mundo entero viva en paz 
y amor es el sueño”, dijo ayer desde el 
estudio de su casa en Los Ángeles, Ca-
lifornia, en una conferencia virtual con 
medios de comunicación de América y 
Europa, incluido el periódico La Razón. 

El cantante señaló que des-
de los años 70 los hippies qui-
sieron un gran cambio en el 
mundo, el cual se materializó 
en una actitud diferente, que 
sigue presente en él. 

“Todo lo que hago es Pea-
ce & Love”, dijo el multiins-
trumentista británico, quien 
tras el lanzamiento de su EP, 
Crooked Boy, se embarcará en 
una gira con su All Starr Band, 
donde quiere compartir su 
amor por los escenarios. 

“Sigo haciéndolo (dar conciertos) por-
que me encanta y porque puedo. Voy a 
dar lo mejor para ustedes y espero que 
ustedes hagan lo mismo conmigo”, ma-
nifestó el también compositor, quien se 
tomó el tiempo para mostrar un poco de 
su estudio, donde se veía una guitarra 
que le obsequió su hijo.

El tour comenzará el 22 de mayo en 
Las Vegas, Estados Unidos, y después 
llegará a la Ciudad de México para ofre-
cer dos shows en el Auditorio Nacional, 
el cual considera como su segunda casa. 
La cita será el 5 y 6 de junio.

“Amo el Auditorio Nacional y amo ir 
a México. La gente ahí ama la música y 
eso da una buena vibra. He estado mu-
cho en América Latina en los últimos 
años y hay una gran recepción ahí, será 
un festival de amor”, expresó

FELICIDAD Y TRISTEZA. Con el EP 
Crooked Boy, con cuatro canciones escri-
tas y producidas por Linda Perry, Ringo 
Starr aseguró que ha podido disfrutar de 
un proceso hermoso. 

“(Linda Perry) es una gran música, 
una gran escritora, aunque a veces pue-
de ser un poco mandona, pero ella es 
así”, puntualizó.

Tel.55-5260-6001
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LA TAMBIÉN GUIONISTA y escritora, 
quien participó en Chucho el Roto y El es-
queleto de la señora Morales, murió ayer a 
los 91 años, informó la Asociación Nacional 
de Actores en sus redes sociales.

Fallece la actriz 
Elda Peralta
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EL GLAMOUR de la actriz    cautivó 
ayer durante la presentación fuera de 
competencia de la cinta Furiosa, en la 
77 edición del Festival de Cannes. La 
estrella de origen argentino y español, 
quien protagoniza el filme, posó con 
Chris Hemsworth, Elsa Pataky, Alyla 
Browne y el director George Miller. La 
cinta fue recibida con siete minutos 
de ovación por parte de los presentes. 
“Trabajamos muy duro en esta pelícu-
la, será interesante ver qué hacen con 
ella”, dijo Miller tras los aplausos.

ANYA TAYLOR-JOY 
DESLUMBRA EN  SU 
ARRIBO A CANNES

El EP incluye los temas “February 
Sky”, “Adeline”, “Gonna Need Someone” 
y “Crooked Boy”. La primera canción, 
Starr la ha descrito con un sonido tem-
peramental, pero en cuya esencia está el 
amor y la paz. 

Desde 2021, el músico que se ha em-
barcado en proyectos a partir de EPs, 
que considera un formato adecuado 
ante los tiempos de hoy. 

“Pensaba que un EP iba mejor con 
cómo estaba funcionando el mundo en 
ese entonces, de 2020 a la actualidad. A 
veces hacer un disco puede tomar mu-
cho tiempo y ésta es una forma de poder 
conectar con los músicos con más fre-

cuencia y presentar la música 
rápido”, expresó. 

Otros que lanzó son Change 
the World (2021), EP3 (2022) 
y Rewind Forward (2023), en 
éste último contó colaboró 
con  Paul McCartney. 

“Paul McCartney es un tipo 
increíble y tiene un gran cora-
zón. Siempre es genial trabajar 
con Paul. Amo a ese hombre y 
es mi amigo”, añadió el céle-
bre músico. 

SIGO haciéndolo 
(dar conciertos) 
porque me encanta 
y porque puedo. Voy 
a dar lo mejor para 
ustedes”
Ringo Starr
Músico

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

EL EX-BEATLE  dice que sigue viviendo 
bajo el lema adoptado en los 70; afirma sen-
tirse contento al regresar a un país como el 
nuestro, donde la gente ama la música 

Conciertos en México 

RINGO STARR 
estará acompa-
ñado por su ban-
da conformada 
por Warren Ham, 
Ed g a r  W i n t e r, 
Steve Lukather, 
Hamish Stuart, 
Colin Hay y Gre-
gg Bissonette. 

Eldato

EL EXBEATLE, 
posa durante una 
sesión de fotos.

Ringo’s  
Tour & EP
CUÁNDO: 5 y 6 
de junio
DÓNDE: Audito-
rio Nacional 
HORARIO: 
21:00 horas

Peace and Love
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Por Armando Armenta
armando.segura@razon.com.mx 

Coahuila es una de las entidades más 
grandes del país, lo que se traduce en 
enormes escenarios naturales llenos 
de diversidad y ciudades encanta-
doras, donde podrás ser parte de un 

sinfín de actividades y disfrutar de lo mejor de la 
cultura del norte de México. 

Saltillo y Torreón lucen en sus calles los testi-
monios de la herencia revolucionaria de la región, 
ya sea en sus espacios públicos, en su arquitectu-
ra o sus museos, que recorren parte de este lega-
do y, al mismo tiempo, muestran evidencias del 
pasado más remoto de nuestro país.

Los tesoros naturales del estado sacan a relu-
cir la increíble diversidad y riqueza vegetal que 
albergan los desiertos  mexicanos, ecosistemas 
de importancia nodal en el equilibrio climático.

La oferta gastronómica no se queda atrás, 
pues éste es el destino ideal para los amantes de la 
carne: la fritada de cabrito, las enchiladas rojas con 
papas doradas,la machaca y las sabanas norteñas 
son algunos de los platillos que no te puedes per-
der en tu visita a la entidad. 

Twitter @LaRazon_mx
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SALTILLO Y ARTEAGA. La capital del estado cuenta con grandes tesoros 
arquitectónicos, como la Catedral de Santiago, y una amplia oferta cultural; no des-
aproveches la oportunidad de visitar el Museo del Desierto o la Alameda Zaragoza. 
A pocos minutos del centro de la ciudad se encuentra el Pueblo Mágico de Arteaga, 
famoso por sus bosques y cumbres, nevadas durante el invierno. En este sitio podrás 
hacer senderismo, esquiar o simplemente alquilar una cabaña para relajarte.

TORREÓN. En esta ciu-
dad ubicada al noroeste del 
estado podrás visitar algunos 
atractivos que recorren la his-
toria revolucionaria de Coahui-
la, como la Casa del Cerro, el 
Museo Arocena o el Túnel La 
Perla, un antiguo canal. Im-
perdible es la visita al mirador 
del Cristo de las Noas, con una 
escultura gigante de hormigón 
y vistas impresionantes. 

CUATRO CIÉNEGAS. Esta maravilla natural ofrece a los visi-
tantes amplias áreas de desierto y, al mismo tiempo, una variedad de 
ambientes acuáticos que le confiere una gran importancia biológica. 
En las aguas del río Mezquites es posible nadar, bucear y hasta andar 
en kayak por sus tranquilas y cristalinas aguas.  

PARRAS DE LA FUENTE. 
Este lugar es popular por su 
producción de vid y vino, fabri-
cados en sus viñedos rodeados 
de nogaleras, lo que le confiere 
un aspecto de oasis en medio del 
desierto. Entre otros atractivos se 
encuentra el Santuario de Nuestra 
Señora de Guadalupe, ubicado en 
una destacada elevación, y la Cue-
va de los murciélagos, una serie de 
grutas en donde viven más de 40 
mil individuos de esta especie. 

DUNAS DE BILBAO. Si buscas vivir una 
aventura al máximo y dejarte llevar por un au-
téntico paisaje desértico, este sitio es ideal. En 
sus dunas tienes la posibilidad de disfrutar de 
la suavidad de la arena o practicar deportes ex-
tremos como el sandboarding. Las fotografías 
al atardecer no pueden faltar en tu galería, pues 
no por nada este lugar ha sido escenario de al-
gunas películas mexicanas como Ángel caído o 
Salvando al soldado Pérez, ambas del año 2011. 

Fotos|Armando Armenta y Especial

EN LA ENTIDAD han sido nom-
brados siete Pueblos Mágicos, 
entre los que destacan Cuatro 
Ciénegas, Arteaga, Candela, 
Guerrero y Múzquiz.

Eltip

DÉJATE ATRAPAR por sus paisajes de-
sérticos, pero repletos de vida; sus ciuda-
des  y museos muestran testimonios de la 
herencia revolucionaria de la región

LA RAZON + EL PASADO AL DESCUBIERTO. Coahuila es famoso por su riqueza fósil; aquí se han 
descrito más de 20 especies nacionales de fauna prehistórica, como el Coahuilaceratops 
magnacuerna; en el Museo del Desierto de Saltillo es posible admirar algunas de ellas.

VISTA NOCTURNA de la 
ciudad de Saltillo.

un estado lleno 
de aventura  
y naturaleza

Disfruta de su gastronomía

COAHUILA,
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Todo un show. Sin que sea algo oficial, el Consejo Mundial de Boxeo (CMB) y 
el Gobierno de la Ciudad de México cancelaron la clase masiva de box que daría 
el exboxeador estadounidense Floyd Mayweather este jueves 16 de mayo en 
la plancha del Zócalo. Esto se dio a conocer momentos después de que el ex-
pugilista no acudió a la conferencia de prensa en la que se anunció su pelea de 
exhibición del próximo 24 de agosto en la Arena Ciudad de México, la cual sería 

ante Victor Ortiz. La clase masiva de box de Floyd Mayweather de este jueves 
16 de mayo estaba pactada para ponerse en marcha a partir de las 11:00 horas 
tiempo del centro de México. Tras no presentarse en la conferencia de prensa 
con motivo de su combate en la Arena Ciudad de México, Money borró la pu-
blicación de la pelea de su cuenta de Instagram, lo que pone en duda el pleito 
en agosto. El gobierno capitalino también quitó las publicaciones.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001
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AGENDA DEPORTIVA

Chileno se mantiene con 
vida en el Masters Roma

EL IDILIO de Alejandro Tabilo con la arcilla del Foro Itáli-
co no tiene fin. Después de sus sorpresivas victorias sobre 
Djokovic y Khachanov en las dos rondas previas, el precla-
sificado 29 derrotó 6-3 y 6-4 al chino Zhang Zhizhen para 
convertirse en el primer chileno que alcanza las semifinales.

Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Chivas fue mejor que el América, 
pero no aprovechó su localía en 
el Estadio AKRON y todo culmi-
nó en un 0-0 entre los dos clubes 

más populares de la Liga MX en el arran-
que de las semifinales del Clausura 2024.

El chileno Igor Lichnovsky fue el pri-
mer amonestado del partido al minuto 10 
por cometer falta sobre Roberto Alvarado 
justo antes de que el Piojo ingresara al área 
y quedara solo ante Luis Ángel Malagón.

Érick Gutierrez filtró un balón a Pável 
Pérez, quien impactó fuerte de derecha, 
pero la esférica pasó a un costado de la ca-
baña del equipo capitalino al minuto 20.

El Guadalajara no dejaba de presionar 
y al 23’ estuvo a nada de ponerse en ven-
taja en una jugada en la que el ‘Tala’ Ran-
gel realizó un gran pase desde su portería 
para Ricardo Marín, pero Ramón Juárez se 
compuso a tiempo y con una barrida tapó 
el disparo del rojiblanco, quien en el con-
trarremate tampoco pudo anotar debido a 
la atajada de Malagón.

El juego se detuvo unos momentos al 
minuto 25 luego de que Érick Gutiérrez 
quedó tendido en el césped tras una falta 
de Henry Martín, al llegarle por atrás.

Igor Lichnovsky tuvo un remate de 
cabeza muy desviado al 33’ en la única 
aproximación de los azulcremas en la 
primera mitad del cotejo.

Cristian Calderón quedó tendido al mi-
nuto 36 después de una barrida de Alan 
Mozo. El ‘Chicote’ cayó de mala forma y 
se golpeó la cabeza. Los americanistas le 

La ida del Clásico termina 0-0

Chivas y América dejan las 
emociones para la vuelta

EL REBAÑO tuvo la oportunidad de sacar ventaja de su casa, pero al final no concluye de la 
mejor manera sus arribos de peligro; el sabado, los rojiblancos necesitan ganar en el Azteca

reclamaron al árbitro y dos minutos des-
pués el exchiva se levantó por su pie.

El entrenador brasileño André Jardine 
mandó desde el arranque del segundo 
tiempo a la cancha a Julián Quiñones, 
quien sustituyó al neerlandés Javairo Dil-
rosun, quien pasó desapercibido como el 
resto de los elementos de las Águilas en 
los primeros 45 minutos.

El Guadalajara mantuvo la posesión 
del balón en los primeros momentos del 
complemento ante un América que no 
lograba hilvanar pases.

Víctor Guzmán sacó un potente tiro de 
media distancia al minuto 55, pero Luis 

Ángel Malagón ahuyentó el peligro con 
su atajada. El cancerbero michoacano vol-
vió a salvar a los de Coapa con una tapada 
ante un fuerte impacto de Alvarado al 63’.

Diego Valdés perdonó al Rebaño al mi-
nuto 67 al no darle de lleno al balón tras 
un infructuoso disparo de derecha en la 
primera aproximación de los visitantes 
en la segunda mitad. El chileno tuvo otra 
oportunidad con un disparo fuera del área 
al 74’, pero su impacto fue desviado y lle-
gó a las manos del Tala Rangel.

Diego Valdés y Jonathan dos Santos 
abandonaron el terreno de juego al 75’ 
para cederle sus lugares a Brian Rodríguez 

RODRÍGUEZ 
recibe una patada, 
ayer, de González 
en el Clásico.

y Richard Sánchez, de manera respectiva.
Fernando ‘Oso’ González fue amones-

tado por juego peligroso sobre el recién 
ingresado Brian Rodríguez al 76’.

Javier ‘Chicharito’ Hernández entró a la 
cancha entre aplausos de la afición al mi-
nuto 79 en sustitución de Ricardo Marín.

Brian Rodríguez desaprovechó una 
ocasión para poner adelante al América al 
minuto 87, pero no contactó el balón con 
la fuerza ni la dirección adecuada.

Será el próximo sábado 18 de mayo 
por la noche cuando América y Chivas se 
midan en el capítulo definitivo de semi-
finales para definir al primer finalista del 
Torneo Clausura 2024.

El Estadio Azteca será la sede del se-
gundo clásico de la semana entre azul-
cremas y rojiblancos, que el año pasado 
se impusieron ahí a su archirrival para ac-
ceder a la última etapa del Clausura 2023.

El Rebaño necesita el triunfo a como dé 
lugar, pues con el empate no le serviría ya 
que el América terminó como líder de la 
competencia y tiene ventaja.

HOY SE JUEGA el partido de ida entre el 
Monterrey y Cruz Azul; el primer encuentro 
se disputa en el BBVA, pero el favorito para 
llegar a la final es La Máquina.

Eldato

Disparos17 6

Faltas11 6

Tiros a gol5 3

Rojas0 0

Amarillas1 1

T. Esquina5 3

POSESIÓN (%)44 56

Atajadas3 4

0.0
Chivas América

Estadio: AKRON

RESULTADO DE AYER

SEMIFINALES 
PENDIENTES

Jueves 16 de mayo
Hora: 21:00

Estadio: BBVA 

Ida:

Vuelta:

Vuelta:

Sábado 18 de mayo
Hora: 20:00

Estadio: Azteca 

Domingo 19 de mayo
Hora: 18:00

Estadio: Ciudad 
de los Deportes 

vs.

vs.

PARA  MÍ el rival tuvo que salir a proponer más, era el obligado. 
Mi equipo hizo bien las cosas y logramos cerrar todas las varian-
tes que tiene Chivas, pero sufrimos mucho y no me gustó para 
nada el primer tiempo en la parte defensiva, en el segundo tiem-
po mejoramos y tuvimos un par de chances 
André Jardine
Entrenador Club Améric

3
Partidos tienen las 
Águilas de no poder 
vencer a las Chivas
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Espera rival

Redacción

Los Celtics de Boston aseguraron 
su pase a la final de la Conferen-
cia Este por tercer año consecu-
tivo al vencer a los Cavaliers de 

Cleveland con un marcador de 113-98. 
Jayson Tatum fue la figura destacada del 
encuentro, acumulando 25 puntos y 10 
rebotes y con eso demostró por qué es 
uno de los basquetbolistas más impor-
tantes de la actualidad.

El jugador dominicano Al Horford 
también brilló en la cancha, contribu-
yendo con 22 puntos, incluyendo seis 
triples, y 15 rebotes.

El equipo de Cleveland, afectado por 
las numerosas lesiones que arrastra des-
de hace varios encuentros, no pudo con-
trarrestar el poderío de los Celtics.

La ausencia de jugadores clave como 
Donovan Mitchell, Jarrett Allen y Caris 
LeVert debilitó su desempeño ante un 
equipo repleto de estrellas.

A pesar de mantenerse cerca en el 

JAYSON TATUM es la figura destacada del 
encuentro, acumula 25 puntos y 10 rebotes; 
Dallas se pone a un juego de la victoria para 
avanzar a la final de su conferencia

marcador durante los primeros tres 
cuartos, los Cavs no lograron mantener 
la ventaja y, finalmente, cayeron ante la 
ofensiva poderosa de Boston.

Evan Mobley lideró el esfuerzo de 
Cleveland con 33 puntos y siete rebotes, 
mientras que Marcus Morris Sr. aportó 
25 unidades, incluyendo cinco triples. 
Sin embargo, no fue suficiente para evi-
tar la derrota y ayudar a que la franqui-
cia no dejara ir una temporada más sin 
un título de la NBA.

Con esta victoria, los Celtics ahora 
esperan al ganador de la serie entre los 
Knicks de Nueva York y los Pacers de 
Indiana. Mientras tanto, los Cavs en-
frentan un verano lleno de incertidum-
bre, especialmente en lo que respecta al 
futuro de Donovan Mitchell y del entre-

nador J.B. Bickerstaff.
Donovan Mitchell, quien se perdió 

los últimos juegos debido a una lesión, 
es una pieza clave en el equipo y su fu-
turo en Cleveland es motivo de especu-
lación. A pesar de ser elegible para una 
extensión de contrato, aún no ha dado 
indicios claros sobre sus planes futuros.

Por su parte, Luka Doncic anotó 30 
puntos, para completar un triple-doble y 
los Mavericks de Dallas derrotaron 104-

JAYLEN BROWN logra esquivar dos rivales, ayer, y hace una clavada.

92 al Thunder de Oklahoma City para to-
mar ventaja de 3-2 en la serie semifinal 
de la Conferencia Oeste.

Doncic, el líder encestador de la 
temporada regular, ha tenido ciertas 
dificultades en la serie ante Oklahoma 
City. Jugando a pesar de un esguince en 
la rodilla derecha y una dolencia en el 
tobillo izquierdo, había promediado 22 
unidades y el 39% de sus tiros de campo 
atinados en los primeros cuatro duelos.

Pero en el quinto partido, firmó 12 
de 22 tiros de campo, además de sus 11 
asistencias y 10 rebotes para llegar a seis 
triples-dobles en su carrera de playoffs.

Derrick Jones Jr. anotó un máximo 
en postemporada de 19 unidades y P.J. 
Washington Jr. añadió 10 tantos y 10 ta-
blas por Dallas, que atinó el 52.6%. 

30
Puntos sumó Shai 

Gilgeous-Alexander 
con el Thunder

Boston aplasta a 
los Cavs y se mete 
a la final del Este
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BRONNY JAMES tiene algunos temores 
persistentes. Casi un año después de sufrir 
un paro cardiaco durante un entrenamiento, 
está cerca de su meta de jugar en la NBA.

Eldato
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